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Пенсионный вопрос пере-
ссорил членов правительства, 
«испортил» им мир и покой, 
как когда-то квартирный во-
прос «испортил москвичей» 
в бессмертном романе Миха-
ила Булгакова. «По разные 
стороны баррикады» оказа-
лись министр финансов Ан-
тон Силуанов и «социальный» 
вице-премьер Ольга Голодец. 
Министерство финансов пред-
ложило отказаться в ближай-
шие три года от индексации 
пенсий и социальных выплат 
на уровень инфляции. Не то 
чтобы совсем их не повышать, 
но, что называется, в час по чай-
ной ложке: на 4-5% в год. Со-
циальный блок правительства 
настаивает на индексации вы-
плат по уровню фактической 
инфляции, вдвое превышаю-
щей предложение Минфина. В 
самом деле, в этом году пенсии 
выросли на 11,4% - по уровню 
фактической инфляции за про-
шлый год. К концу нынешнего, 
по оценкам Центробанка, ин-
фляция составит около 11% (в 
марте превышала 17%). Главе 
Минфина не откажешь в упор-
стве, он уже сообщил, что пра-
вительство одобрило основные 
характеристики федерального 
бюджета на 2016-2018 гг., пред-
ставленные его ведомством, 
включая предложения по со-
кращению индексации пенсий 
и соцвыплат. В Минфине под-
считали, что эта мера позволит 
пополнить бюджет на 2,5 трлн 
рублей. Однако не сдается и 
Ольга Голодец. По ее словам, 
предложение Минфина об ин-
дексации социальных выплат 
на трехлетку с 2016 по 2018 год 
не окончательное. «На следу-
ющей неделе мы определимся 
с ситуацией. Мы будем после-
довательно отстаивать, конеч-
но, индексацию в полном объ-
еме», - заявила Ольга Голодец. 
Главный ее козырь в том, что 
инициатива Минфина проти-
воречит пенсионному зако-
нодательству. Действительно, 
согласно части 6 статьи 16 Фе-
дерального закона «О страхо-
вых пенсиях» (№400-ФЗ), раз-
мер фиксированной выплаты 
к страховой пенсии подлежит 
ежегодной индексации с 1 фев-

раля на индекс роста потреби-
тельских цен за прошедший год 
(выделено автором).

Пока в спор не вступила 
«тяжелая артиллерия». Ни 
премьер, ни президент еще не 
сформулировали свою пози-
цию. Каков может быть исход? 
Думается, у Минфина шансы 
победить в «дуэли» с социаль-
ным блоком довольно высокие. 
Уж больно аппетитно выгля-
дит цифра 2,5 трлн рублей. На-
пример, этими деньгами можно 
покрыть дефицит бюджета ны-
нешнего года, составляющий 
796,6 млрд рублей. И еще оста-
нется. Оппоненты Минфина 
ссылаются на закон, но ведь его 
можно переписать. Возможна 
и другая уловка. Недавно ми-
нистр экономического разви-
тия РФ Алексей Улюкаев вы-
ступил с прогнозом инфляции 
на этот год. Он насчитал всего 
5,5%. Откуда взял? Загадка! 
Наверное, редко захаживает в 
магазины. Да, это всего лишь 
прогноз. Но кто, спрашивает-
ся, может помешать властям 
«назначить» именно такую 
официальную инфляцию и ин-
дексировать пенсии и прочие 
соцвыплаты на эти скромные 
проценты?

У финансистов работа такая 
- всеми средствами делать бюд-
жет как можно менее дефи-
цитным. Но не за счет же пен-
сионеров! Возможно, настала 
пора правительству обсуждать 
не как сократить социальные 
расходы, а как обеспечить эко-
номический рост - стимули-
ровать предпринимательскую 
активность, снижать налоговое 
бремя.

Пенсионеры - самая уязви-
мая категория населения. Но не 
стоит забывать, что она и весь-
ма многочисленная - пенсионе-
ров в России около 40 млн. И 
самая, между прочим, полити-
чески активная. Ходят голосо-
вать в основном пенсионеры, 
молодежь выборы не больно 
жалует. Так стоит ли устраивать 
эксперименты с пенсиями? 
Если, не дай бог, на улицы вый-
дут пенсионеры, все предыду-
щие акции протеста покажутся 
бурей в стакане воды.

Максим Грегоров

На 100 заключенных браков в России прихо-
дится 70 разводов.             Официальная статистика.100

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

На совещании у премьер-министра, состоявшемся 
на прошлой неделе, глава Минфина РФ Антон 
Силуанов предложил сократить социальные 
расходы на ближайшую трехлетку. Экономить 
собираются, в частности, на пенсиях.

Без малого две недели 
(с 19 июня) в Ереване 
и некоторых других 
городах Армении 
проходят акции 
протеста против 
повышения тарифов 
на электроэнергию. 
Некоторые уже назвали 
их «революцией розеток» 
и «электромайданом».

Рост тарифов -
порождение 
коррупции

Люди протестуют про-
тив удорожания электро-
энергии, цены на которую с 
1 августа должны вырасти 
более чем на 16%. В ответ на 
требования протестующих 

премьер-министр Армении 
Овик Абраамян заявил, что 
правительство не будет пере-
сматривать решение о повы-
шении тарифов на электро-
энергию, однако предоставит 
105 тыс. малоимущих семей 
компенсации. Повышение 
тарифов премьер объяснил 
объективными причинами, 
в частности перебоями в ра-
боте ГЭС и АЭС. Пришлось 
повышать нагрузку на ТЭС. 
Выработанная ими электро-
энергия значительно дороже. 
По словам г-на Абраамяна, 
если не повышать тариф, «ве-
ерные отключения электро-
энергии станут обыденным 
явлением».

«Это чисто социальный 
протест, - уверен глава ере-
ванского Аналитического 
центра по глобализации и 
международному сотрудниче-
ству Степан Григорян. - Его 
участники убеждены, что по-
вышение тарифов не обосно-
вано, а связано с коррупцией, 
неэффективным управлением 
и плохой работой как прави-
тельственных структур, так и 
российских корпораций (рас-
пределительная компания 
ЗАО «Электрические сети 
Армении» на 100% принадле-

жит российской «ИНТЕР РАО 
ЕЭС». - Примеч. автора).

Опять «вашингтонский 
обком»?

Митинги организовало 
гражданское движение «Нет 
грабежу!». Оно состоит в ос-
новном из представителей 
молодежи, по их утверждени-
ям, не связано с какими-либо 
политическими силами и за-
рубежными организациями. 
«Меня сильно настораживает 
то обстоятельство, что костяк 
протестующих составляют не 
домохозяйки и пенсионеры, 
которых по идее в первую 
очередь должны волновать 
коммунальные тарифы, а сту-
денты», - заявил Русской служ-
бе ВВС эксперт по проблемам 
СНГ Сергей Михеев.

Многие российские поли-
тики заявляют, что события в 
Армении можно считать чем-
то вроде украинского Евромай-
дана. Член комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Игорь Морозов заявил, 
что нынешние события в Ар-
мении «один в один» повторяют 
первую фазу госпереворота на 
Украине. По словам г-на Моро-
зова, американское посольство 
в Армении также активно уча-
ствует в нынешних событиях. 
«Диппредставительство США в 
Армении является одним из са-
мых крупных представительств 
США за рубежом, по численно-
сти сотрудников оно на втором 
месте после диппредставитель-
ства США в Ираке, хотя Арме-
ния - очень небольшая страна», 
- сказал российский сенатор.

Саргсяну не дают 
покоя «лавры» 
Януковича?

23 июня полиция с помощью 
водометов провела операцию 
по разгону демонстрантов. По 
официальным данным, в стол-
кновениях пострадали семеро 
участников акции и 11 стражей 
правопорядка. «Все зависит от 
власти, - говорит Степан Гри-
горян. - После первой попыт-
ки разгона число протестую-
щих удвоилось. Будет вторая 
попытка - митинг станет еще 
больше, уже с политическими 
лозунгами, и начнутся пробле-
мы... серьезное напряжение в 
этом случае гарантировано». 
Между тем начальник полиции 
Армении генерал-лейтенант 
Владимир Гаспарян заявил, что 
против тех, кто останется на 
проспекте Баграмяна, «будут 
применены меры», причем бо-
лее строгие, чем при разгоне 
аналогичной акции 23 июня. В 
ответ митингующие добавили 
к требованию о тарифах еще 
два: наказание полицейских, ко-
торые в нарушение закона при-
менили силу против мирных 
демонстрантов на проспекте 
Баграмяна, а также наказание 
тех, кто отдал этот приказ. А 
это уже требования политиче-
ские. Точно с таких же начинал-
ся госпереворот на Украине.

Ну а что же Россия?
«Пока антироссийских вы-

ступлений (в Армении) нет, но 
любой подрыв стабильности, 
любой внутренний кризис в од-
ной из союзных стран автома-
тически наносит ущерб России 
и ее интеграционному проек-
ту», - говорит Сергей Михеев.

Не окажется ли армянский 
пример заразительным? Тем 
более что и в России тарифы 
растут как на дрожжах. Напри-
мер, в Москве с 1 июля повы-
шаются все тарифы на услуги 
ЖКХ (подробнее можно узнать 
на сайте www.mosenergosbyt.
ru). Нам, как и ереванцам, объ-
ясняют, что рост тарифов обу-
словлен исключительно объ-
ективными причинами. Счастье 
для властей, что мы народ куда 
более терпеливый, чем армяне. 
Однако у всякого терпения есть 
пределы.

Игорь Минаев,
Андрей Князев
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Минфин хочет отобрать 
у пенсионеров 2,5 трлн рублей

  Конфликт

  В центре внимания

Сегодня лозунги экономические, Сегодня лозунги экономические, 
завтра - политическиезавтра - политические

Участники акций протеста в Армении благодаря своему 
упорству одержали пусть, может, и не окончательную, 
но победу. Министр - глава аппарата правительства 

Армении Давид Арутюнян заявил, что выплаты за электро-
энергию останутся на прежнем уровне на срок от трех месяцев 
до полугода. Столько времени, по оценке кабинета министров, 
потребует независимый аудит «Электросетей Армении». Пока 
продолжится проверка, повышение оплатят правительственны-
ми субсидиями. В случае если повышение необоснованно, все 
средства, потраченные на компенсации, правительство получит 
с «Электросетей Армении».

P.S.
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О том, что «темпы при-
роста зарегистрированных 
преступлений в России изме-
нились в среднем на 2,5%», 
полицейские написали в сво-
их внутриведомственных 
отчетах за январь - апрель 
2015 года. Но если в Карелии, 
Ульяновской и Саратовской 
областях цифры увеличились 
на 6-7%, то в Оренбургской 
области - на 31%, а, например, 
в Ленинградской - на 18%.

В Южном федеральном 
округе выросла статистика 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений - от 10% в Ростове-
на-Дону до 39% в Майкопе. 
Местные правоохранители 
винят в происходящем бе-
женцев с Украины и жалуют-
ся на неспокойную ситуацию 
в приграничной зоне.

В Центральном округе 
руководители управлений 
МВД свидетельствуют об 
«увеличении регистрации 
преступлений небольшой и 
средней тяжести», признают, 
что «50% из них против соб-
ственности», и прогнозируют, 
что «с учетом сложившегося 
социально-экономического 
положения в стране к 2016 
году ситуация усугубится».

На Южном Урале, в Че-
лябинской и Оренбургской 
областях участились кражи 
и случаи мошенничества. 
Москва, Воронеж и Санкт-
Петербург лидируют по 
количеству грабежей, раз-
бойных нападений, вымога-
тельств и изнасилований. В 
Ненецком и Чукотском АО 
в четыре раза увеличилось 
число жертв, погибших от 
рук преступников.

Рост криминальных про-
явлений отмечен в 54 субъ-
ектах РФ. Около 42% от всех 
зарегистрированных пре-
ступлений - хищения чужого 
имущества. В 2015-м чаще 
(почти на 3%) используется 
оружие, особенно в Москве, 
Санкт-Петербурге, в Сверд-
ловской области и Дагестане. 
Нарушений закона в состоя-
нии алкогольного опьянения 
на 3% больше, чем год назад, 
в наркотическом - на 13%. С 
начала кризиса количество 
преступлений в деревнях и 

моногородах увеличилось 
на 2,5%. К разбойным напа-
дениям на дорогах и трассах 
вне населенных пунктов до-
бавились еще 3%, к грабе-
жам - 4%. Зато снизилось 
количество противоправных 
действий экономической на-
правленности - на 7%.

То есть российские пре-
ступники стали действовать 
примитивнее и жестче. А без-
работица и безденежье обо-
стрили криминальную обста-
новку в глубинке.

«Полной картины скудные 
полицейские выжимки не 
дают, - считает руководитель 
Общественной комис-
сии по борьбе с корруп-
цией генерал-полков-
ник Владимир Мамаев. 
- Где данные о расту-
щей подростковой пре-
ступности? О делах, 
заведенных против 
чиновников и силови-
ков? В этом году НИИ 
МВД засекретил свои 
отчеты, чего раньше 
не было. Доступ к ним 
имеют лишь сотрудни-
ки ведомства. Хорошо, 
друзья нам переслали. 
Лично меня поразили 
два момента. Первый: 
российские законники 
раскрывают всего 40% 
преступлений. Вто-
рой: за последний год 
в стране увеличилось 

количество преступлений, со-
вершенных против детей, - с 
30 до 50 тысяч. Криминоген-
ная ситуация ухудшается. И 
не только из-за экономиче-
ских факторов, а во многом 
по вине самих сотрудников 
МВД. Для них кризис - удоб-
ный предлог, чтобы переве-
сти стрелки».

«Слушайте, мы с 2010 по 
2014 год сокращали боевые 
единицы УМВД, убирали с 
улиц ППС, увольняли участ-
ковых, и вот итог, - делает 
вывод бывший полицейский, 
а ныне глава омского детек-
тивного агентства Сергей 

Прокопьев. - Причем разо-
гнали настоящих оператив-
ников, опытных службистов, 
а оставили блатных. Понят-
но, что в регионах сейчас 
кризис, безработица, массо-
вые закрытия предприятий. 
Сам вижу, как растет число 
обращений по розыску долж-
ников и их активов. Настала 
благодатная пора для разно-
го рода мошенников.

В Омской и Оренбургской 
областях преступники уби-
вают казахов, скупивших не-
движимость после декабрь-
ского падения курса рубля. 
Опустошают фуры на трас-
сах. Мы имеем дело с новым 
криминальным поколением, 
выросшим на фильмах «Бри-
гада» и «Жмурки». Мало 
того, из колоний вернулись 
беспредельщики, попавшие 
за решетку в середине 1990-х. 
Они смотрят телевизор, где 
им показывают пассию мини-
стра Сердюкова Васильеву, 
ненадолго «присевшую» за 
многомиллиардные аферы, 
сравнивают ее с бывшими со-
камерниками, загремевшими 
в тюрьму за украденный ме-
шок картошки, и злятся.

Кстати, последняя ам-
нистия в связи с 70-лети-
ем Победы нам тоже аук-
нется. 67 тысяч человек 
приедут в города, где нет 
вакансий. В России уже 
1 млн 300 тыс. безработных и 

22,9 млн человек с доходами 
ниже прожиточного миниму-
ма, а тут еще бывшие заклю-
ченные со своими проблема-
ми. Самый пик преступности 
будет осенью-зимой».

В словах Прокопьева по 
поводу амнистии есть логика: 
по данным МВД России, каж-
дое второе преступление в 
стране совершается лицами, 
уже отбывавшими наказание. 
Но больше всего экспертов 
настораживает рост подрост-
ковой преступности в регио-
нах и статистика «глухарей». 
Ни о том, ни о другом в ми-
нистерских отчетах не гово-
рится.

«Когда родители переби-
ваются с копейки на копейку, 
ищут шабашки, чтобы про-
кормить семью, дети остают-
ся без присмотра. Городские 
и областные администрации 
в 2015-м экономят на соци-
алке, повсеместно закрыва-
ют образовательные и вос-
питательные программы и 
проекты, - продолжает тему 
экс-полицейский Сергей 
Прокопьев. - Подростками 
никто не занимается. Да и не 
хотят они жить, как их чест-
ные, но бедные отцы, и выби-
рают криминал».

Что касается нераскры-
тых дел... В одной только 
Ульяновской области на 5046 
зарегистрированных пре-
ступлений приходится 2500 

выявленных преступ-
ников. В Новосибир-
ской области уровень 
раскрываемости еле 
дотягивает до 50%. 
Остальное «глуха-
ри». Целые регио-
ны превращаются в 
криминальные зоны, 
а постреформенная 
российская полиция 
занимается чем угод-
но, но только не борь-
бой с криминалом. И 
никакой кризис ее не 
пугает - зарплату пла-
тят выше средней по 
региону, задолженно-
стей, как правило, нет, 
отчеты об «успехах» 
засекречены. Раздо-
лье.

Анна Бессарабова

МВД России 
наблюдает за 
резким ростом 
криминальных 
проявлений в 
регионах, 
а независимые 
эксперты - за 
увеличением 
количества 
нераскрытых 
преступлений 
в стране.

В целях экономии 
ФСИН планирует закрыть 
около ста российских 
колоний. Многие из них 
градообразующие. 
Люди останутся без 
работы именно тогда, 
когда персонала 
в местах лишения 
свободы не хватает.

Впервые о том, что в стра-
не будет сокращаться штат 
исправительных учреждений, 
руководство ФСИН заявило 
два года назад. Тогда планиро-
валось уволить 10% из 265 031 
сотрудника системы. С января 
2014 года их стало на 40 тысяч 
меньше. Но в мае 2015-го по-

явилась новая информация - в 
условиях кризиса ведомство 
собирается закрыть около 
100 колоний.

Работники ФСИН реаги-
руют на известие по-разному. 
Одни разводят руками: «Ниче-
го не поделаешь», дру-
гие бастуют. Акции 
протеста проводились 
в поселении Локосово 
(Югра), где лишаются 
заработка более 150 
сотрудников колонии 
№14, в нижегород-
ском поселке Чере-
мушки, где вот-вот за-
кроется колония №10 
и на биржу труда отправятся 
200 человек. В Свердловской 
области митинговали жители 

поселка Сосьва - местную ИК-
15 тоже признали убыточной. 
Потери составили два милли-
она рублей.

Количество российских 
колоний до конца года сокра-
тится до 966. ФСИН обещает 

трудоустроить всех уволен-
ных специалистов. Сами спе-
циалисты в это не верят.

«Речь идет об уничтоже-
нии градообразующих уч-
реждений. Если их не будет, 
не сохранятся и населенные 
пункты, - говорит глава проф-
союза работников ЛИУ-10 
Светлана Слепко. - Страшно 
представить, во что превра-
тится наша жизнь».

Жители городка Кохма 
Ивановской области описы-
вают, во что она уже превра-
тилась. В тамошней колонии 
строгого режима после со-
кращения персонала заклю-
ченных охраняют... сами за-
ключенные. А что делать при 
дефиците кадров?

Омбудсмен Элла Памфи-
лова предложила ФСИН соз-
дать на базе ликвидируемых 

колоний центры адаптации 
для бывших сидельцев, что 
позволило бы решить про-
блемы трудоустройства со-
трудников и реабилитации 
вчерашних осужденных. Но 
ФСИН идею не поддержала: 
дескать, такие центры будут 
убыточны и неэффективны.

Тем не менее подобный 
эксперимент успешно прово-
дится в Красноярском крае, 
где действуют семь адапта-
ционных отделений. Только 
в 2014 году в них обращались 
2440 человек. Уровень реци-
дивной преступности в реги-
оне снизился до 6%. 

На фоне ликвидаций, со-
кращений в системе ФСИН 
рядовые сотрудники служ-
бы задаются единственным 
вопросом: зимой ведомство 
получило из федерального 
бюджета 4,8 млрд рублей, 
неужели их не хватает на со-
держание исправительных 
учреждений? 

Анна Андреева

ОТ КРИЗИСА ДО КРИМИНАЛА - ОДИН ШАГОТ КРИЗИСА ДО КРИМИНАЛА - ОДИН ШАГ

В ОДНОЙ ИЗ КОЛОНИЙ СТРО
ГОГО РЕЖИМА ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОСЛЕ СОКРАЩЕ
НИЯ ПЕРСОНАЛА ЗАКЛЮ
ЧЕННЫХ ОХРАНЯЮТ... САМИ 
ЗАКЛЮЧЕННЫЕ.

Без тюрьмы, но с сумойБез тюрьмы, но с сумой
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В 
прошлом году Ев-
гений Максимович 
отмечал 85-летие. В 
гости к бывшему пре-
мьеру заглянул Вла-
димир Путин. Попили 

чаю, после чего президент 
подарил юбиляру трехтом-
ную «Историю дипломатии» 
издания 1941 года, а также... 
примус 1980-х годов с надпи-
сью «Рекорд 1». Примакова 
ведь неофициально называли 
Примусом по созвучию с фа-
милией. Но тут не было ни-
чего обидного. Ведь примус с 
латыни переводится как пер-
вый...

Спасти страну в кризис
В биографии Евгения Мак-

симовича так много ярких мо-
ментов, что трудно выделить 
какой-то один. Начнем, пожа-
луй, с жуткого кризиса августа 
1998 года, который случился 
при премьере Сергее Кири-
ленко.

Банковская система лежа-
ла. Страна оказалась на поро-
ге гиперинфляции. Зарплата 
бюджетникам не выплачива-
лась месяцами. Армия - без до-
вольствия. Огромный долг 
перед пенсионерами.

«Накануне я в четвертый 
раз отказался от премьерства, 
- вспоминал Примаков. - Мы 
даже выпили с женой по рюм-
ке в этой связи. А в пятый раз я 
отказался в десять утра на сле-
дующий день в кабинете пре-
зидента. Но меня окружили со 
всех сторон: и Татьяна Дьячен-
ко, и мой хороший товарищ 
Владимир Шевченко. Он мне и 
сказал, что я не имею права от-
казываться. В этом случае мо-
жет не быть ни Думы, ни пра-
вительства, а страна окажется 
в крайне тяжелом состоянии 
- ведь президент далеко не в 
лучшей физической форме. И 
только тогда я дал согласие...»

Формирование правитель-
ства стало возможным, когда 
был достигнут компромисс 
между Ельциным и Думой - за 
нового премьера проголосова-
ли 315 из 450 депутатов, вклю-
чая оппозиционную фракцию 

КПРФ. При этом Примаков 
сразу заявил, что рассуждения 
о «красном реванше» и «окон-
чании реформ» не имеют под 
собой ни малейших оснований. 
Не стал запускать инфляцион-
ный печатный станок, прово-
дить реприватизацию.

Высокий авторитет госу-
дарственного деятеля и учено-
го-международника позволил 
погасить в сжатые сроки по-
литическое противостояние, 
не дать пожару раскинуться на 
регионы. Промышленное про-
изводство за год поднялось на 
23,8%, инфляция уменьшилась 
с 38 до 3%.

Кто же еще должен был 
стать преемником Ельцина? 
Сам Евгений Максимович 
подтверждал, что пойдет на 
выборы-2000. Но всего через 
восемь месяцев его отправили 
в отставку с поста председа-
теля правительства. Популяр-
ность росла как на дрожжах, а 
конфликт с Семьей и Березов-
ским зашел слишком далеко.

Отставка Примакова была 
встречена населением резко 
негативно: 81% опрошенных 
ФОМ заявил, что не одобряет 
ее. Но Примаков как истин-
ный дипломат снова не раз-
жег конфликт. Он заявил, что 
отказался от выборов добро-
вольно.

Мальчик из Тифлиса
Дипломатом его называли 

еще в детстве. Женя появился 
на свет 29 октября 1929 года в 
Киеве. Его отец Максим Его-
рович был репрес-
сирован через три 
месяца после рожде-
ния сына. В два года 
мальчик переехал в 
Тифлис вместе с ма-
мой Анной Киршен-
блат. Она работала 
акушером-гинеко-
логом, но помогала 
всем - лечила про-
студы, отравления, 
промывала желуд-
ки, вправляла выви-
хи...

Район был интер-
национальным - на 
Плеханова (как Ар-
бат в Москве) впере-
межку квартировали 
грузины, армяне, ев-
реи... Во время во-
йны все жили впро-

голодь. Тетя Лиза, школьная 
буфетчица, выпекала каждый 
день крохотные булочки для 
учащихся. Вкуса они были не-
земного, а сверху красовалась 
капелька повидла. Одной та-
кой булочкой утолить голод 
невозможно, и Женя приду-
мал есть булочки по очереди. 
Например, сегодня один из 
четверых пацанов съест сразу 
четыре штуки, завтра - дру-
гой. Самым трудным в булоч-
ном распределении было до-
ждаться своей очереди.

Школа совершенно осо-
бенная, мужская. Ее назы-
вали «14-я Гвардейская», а 
учащихся - «гвардейцами». В 
первый класс Женя опоздал 
на целую неделю. Строгая 
учительница сообщила, что 
за это время ребята научи-
лись писать палочки с накло-
ном и считать до десяти. А 
что умеет новичок?

Мальчик начал читать 
наизусть Пушкина!

К Горбачеву - в Форос
Примаков на публику ни-

когда не лез, но умел быть 
жестким и, когда надо, шел 
против течения. Он ведь в 
1990 году входил в ближайшее 
окружение Михаила Горбаче-
ва, был народным депутатом 
СССР и академиком, членом 
Совбеза. Прямо скажем, со-
ветская власть его обласкала.

Но в августе 1991-го, ког-
да случился путч, в редакцию 
«Правды» поступило откры-
тое заявление за подписью 
Примакова, в котором он на-
зывал антиконституционным 
введение чрезвычайного по-
ложения. Требовал немедлен-
но вывести с улиц городов 

бронетехнику, избежать кро-
вопролития. 

В составе делегации по-
летел к Горбачеву в Форос... 
А в том же году стал первым 
заместителем председателя 
КГБ, потом возглавил Служ-
бу внешней разведки России. 
Правда, от генеральского зва-
ния отказался.

И ведь нельзя назвать Ев-
гения Примакова ближайшим 
соратником Ельцина. Уже в 
сентябре 1993-го он не под-
держал антиконституционный 
указ президента о роспуске 
Съезда народных депутатов и 
Верховного Совета.

А помните, как снимали 
Примакова в 1999 году, когда 
ревнивый Борис Николаевич 
во время очередного доклада 
внезапно и грубо объявил пре-
мьеру об отставке? Тогда Ев-
гений Максимович, который 
также перешел дорогу олигар-
хам, подвергся беспрецедент-
ной атаке подконтрольных им 
СМИ. Его назвали чуть ли не 
соучастником покушения на 
президента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе. Вытащили на 
телеэкран операцию на суста-
ве, аналогичную той, что дела-
ли ему в швейцарской клини-
ке: мол, вот до чего нездоров 
человек...

Доктор с синими 
глазами

В Тбилиси Женя встретил 
первую любовь. Лаура Ха-
радзе жила в доме напротив. 
Огромные темные глаза, гу-
стые вьющиеся волосы, тон-
кая белая кожа. Проходя по 
улице, он старался встретиться 
с ней взглядом, когда в жен-
ской школе открывали окна 
во время жары и мальчишки 
гроздьями висели на подокон-
никах. Взрослые во дворе на-
зывали их Ромео и Джульет-
той. Два последних школьных 
года прошли в нежных ухажи-
ваниях с утренними цветами 
на подоконнике.

Оба поехали поступать в 
Москву: Жене пророчили бу-
дущее великого математика, 
Лауре - известной пианистки. 
Но в итоге он поступил на 
арабское отделение Москов-
ского института востокове-
дения, а она - на химический 
факультет.

Свадьбу сыграли в 1951 году, 
тогда же родился первенец Са-
шенька. Вскоре малыш забо-
лел дизентерией, его в очень 
тяжелом состоянии Евгений 
привез в Тбилиси: «Мама, спа-
си!» И положил перед ней 
сверток.

Мальчик рос очень смыш-
леным, но здоровьем пошел в 
мать - у Лауры и у него было 

ПРИМУС - 
ЗНАЧИТ 

ПЕРВЫЙ
В понедельник прошла церемония прощания 

с Евгением Примаковым - политиком, 
экономистом, бывшим главой правительства 

РФ, бывшим министром иностранных дел и экс-
директором Службы внешней разведки. «Мир 

новостей» вспоминает того, кто творил историю 
своими руками.

Евгений Максимович с семьей  (слева направо): 
внучка Саша, жена Ирина Борисовна, дочь Нана, 
внучка Маша

Примус  
от Владимира 
Путина
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Этот символический жест 
п р о д е м о н с т р и р о в а л 
идею двухполярного 
мира и стал эпиграфом 

в новой повести о наших от-
ношениях с Америкой. В то 
время Россия по большинству 
вопросов солидаризовалась с 
Западом. Поступок Прима-
кова посчитали дерзким, он 
вызвал вал осуждения и из-
девок у либеральной прессы. 
А он тем временем стал пред-
течей внешней политики Пу-
тина - от мюнхенской речи до 
Крыма.

Вот как вспоминал тот день 
сам Евгений Максимович:

- В марте 1999 года я ле-
тел в Соединенные Штаты, 
где должна была состояться 
встреча двух сопредседате-
лей Российско-американской 
комиссии (с их стороны пред-
ставлял ее Гор, с нашей - я). 
До последнего момента мы не 
знали, являются ли разговоры 
о готовившемся ракетно-бом-
бовом ударе демонстрацией 
силы, либо действительно Со-
единенные Штаты и их союз-
ники взяли курс на бомбарди-
ровки.

В Шенноне, где совершил 
промежуточную остановку 
наш самолет, я позвонил по 
телефону послу России Уша-
кову. Он сказал, что «на 90 
с лишним процентов США 

ударят по Югославии». Я 
сразу связался с Альбертом 
Гором, который, в общем, 
подтвердил сказанное ранее 
нашим послом. Я ответил 
Гору, что он делает истори-
ческую ошибку. Но посколь-
ку в его словах 
прозвучала нот-
ка неопреде-
ленности, хоть 
и слабенькая, я 
продолжил свой 
полет в Соеди-
ненные Штаты, 
исходя из чрез-
вычайной важ-
ности наших 
отношений. Но 
просил учесть, 
что окончатель-
ное решение 
будет принято 
только после 
того, как он по-
звонит мне на 
борт самолета.

Гор обещал и сделал это. 
Когда до посадки на военном 
аэродроме вблизи Вашингто-
на оставалось всего три часа, 
он подтвердил по телефону 
факт принятия решения о 
бомбардировках Югославии. 
Со мной летели в самолете 
несколько губернаторов, чле-
нов правительства. Я собрал 
всех и объявил о своем реше-
нии развернуть самолет.

Вызвал командира кораб-
ля и спросил его, можем ли 
долететь прямо до Москвы. 
Он ответил, что не можем, и 
предложил два варианта: либо 
посадку на территории США, 
либо промежуточную по-
садку в Шенноне. Была дана 
команда лететь в Шеннон. 
После этого я позвонил пре-
зиденту Ельцину и сказал, что 
лечу обратно. Самолет уже 
развернулся над Атлантикой.

Ельцин мое решение одо-
брил. Россия в своем подходе к 
тому, что происходило в Косо-
ве, занимала четкую позицию. 
Во-первых, мы считаем Ко-
сово неотъемлемой частью 
Югославии. Мы были против 
любых проявлений геноцида, 
с какой бы стороны они ни 
осуществлялись, и четко из-
лагали свою позицию Мило-
шевичу. Мы понимали, что во-
прос о статусе Косова должен 
быть решен за столом пере-
говоров. И с этой целью наша 
дипломатия делала все от нее 
зависящее, чтобы сблизить 
позицию Милошевича и Руго-
вы, лидера албанской партии, 
занимавшей относительно 
неэкстремистскую позицию. 
И, наконец, уже после начала 
бомбардировок мы делали все 
для того, чтобы они были не-
замедлительно прекращены.

27 марта 1999 года мне 
позвонил по телефону пре-
зидент Франции Ширак и 
сказал, что говорит со мной 
после состоявшегося его те-
лефонного разговора с прези-
дентом США Клинтоном.

- Евгений Максимович, - 
сказал Ширак, - летите в Бел-
град. Если вы добьетесь хоть 
малейшего позитивного сдви-
га в позиции Милошевича, то 
бомбардировки могут быть 
прекращены.

Получив «добро» Ельцина, 
я вместе с министром ино-
странных дел, министром обо-
роны, руководителями СВР и 
ГРУ вылетел в Белград.

Мы получили не «малейшие 
сдвиги», а очень серьезные из-
менения позиции Милошеви-
ча. Он согласился допустить 
в Косово представителей 
международных организаций, 
обеспечить возвращение ал-
банских беженцев и начать пе-
реговоры о будущем Косова. 
Что касается отвода его войск 
из Косова, то и здесь позиция 
Милошевича была намного 
смягчена: от категорического 
отказа он перешел к корреля-
ции между процессами своего 
отвода войск и натовского от-
вода от границы между Маке-
донией и Косовом.

Мы были воодушевлены 
результатами поездки. Но 
как только наш самолет под-
нялся, даже не успел набрать 
высоту, по белградскому аэро-
дрому был нанесен бомбовый 
удар. Когда мы прилетели в 
Бонн (там должна была со-
стояться встреча с канцлером 
Шмидтом, который был в то 
время председателем ЕС), на 
нас был вылит ушат холодной 
воды. Даже не дослушав нас, 
канцлер сказал, что заявления 
Милошевича недостаточны 
для прекращения бомбарди-
ровок. Кстати, он подвергся 
серьезной критике со сторо-
ны многих немецких полити-
ков. Когда я, уже не будучи 
премьер-министром, встре-
чался с бывшим канцлером 
Колем, тот сказал: «Если бы я 
в тот момент находился у руля 
власти, бомбардировок бы не 
было. Это огромная ошибка».

События последнего вре-
мени доказывают, 
насколько правиль-
ной была позиция, 
занятая Россией в 
связи с американ-
скими бомбарди-
ровками Югославии 
в 1999 году и по по-
воду расклада сил в 
Косове, где амери-
канцы сначала спра-
ведливо посчитали 
освободительную 
армию Косова тер-
рористической ор-
ганизацией, а затем 
чуть ли не возвели 
ее в рамки нацио-
нальных героев. Эта 
армия сейчас пре-

следует сербское население, 
вытесняя его из Косова. Воен-
ные удары по Югославии не 
были обоснованны ни с какой 
точки зрения. Это не дало ни-
каких позитивных результа-
тов. А негативные - налицо. 
В их числе - вооруженные 
выступления албанских экс-
тремистов в Македонии, по-
родившие новый Балканский 
кризис...

слабое сердце. Через 30 лет, в 
1981-м, с Александром При-
маковым случился сильный 
сердечный приступ во время 
дежурства на Первомай на 
Красной площади. Сослужив-
цы отнесли Сашу на руках в 
Александровский сад и поло-
жили на скамейку. Долгождан-
ная скорая помощь так и не 
смогла пробиться через оце-
пление. Мать ненамного пере-
жила сына. В 1987-м, спускаясь 
с мужем на лифте, почувство-
вала себя плохо. Евгений Мак-
симович не довез жену даже до 
первого этажа...

Сын успел подарить внука, 
тоже Женю. Он стал восто-
коведом и известным теле-
журналистом, работает под 
псевдонимом Евгений Сандро. 
А еще есть дочь Нана, от кото-
рой две внучки.

Второй раз Примаков же-
нился на терапевте Ирине Бо-
рисовне, которая была его ле-
чащим врачом. Именно ей он 
посвятил стихи «Доктор, как 
хорошо, что вы рядом, дело 
даже не в медицине, может, 
важнее на целый порядок то, 
что глаза у вас синие-синие...»

Накоротке с Госдепом
Великолепное образование. 

Врожденные способности к 
изучению иностранных язы-
ков и научной работе. Высо-
коклассный специалист по 
арабским странам. Маститый 
международник, работавший в 
структуре Гостелерадиовеща-
ния СССР и газете «Правда» 
- собкор на Ближнем Востоке 
со штаб-квартирой в Каире.

Человек, еще тогда на-
ладивший дипломатические 
мосты с Саддамом Хусейном, 
что помогло в 1990-х накануне 
операции «Буря в пустыне». 
Горбачев отправил Прима-
кова в Багдад и ряд арабских 
столиц. Эта командировка, вы-
звавшая жуткое раздражение 
на Западе, не предотвратила 
войну, но укрепила отношения 
между нашими странами.

Плотно общался с лидером 
Палестины Ясиром Арафа-
том, президентом Югославии 
Слободаном Милошевичем, 
президентом США Биллом 
Клинтоном. Он и с Киссин-
джером накоротке разговари-
вал, и с Олбрайт.

Разведчик с многолетним 
стажем. Профессор со множе-
ством трудов. Автор ряда книг. 
Директор Института восто-
коведения АН СССР. Лауреат 
Гос премии, награжден десят-
ками орденов и медалей.

Нам не хватит газетного 
места, чтобы даже кратко на-
бросать все вехи его жизнен-
ного пути. Владимир Путин 
дал распоряжение ВГТРК ве-
сти трансляцию похорон При-
макова в прямом эфире. Мы 
даже не вспомним, когда это 
было в стране последний раз.

В последние годы При-
маков тяжело болел. Зимой 
2013 года перенес операцию в 
Российском онкологическом 
центре имени Блохина. В по-
недельник Евгения Максимо-
вича похоронили на Новоде-
вичьем кладбище...

«Молодость - это болезнь, 
которая, к сожалению, изле-
чивается. Она проходит абсо-
лютно у всех, - говорил При-
маков. - Аденауэр встал во 
главе Германии в 73 года, де 
Голль досидел в президентах 
Франции чуть ли не до 80 лет... 
Я стал премьером в 69. Не так 
уж поздно».

Земля пухом. Мы будем 
помнить.

Разворот 
над Атлантикой
24 марта 1999 года глава правительства РФ Евгений 
Примаков, летевший с официальным визитом в 
США, развернул над океаном самолет и вернулся в 
Москву в знак протеста против начала бомбардировок 
Югославии. Один из сильнейших жестов новой России, 
который повлиял на наши отношения с Америкой.

Доктор, как хорошо, что вы рядом,
Дело даже не в медицине,
Может, важнее на целый порядок
То, что глаза у вас синие-синие.

Серые, вдруг чуть-чуть зеленые,
Гамма, а не единый цвет.
В них - степное, размашисто вольное
В Прикавказье прожитых лет.

Вы прошли частокол испытаний
Сквозь начальников-пациентов.
Глаза стали немного печальнее,
Но по-прежнему многоцветны.

Доктор, с вами мне стало надежнее.
Дело даже не в медицине,
Просто жизнь у всех очень сложная,
А глаза у вас все-таки синие...

«...С вами 
мне стало
надежнее»

Ни о какой изоляции России не должно 
идти речи - Москва обязана развивать 
отношения со всеми странами Запада 
и Востока, несмотря на действующие 
санкции.

Россия должна признать украинский 
юго-восток частью Украины и именно с 
таких позиций вести переговоры с США 
и Европой. При этом Крым и Севасто-
поль не могут быть разменной монетой 
в международных переговорах.

Мало кто знает, 
что Евгений Максимович 

писал стихи, которые 
многое добавляют 

к личности этого 
незаурядного 

человека.
Материалы подготовил Степан Строев

С Клинтоном

Жене Ирине он посвящал стихи
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Отдых без гарантий 
безопасности

Самая громкая из них вой-
дет в историю как «Тунисское 
побоище». 23-летний студент 
Cейфеддин Резки, активный 
член экстремистской органи-
зации «Исламская молодежь», 
повинуясь приказу своих на-
ставников, расстрелял на пля-
же популярного курорта Сус 
23 британцев, остальные, как 
минимум еще 16 его жертв, по-
гибли, потому что были на них 
похожи. Перед тем как открыть 
огонь, Резки походил по пляжу, 
пряча автомат в зонте от солн-
ца. Выбирая для себя цели, он 
прислушивался к тому, на каком 
языке разговаривали люди. В 
заявлении ИГ террориста на-
звали «нашим братом, солдатом 
халифата». Далее говорилось 
о подготовке еще более смер-
тоносной акции против «не-
верных». Выходит, Резки с его 
Калашниковым и гранатами 
провел лишь пробу сил.

Пляж рядом с отелем Imperial 
Marhaba, по-видимому, показал-
ся террористам наиболее «пер-
спективным» объектом. Здесь, 
как, впрочем, и в других курорт-
ных зонах Туниса, отсутствует 
охрана, вооруженная автомати-
ческим оружием. Как оказалось, 
безопасность отдыхающим не 
гарантируют и крупные тури-
стические компании, в том чис-
ле германский туристический 
гигант TUI, владеющий оте-
лями в Сусе. Ради экономии на 
фоне растущей террористиче-
ской угрозы немцы не стали на-
нимать дорогостоящую воору-
женную охрану. А ведь в 2013 г.
на том же злополучном пляже 
подрывник-самоубийца уже пы-
тался осуществить теракт.

Западные СМИ крайне роб-
ко комментируют тунисскую 
трагедию, стараясь не делать 
никаких политических выводов. 
Так же ведут себя и европейские 
лидеры, не пояснившие, какие 
конкретные меры они предпри-
мут в борьбе с ближневосточ-
ным варварством, распростра-
няющимся у границ Европы. 
Поначалу британский МИД 
словно потерял дар речи. The 
Daily Mail пишет об отчаянии 
людей, которые не могли полу-
чить никакой помощи от своих 
дипломатов.

Очевидно, что Резки дей-
ствовал по заранее состав-

ленному плану, его мишенями 
стали лишь белые европейцы. 
Арабов он не трогал. При этом 
на месте бойни находился сооб-
щник террориста, который, как 
предполагается, контролировал 
действия убийцы. Позднее этот 
человек был задержан, но поли-
ция не сообщает о нем никакой 
вразумительной информации. 
Резки знал, что полиция прибу-
дет не скоро, он даже вымыл в 
море руки перед тем, как при-
ступить ко второй части бойни и 
направиться в отель, где он при-
нялся забрасывать людей грана-
тами. Террорист полчаса убивал 
туристов, прежде чем появилась 
вооруженная полиция.

Начиная расстрел, Резки вы-
бросил в море свой мобильный 
телефон, который позднее вы-
ловили. Сейчас полиция пыта-
ется обнаружить в нем контак-
ты Резки. Попытка избавиться 
от мобильника показыва-
ет, что это не была акция 
одиночки. Предполага-
ется, что Резки прошел 
специальную стрелковую 
подготовку, а дорогую на-
дувную лодку, с которой 
он высадился на берег, и 
автомат получил от тех, 
кто организовал нападе-
ние. У студента из бедной 
семьи не могло быть де-
нег на такую экипировку.

Остановлен Резки был 
рабочим, находившимся 
на крыше дома на улице, 
по которой тот пробегал 
после теракта. Строитель 
сбросил ему на голову тя-
желые куски черепицы, 
ошеломившие душегуба. 
Он прекратил свой бег, за-
вертелся на месте от боли, 
где и был настигнут пулями 
спецназовцев, явно не собирав-
шихся брать его живым.

Ослабленное «арабской 
весной» правительство Туниса, 
зажатого между Алжиром и 
Ливией, не имеет сил, чтобы за-
щититься от террористической 
угрозы, исходящей как от до-
морощенных головорезов, так 
и от отрядов «Исламского госу-
дарства».

По одной из версий, теракт 
был заказан и проплачен Са-
удовской Аравией и Катаром, 
поддерживающим контакты с 
ИГ. Тем самым Эр-Рияд мстит 
Тунису за отстранение от власти 
исламистов, правивших стра-
ной после мятежа «арабской 

весны». Ближневосточные вах-
хабитские монархии пытаются 
ввергнуть Тунис в хаос, который 
позволит вернуть к власти их 
ставленников. В этом контек-
сте теракты во Франции и Ку-
вейте могут рассматриваться 
как вспомогательные - для соз-
дания ощущения, что экстреми-
сты наступают одновременно 
на всех фронтах.

Посеявшие бурю, 
пожнут халифат

Бывший начальник бри-
танского генерального штаба 
лорд Ричард Даннетт высказал 
крамольную по нынешним вре-
менам мысль: «Отношения с 
Россией и ЕС влияют только на 
наши благосостояние и торгов-
лю, тогда как вызов со стороны 
«Исламского государства» за-

трагивает нашу безопасность в 
гораздо большей степени чем 
действия России в Восточной 
Европе». Даннетт призвал свое 
правительство прекратить без-
действие, обратив внимание на 
координацию всех террористи-
ческих атак в соответствии с 
единым планом ИГ.

Если до недавних пор многие 
европейцы посмеивались над 
фантастической, как им каза-
лось, идеей воссоздания ислам-
ского халифата в границах XV 
века, то сегодня все видят, что 
исламские фанатики начали во-
площать эту идею в жизнь. По 
данным британской разведки, 
ИГ уже удалось переправить 
на континент несколько тысяч 
своих боевиков. В Западной 
Европе возникают сотни под-
польных мечетей, которые 
становятся организационны-
ми центрами экстремистов. 
Главной жертвой ИГ в Европе 
сегодня является Франция с 
самым большим из всех ев-
ропейских стран мусульман-
ским населением. Во Франции 
насчитывается около 5 тыс. 
человек, которые должны на-
ходиться под постоянным на-
блюдением. Власти признают, 
что у них нет возможностей 
контролировать всех, кто по-

дозревается в склонности к 
религиозному экстремизму. 
Неудивительно, что именно в 
этой стране на прошлой неделе 
был проведен еще один теракт. 
35-летний Яссин Салхи работал 
в компании, занимавшейся по-
ставками на химический завод 
в окрестностях Лиона. Прежде 
чем совершить теракт на тер-
ритории предприятия, он на-
пал на владельца компании и 
отрезал тому голову. Затем на 
своем грузовичке он прорвался 
на территорию завода, попы-
тавшись подорвать цистерны 
с газом. Отрезанную голову с 
надписями на арабском языке 
он для устрашения насадил на 
прутья изгороди, окружающей 
завод. Интересно, что завод 
принадлежит американской 
компании, которую возглав-
ляет этнический иранец-шиит 
Сейфи Гхасеми. Известно, что 

именно иранские шииты счи-
таются главными врагами «Ис-
ламского государства» и Сау-
довской Аравии.

Опасный сосед
Саудовская Аравия не ком-

ментирует новость о том, что 
самоубийца, совершивший под-
рыв шиитской мечети в Кувей-
те, был саудовским граждани-
ном. Он прибыл в Кувейт на 
самолете за несколько часов 
перед терактом, в котором по-
гибли 27 человек и 227 были ра-
нены. Аналогичные теракты са-
удовские экстремисты провели 
в своей стране и в Йемене. От-
ветственность за взрывы мече-
тей взяла на себя малоизвестная 
саудовская группировка «Про-
винция Нажд», входящая в со-
став «Исламского государства».

Был явный расчет на то, что 
взрыв усилит вражду между ши-
итами и суннитами, ведь Кувейт 
остается одной из немногих 
стран региона, где они сегодня 
мирно уживаются. Шиитская 
мечеть находилась в одном из 
самых тихих и благополучных 
районов. Полиция оперативно 
выследила и арестовала хозяи-
на и водителя машины, которая 
доставила убийцу к мечети. Под 

арестом и хозяин дома, где под-
рывник был снаряжен взрыв-
чаткой.

Эксперты считают, что было 
бы невозможным для «Ислам-
ского государства» создать за 
столь короткое время крупную 
террористическую сеть в Ку-
вейте без участия разведки Са-
удовской Аравии, которая ма-
нипулирует террористическим 
подпольем.

Дело пахнет 
керосином

В конце прошлой недели 
произошло еще одно чрезвы-
чайное событие, которое по 
счастливой случайности обо-
шлось без жертв. Средизем-
номорский круизный корабль, 
направлявшийся в Стамбул, 
налетел на танкер в проливе 
Дарданеллы неподалеку от ту-
рецкого побережья. На борту 
лайнера находились 853 пас-
сажира. Огромный танкер с 
российским керосином следо-
вал через пролив Дарданеллы 
на Мальту. Круизный корабль 
пробил борт танкера. Только 
чудом удалось предотвратить 
взрыв топлива, которое частич-
но все же вылилось в море. Ту-
рецкие власти отказались сооб-
щить подробности инцидента, 
из-за которого жители городов 
Галлиполи и Лапсеки стали жа-

ловаться на сильнейший 
запах керосина. Не сооб-
щает о причине столкно-
вения и компания, вла-
деющая туристическим 
судном, что конечно же 
вызывает подозрения.

Адская пудра
Череда катастрофиче-

ских событий минувшего 
уик-энда продолжилась 
«кровавыми танцами» 
на Тайване. Участники 
вечеринки в аквапарке 
возле Тайбэя не подозре-
вали, что распылявшаяся 
в воздухе цветная пудра 
способна вспыхнуть, как 
порох. И когда она заго-
релась, то пламя мгновен-
но охватило сотни людей. 

Танцевавшие люди были одеты 
только в купальники и плавки. 
На них-то и было распылено 
облако зеленой и желтой пу-
дры, сделанной из кукурузного 
крахмала. В следующее мгно-
вение возникла яркая вспышка 
взрыва, людей охватила паника. 
Между тем музыка и световое 
шоу продолжались. Сегодня в 
палатах интенсивной терапии 
находятся в критическом состо-
янии около 200 человек. Есть 
уже первые погибшие. Те, кто 
вдохнул в себя горящую пудру, 
находятся в тяжелом состоянии. 
На месте трагедии полиция об-
наружила частицы легковос-
пламеняющейся субстанции, 
которая не просто загорелась, 
но и произвела взрыв. Предпо-
лагается, что она могла сдето-
нировать от горящих сигарет 
или раскаленной осветитель-
ной аппаратуры. Кукурузную 
пудру раньше никогда не про-
веряли на взрывоопасность и 
горючесть. В этом происше-
ствии пока не просматривает-
ся террористический умысел, 
однако на Тайване уже прошел 
слух о причастности к поджогу 
китайской мафии, решившей по 
каким-то своим причинам нака-
зать устроителей доходного ме-
роприятия.

  Ну и неделька!

На прошлой неделе резко активизировались боевики 
террористической группировки «Исламское государство» (ИГ). 
Практически одновременно в Европе, Африке 
и на Ближнем Востоке под флагом ИГ были проведены 
три крупные террористические акции. Список ЧП и трагедий 
недели этим не исчерпался.
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Исследователи 
из Цюрихского 
университета 
утверждают, что 
достаточно видеть 
движение глаз 
собеседника, чтобы 
вам стали известны его 
истинные намерения и 
мысли.

Специалисты провели 
целый ряд экспериментов и 
сумели узнать, что делается 
в голове испытуемых.

В рамках эксперимента 
ученые дали задание 12 добро-
вольцам считать вслух, а сами 

в это время записывали, как 
двигаются их глаза. Затем ис-
пытуемых просили загадать 
число и по глазам узнавали, 
что это за цифра. Оказыва-
ется, когда человек придумы-
вает число больше предыду-
щего, его взгляд устремляется 
вверх и вправо. Если загадан-
ная цифра была меньше, на-
блюдался противоположный 
взгляд - вниз и влево. По мне-
нию ученых, абстрактные 
образы чисел, создаваемые в 
воображении человека, нахо-
дят отражение в его простран-
ственном поведении.

На следующем этапе ис-
следователи сумели прочи-
тать ответы на более слож-
ные вопросы. «Через глаза 
можно заглянуть в голову 
человека, точно в окно дома. 
Они могут рассказать о мыс-
лях своего владельца», - объ-
яснил один из исследователей 
Дэниэл Ричардс. Вывод: если 
вы хотите что-то скрыть от 
собеседника, старайтесь не 
смотреть ему все время пря-
мо в глаза. Они вас непремен-
но выдадут. Не случайно же 
глаза в народе прозвали зер-
калом души.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Единая Европа 
оказалась в самом 
сложном положении 
за все время своего 
существования.

С одной стороны, она не 
может списать 300-милли-
ардный греческий долг, по 
большей части возникший 
в ходе сделок, принесших 
огромные прибыли запад-
ным компаниям, с другой - 
США запрещают канцлеру 
ФРГ Ангеле Меркель даже 
думать о выходе Греции из 
зоны евро. Это сразу поста-
вит под вопрос членство гре-
ков не только в Евросоюзе, 
но и в НАТО. 

Чтобы охладить револю-
ционный пыл премьер-ми-
нистра Греции Алексиса Ци-
праса и препятствовать его 
дальнейшему сближению с 
Россией, США тут же орга-
низовали в Афинах несколь-
ко массовых демонстраций с 
требованиями остаться в еди-
ной Европе. Подконтроль-
ные США СМИ провели 
мощную атаку на обществен-
ное мнение в Греции, запуги-
вая людей последствиями от-
каза от членства в ЕС и евро.

Между тем Великобрита-
ния, Швеция, Дания, другие 
страны прекрасно живут без 
евро и не собираются ради 
него жертвовать своим эко-
номическим и финансовым 
суверенитетом. Видный бри-
танский экономист и поли-
тик Норман Ламонт пишет, 
что с самого начала было 
ясно, что евро не имеет ни-
чего общего с развитием 
экономики, а является чисто 
политическим проектом с 
сомнительными обоснова-
ниями. «Создание евро было 
ошибкой исторических мас-
штабов и нанесло огромный 
урон единой Европе, - гово-
рит Норман Ламонт. - После 
введения единой валюты за-
метно стал замедляться эко-
номический рост. Больше 

всех расплачивались за пере-
ход на евро бедные страны, 
тогда как Германия получа-
ла прибыль от новой слабой 
валюты». Ламонт отмечает, 
что греческий кризис свиде-
тельствует о полном хаосе в 
Европе, произведенном еди-
ной валютой.

По мнению западных экс-
пертов, президент Франции 
Франсуа Олланд и канцлер 
Германии Ангела Меркель 
будут вынуждены предо-
ставить Греции очередную 
отсрочку выплаты долгов, 
чтобы избежать обострения 
кризиса. Грецию вынудят 
взять на себя лишь фор-
мальные обязательства об 
ужесточении налоговой по-
литики. 

Американские и европей-
ские политики ищут под-
ходы к подруге греческого 
премьер-министра Алексиса 
Ципраса Перистере (Бетти) 
Базиане. Они с Алексисом 
знакомы со школьной ска-
мьи. Многие годы живут в 
гражданском браке. Бетти 
стала тем человеком, кото-
рый привел Ципраса в боль-
шую политику. Именно от 
нее, по мнению многих на За-
паде, зависит будущее евро.

Президент Олланд расска-
зал журналистам о том, как 
Ципрас признался ему, что 
не может согласиться на тре-
бования ЕС по ужесточению 
мер экономии, так как тог-
да он  потеряет поддержку 
своей партии и... Бетти, ведь 
она придерживается намного 
более левых взглядов, чем он 
сам. Не случайно в Европе 
ее прозвали Красная Бетти. 
Еще в юности она примкну-
ла к молодежной организа-
ции греческих коммунистов, 
а затем занялась формиро-
ванием соответствующих по-
литических взглядов своего 
друга Алексиса, ранее совер-
шенно аполитичного. Кста-
ти, она сопровождала его и 
во время государственного 
визита в Россию.

  Шерше ля фам

  Зеркало души

Судьбы Евросоюза и евро 
зависят от одной гречанки

Глаза выдают мысли

Под контролем 
Вашингтона в Восточной 
Европе создается новая 
военная супердержава.

Стокгольмский междуна-
родный исследовательский ин-
ститут мира, отслеживающий 

глобальные затраты на воору-
жение, сообщает, что Польша 
быстро наращивает свой обо-
ронный потенциал. В 2015 г. она 
собирается затратить на пере-
вооружение более $10 млрд. Та-
ких оборонных расходов нет ни 
в одной другой восточноевро-
пейской стране. Польша будет 

закупать новое оружие в основ-
ном у американских компаний. 
$5 млрд Варшава намерена за-
платить только за поставку ей 
американских ракетных ком-
плексов «Пэтриот». И теперь 
уже Госдепартамент США объ-
являет Польшу своим главным 
партнером в НАТО.

Конечно, Польше еще дале-
ко до таких стран, как Франция 
или Германия, которые тратят 
ежегодно на оборону около 
$50 млрд, но тенденция очевид-
на. Как и в годы нацистской 
оккупации, когда Польша пре-
вратилась в самый мощный 
укрепленный рубеж на пути 
Красной армии, так и в настоя-
щее время эту страну стремятся 
нашпиговать военными базами 
и укрепрайонами. Например, в 
местечке Редзиково США сей-
час создают мощную ракетную 
базу. Одновременно НАТО 
подыскивает на территории 
страны подходящие места для 
размещения тяжелой военной 
техники, модернизируется вся 
военная инфраструктура этой 
страны.

Польша вооружаетсяПольша вооружается
  Под боком у России

Ученые НАСА стараются 
предотвратить 
панику, стремительно 
распространившуюся 
в интернете. 
Многочисленные 
«пророки» предрекают 
очередной конец света 
уже в этом году, между 
22 и 28 сентября.

Пропагандисты апокалип-
сиса твердят, что в сентябре 
в Землю врежется огромный 
астероид, который покончит 
с человечеством. Правда, что 
это будет за небесное тело, они 
ничего сказать не могут. Экс-
перты НАСА объясняют, что 
отслеживают траекторию всех 
известных науке астероидов. В 
ближайшие сто лет Земле не 
угрожает ни один космический  
странник. Однако многие уве-
рены, что НАСА лжет.

Паникующие провозвестни-
ки Армагеддона утверждают, 
что правительства ведущих 
стран знают о нависшей над 
Землей угрозе, но держат эту 
информацию в секрете, что-
бы предотвратить массовую 
панику и дать время богатым 
и знаменитым гражданам под-
готовиться к концу света, зако-
павшись поглубже в землю.

Паникеры сообщают о се-
кретной встрече в мае про-

шлого года между министром 
иностранных дел Франции и 
госсекретарем США, якобы 
обсуждавшими угрозу гло-
бальной катастрофы. Исте-
рию разжигает и активность 
Пентагона, который по всей 
Америке проводит масштаб-
ные учения в условиях чрезвы-
чайного положения. В США 
опубликованы «данные из во-
енных источников» о том, что 
ежедневно караваны из сотен 
грузовиков завозят продоволь-
ствие, воду и все необходимое 
для жизни на подземные базы. 
Расконсервирован созданный в 
годы холодной войны команд-
ный центр, оборудованный в 
одном из горных массивов.

Как бывает в таких случаях, 
уже появился и глашатай апо-
калипсиса - это провозгласив-
ший себя пророком Эфрейн 
Родригес. Он заявил, что полу-
чил послание о предстоящей 

катастрофе от Бога. По вер-
сии Родригеса, астероид упа-
дет в океан возле Пуэрто-Ри-
ко и вызовет землетрясения и 
гигантские цунами, которые 
обрушатся на все континенты. 
Он предупреждает, что основ-
ной удар придется по восточ-
ному побережью США, Мек-
сике, Центральной и Южной 
Америке. Он потребовал от 
НАСА оповестить людей 
об угрозе, чтобы они могли 
переселиться в более безо-
пасные районы. Родригес го-
ворит, что отправил в НАСА 
письмо с предупреждением 
об астероиде.

Бывший астронавт Эд Лу 
называет астероидную угрозу 
космической рулеткой, полагая, 
что только благодаря слепому 
случаю человечество спасется 
от столкновения с астероидом, 
который положит конец чело-
веческой цивилизации.

  Пугают себя и других

Америка в ожидании Америка в ожидании 
нового конца светанового конца света
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Каждое сообщение о стра-
дающей многодетной маме 
заканчивалось предложени-
ем помочь семье, отправив 
деньги на карточку Сбербан-
ка России. При этом в расска-
зах о мытарствах несчастной 
не было ее настоящих имени, 
фамилии, отчества, адреса. 
Не указывался даже город, в 
котором она живет. Помощь 
- дело хорошее, и в нашей 
стране немало отзывчивых 
людей, но как спасать чело-
века, если нет уверенности в 
том, что он существует?

Договор о тайне
Чтобы выяснить под-

робности, мы позвонили в 
Ростов-на-Дону авторам сен-
сации, попросили дать номер 
телефона отчаявшейся или 
хотя бы сказать, кто она и где 
находится. Ответ озадачил: 
«Не можем. Мы 
только что подписа-
ли контракт с теле-
визионщиками, до-
говор запрещает 
нам разглашать 
любую информа-
цию о героине». 
При этом на самом 
телеканале о таком 
соглашении ни-
чего не слышали, 
удивляются: разве 
право писать о про-
блемах многодет-
ных семей бывает 
эксклюзивным? И 
почему, выкупив 
историю и собира-
ясь заплатить кон-
кретной персоне, 
программа не потребовала 
убрать из интернета номер 
ее банковской карты?

Многодетную жительницу 
города Батайска Ростовской 
области, 42-летнюю Ингу Л. 
мы все-таки нашли. Нашлись 
и ее знакомые, и соседи, и со-
циальные службы, выплачи-
вающие женщине пособия. 
Однако сюжеты не совпали.

СМИ утверждали, что се-
мья в течение шести лет по-
гашала ипотечный кредит, 

но до сих пор должна банку 
850 тыс. рублей. Ипотека 
оформлялась на обоих су-
пругов, главный заемщик 
- муж, но он бросил жену, и 
разделить счет нельзя. Мать 
растит детей без алиментов, 
работать она не может, де-
нег едва хватает на еду, на-
копилась внушительная за-
долженность по коммуналке. 
Что делать? «Продавать поч-
ку, - решила батайчанка. - Так 
я получу миллион рублей».

Люди, хорошо знающие 
Ингу, видят ситуацию под 
другим углом. Она приеха-
ла в Ростовскую область из 
Абхазии, не работает с се-
редины 1990-х годов, родила 
четырех детей от четырех 
разных мужей. В двухком-
натной квартире прописаны 
только она, супруг и один 
ребенок. Не инвалид, при 
желании могла бы трудо-

устроиться - младшего сына 
готовы взять в детсад, а 
старшеньким давно пора 
помогать маме - им 25, 24 и 
17 лет. Каждый месяц Инга 
получает от государства 
более 16 тыс. рублей. Есть 
материнский капитал - 340 
тысяч. Заместитель главы 
администрации Батайска 
по социальным вопросам 
Наталья Кузьменко не от-
казала бы многодетной ма-
тери в помощи, если бы та 

к ней обратилась. Поддер-
жать землячку согласны, 
как ни странно, и чиновни-
ки, и юристы. Они хором га-
рантировали нам это, пока 
мы ее искали. Только Инга 
почему-то выбрала «ради-
кальный метод».

Глупо и жестоко
«Мне известны случаи, 

когда одинокие мамы с инва-
лидностью, колясочницы са-
мостоятельно воспитывают 
и содержат нескольких де-
тей. В стране полно женщин, 
которые растят сыновей и 
дочерей без мужей. И никто 
не разбирает себя на части, 
- говорит руководитель Ки-
ровской ассоциации защиты 
прав многодетных Алена 
Чеснокова. - Это глупо, пото-
му что после продажи почки 
средства будут уходить на ле-

карства. И жестоко 
- дети будут жить с 
грузом вины. Нор-
мальная мать на та-
кое не подпишется. 
В нашем регионе 
женщины получа-
ют по 200 рублей 
на ребенка, смехот-
ворные пособия, 
но люди не уныва-
ют. Из-за кризиса 
у многих возникли 
проблемы с выпла-
той ипотеки, при-
ходится больше на-
прягаться. У меня 
тоже жизнь не са-
хар: муж-инвалид, 
на постоянную ра-
боту его не берут. 

Шабашит. Я в декрете с чет-
вертым ребенком. Получаю 
7400 рублей в месяц. Нахожу 
разные подработки. Много-
детным родителям некогда 
думать о том, как им плохо, 
жалеть себя, нужно ухажи-
вать за малышней. Большая 
семья всегда повышенное 
чувство ответственности за 
близких».

«Не надо судить обо всех 
женщинах по одной, - ком-
ментирует ростовский слу-

чай многодетная мать из 
Тульской области Светлана 
Мамонова. - Экстремаль-
щина какая-то. Когда воз-
никают проблемы, люди 
идут в социальные службы. 
Не помогают - подключают 
специальные ассоциации. В 
любой области, республике 
есть сообщества, защища-
ющие права многодетных. 
Зачем впадать в крайность? 
Все в нашей стране пере-
живают трудные време-
на, подстраиваются под 
обстоятельства, но это не 
повод отчаиваться, раски-
сать. Лучше обратиться к 
сотрудникам органов соц-
защиты населения, узнать, 
полагаются ли вам какие-то 
льготы. Например, у нас в 
Тульской области админи-
страция ежемесячно платит 
по 1800 рублей на каждого 
ребенка. В других регионах 
действуют свои способы 
поддержки».

В Хабаровском крае ма-
лоимущим многодетным 
в условиях кризиса власти 
помогают погашать долги 
по ипотеке, в Челябинской 
области - оплачивать услуги 
ЖКХ, в Курской, Тамбов-
ской и Кемеровской - об-
заводиться домашним ско-
том и зарабатывать. В той 
же Ростовской области 500 
многодетных семей получи-
ли бесплатные земельные 
участки.

Со дня на день в россий-
ских регионах начнется 
выплата «антикризисных» 
20 тысяч рублей из мате-
ринского капитала, о чем 
заявил министр труда и 
социальной защиты РФ 
Максим Топилин: «Пенси-
онный фонд получил пер-
вый транш финансовых 
ресурсов из Министерства 
финансов. Порядка 12,5 
миллиарда рублей. Первые 
заявления обработаны». 
Этих денег хватит для помо-
щи 625 тысячам семей.

Абонент недоступен
На широкий резонанс жи-

тельница города Батайска 
Инга Л. явно не рассчиты-
вала. И почку у нее никто 
не купил бы - в России это 
уголовно наказуемо, как, 
впрочем, и само объявление 
о продаже. Вероятно, жен-
щина надеялась, что в Рос-
товской области найдется 
пара-тройка сердобольных 
граждан, которые безого-
ворочно поверят журнали-
стам, не будут вдаваться в 
подробности и перечислят 
на ее счет деньги. Но дело 
не ограничилось статьей в 
местном СМИ, у читателей 
появились вопросы.

Любопытно, что после 
известия о контракте ро-
стовского интернет-изда-
ния с федеральным телека-
налом Инга Л. исчезла. Не 
волнуйтесь, соседи видят и 
ее, и детей. Целыми и не-
вредимыми. Она всего лишь 
отключила свои телефоны 
и прячется от журналистов 
и доброхотов, прибывших 
ее спасать. А что вдруг?

Материалы подготовили Анна Бессарабова, Елена Бриль

На днях сайты многих изданий опубликовали убийственную новость 
о жительнице Ростовской области, продающей свою почку, чтобы 
прокормить четырех детей. Кризис, долги по ипотеке, разорительная 
коммуналка довели женщину до отчаяния. Но когда «Мир новостей» 
нашел героиню шумихи, история приняла другой оборот...

«ПРОДАМ ПОЧКУ ЗА МИЛЛИОН»«ПРОДАМ ПОЧКУ ЗА МИЛЛИОН»
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О БЕСПЛАТНОМ ЖИЛЬЕ 
ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ
На прошлой неделе в российский 
парламент внесен законопроект 
о жилищной поддержке семей, 
которые родят или усыновят тре-
тьего ребенка после 
1 января 2016 года.
Авторы законопроекта - депутаты 
Госдумы РФ от «Справедли-
вой России» Сергей Миронов, 
Роман Ванчугов и Олег Нилов. 
По их мнению, женщины «станут 
охотнее рожать, когда в нашей 
стране изменится процедура 
предоставления жилья многодет-
ным». Увы, государство пока не 
может справиться с этой задачей, 
хотя общая площадь объектов 
жилого строительства, ежегодно 
возводимых негосударственными 
структурами в России, составляет 
около 30 млн квадратных метров. 
Если застройщики будут отчис-
лять 3% от возводимых площадей 
в специально созданный фонд 
дополнительной жилищной под-
держки, рассудили законотвор-
цы, страна сможет выделить для 
многодетных 900 тыс. квадратных 
метров. Квартиры получат около 
13 тысяч семей.
«Мы поменяем идеологию 
проведения торгов, - заявляют 
парламентарии. - Сегодня их 
выигрывает участник, предлага-
ющий большую сумму. В нашем 
механизме для победы важен 
«процент улучшения земельного 
участка». 3% от жилой площади 
объекта строительства будет 
являться начальной ценой и по 
результатам торгов уходить в 
фонд. Оставшуюся разницу за-
стройщика обяжут передавать 
органу исполнительной власти 
субъекта РФ, на территории ко-
торого располагается земельный 
участок. Проект решит несколько 
задач: обеспечения многодетных 
квартирами, стимулирования 
рождаемости и усыновления де-
тей, создания антикоррупционно-
го механизма наполнения жильем 
субъектов РФ с целью передачи 
очередникам и сокращения рас-
ходов региональных бюджетов».
Правом на получение квартир за 
счет фонда депутаты предлагают 
наделять «женщин, родивших 
(усыновивших) третьего ребенка 
(четвертого или последующих 
детей), начиная с 1 января 2016 
года, если ранее они не восполь-
зовались правом на дополни-
тельные меры жилищной под-
держки, и мужчин, являющихся 
единственными усыновителями 
третьего или последующих детей, 
если решение суда об усынов-
лении вступило в законную силу, 
начиная с 1 января 2016 года».
Вроде бы отличная идея, но 
эксперты убеждены, что схема, 
придуманная парламентариями, 
увеличит налоговую нагрузку на 
застройщиков на 3%, возникшие 
издержки девелоперы включат 
в стоимость остальных квартир, 
и на самом деле жилье много-
детным будет предоставляться за 
счет покупателей. К тому же боль-
шим семьям нужно иметь в ша-
говой доступности детские сады, 
школы, медицинские учрежде-
ния - все объекты социальной 
инфраструктуры, что нереально 
даже для крупных подмосковных 
строек.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прежде чем переводить деньги «моля-
щим о помощи»:
 выясните первоисточник информации 

(общеизвестные СМИ, общественные 
организации, благотворительные фонды 
надежнее, чем сообщения в соцсетях);
 уточните, не противоречит ли эта 

просьба закону;
 обратитесь в известный благотво-

рительный фонд (например, «Пода-
ри жизнь») за советом: там работают 
опытные юристы и волонтеры... Это не 
значит, что деньги вы отдадите им.

ВНИМАНИЕ!
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Всего за два года
госзатраты на 

проведение ЕГЭ 
выросли более 
чем в пять раз - 

с 300 млн до 1,6 млрд 
рублей. Еще около 

двух миллиардов 
коррупционеры 

вытаскивают 
из карманов 

абитуриентов и их 
родителей.

На днях первый за-
меститель председателя 
Комитета Госдумы по об-
разованию Владимир Бур-
матов представил «Резуль-
таты первой независимой 
антикоррупционной экс-
пертизы Единого государ-
ственного экзамена».

«Когда вводили ЕГЭ, 
декларировали две цели: 
что в столичные вузы 
смогут поступать дети 
из регионов и что уйдет 
коррупция, - напомнил 
депутат. - Возможность 

поступать действительно 
появилась. А что касается 
коррупции, то она пере-
шла на другой уровень, 
и там уже другие цифры 
фигурируют».

Ежегодно в свет выхо-
дят сотни новых так на-
зываемых решебников по 
ЕГЭ. Стоят они в среднем 
от 70 до 350 руб., абитури-
енты и учителя скупают 
их пачками - не надо ча-
сами рыскать в интернете. 

Монопольными права-
ми на подготовку решеб-

ников и их 
и з д а н и е 
в л а д е е т 

Федераль-
ный институт 

п е д а г о г и ч е -
ских измерений 

(ФИПИ), кото-
рый ежегодно при-

думывает также 
тесты для ЕГЭ. При 

этом нет открытой 
процедуры выбора ав-

торов и изданий. А раз 
ФИПИ в этой области 
является монополистом, 
то его действия являются 
прямым нарушением за-
конодательства, считает 
Бурматов.

«Сами пишем, сами 
одобряем, сами отдаем 
через подведомственные 
организации издатель-
ству - это хороший биз-
нес!»

Всего, по подсчетам 
экспертов, на гонорары 
авторам решебников 
уходит около миллиарда 

рублей ежегодно. Еще 
примерно столько же тра-
тят дети и их родители на 
всевозможные подгото-
вительные курсы по ЕГЭ 
и занятия с теми же репе-
титорами, от которых с 
помощью ЕГЭ как раз и 
планировали избавляться.

Руководитель обще-
ственного движения 
«Обрнадзор» Алексей 
Монахов привел такие 
цифры: за два года расхо-
ды на проведение ЕГЭ из 
госбюджета и бюджетов 
регионов выросли более 
чем в пять раз - с 300 млн 
до 1,6 млрд рублей!

Минобрнауки объясня-
ет такие громадные траты 
просто: бумага дорожает, 
да и сам ЕГЭ с каждым 
годом совершенствует-
ся. Однако инициаторы 
антикоррупционной экс-
пертизы к таким объясне-
ниям относятся с недове-
рием. «Похоже, что рост 
расходов связан не только 

с подорожанием бумаги, 
но и с ростом чьих-то ап-
петитов», - предполагает 
Бурматов.

Львиную долю рас-
ходов составляет приоб-
ретение камер для видео-
наблюдения. В прошлом 
году купили камеры. В 
этом снова купили. «При 
этом, когда я езжу по ре-
гионам, выясняется, что 
камеры на ЕГЭ использу-
ют те же самые, которые 
были приобретены еще 
на президентские выборы 
2012 года», - рассказал де-
путат.

В общей стоимости за-
трат на ЕГЭ из федераль-
ного бюджета после си-
стемы видеонаблюдения 
стоят так называемые 
бесплатные наблюдатели, 
они же - «система монито-
ринга проведения ЕГЭ». 
На них в этом году потра-
тили  90 млн рублей.

Были отмечены и но-
вые закупки. В этом году 

Рособрнадзор придумал 
так называемые глушил-
ки, или блокираторы со-
товой связи. Покупать их 
велели регионалам, а не 
федеральному центру. В 
итоге цены на «глушил-
ки» заметно разошлись. 
Так, Чувашия потратила 
8 млн, а Воронежская об-
ласть смогла заглушить 
всю сотовую связь во вре-
мя ЕГЭ всего за 47 тыс. 
рублей!

Несмотря на стреми-
тельное удорожание ЕГЭ, 
лучше он не становится. 
Согласно недавнему ис-
следованию «Левада-цен-
тра», доверие к ЕГЭ до-
стигло рекордно низкой 
оценки за все время его 
существования. Когда 
ЕГЭ внедряли в 2004 году, 
24% россиян считали, 
что он лучше обычного 
экзамена, а 22% полага-
ли, что хуже. В этом году 
уже каждый второй рос-
сиянин (48%) выступает 
за возврат к старой со-
ветской системе. И всего 
лишь 10% по-прежнему 
уверены, что ЕГЭ луч-
ше прежних экзаменов в 
вузы.

Анна Александрова

Возьмем международ-
ный академический рей-
тинг университетов. На 
первые строчки он ста-
вит исключительно вузы 
США: Гарвардский, Стэн-
фордский университеты 
и Массачусетский тех-
нологический институт. 
Великобритании с Кем-
бриджем и Оксфордом 
удалось затесаться на 5-е 
и 9-е места соответствен-
но. Швейцарская высшая 
технологическая школа 
Цюриха с трудом протис-
нулась на 19-е место. Рос-
сия с брендом «МГУ им. 
Ломоносова» заняла 84-е 
место. Единственное.

Вообще в рейтинге 500 
мест. При этом позиции от 
200 и выше американцы 
щедро уступили всем под-
ряд - от Египта до Брази-
лии. Даже вузов Саудов-
ской Аравии в рейтинге 
пруд пруди. А уж китай-
ских - десятки.

А как же Россия? В 
стране что, один-един-
ственный приличный 
вуз? Минобрнауки с та-
ким подходом не соглас-
но, поэтому подготовило 
свой рейтинг. Еще более 
странный, чем все между-
народные, - рейтинг зар-
плат российских выпуск-
ников. Учат у нас, как 

известно, плоховато, зато 
платят хорошо.

Так, если верить Пен-
сионному фонду, откуда 
брали информацию ми-
нистерские чиновники, 
средняя зарплата выпуск-

ников РАНХиГС (Россий-
ская академия народного 
хозяйства и государствен-
ной службы при Прези-
денте Российской Феде-
рации), окончивших вуз в 
2013 году по специально-
сти «Социология и соци-
альная работа», составила 
114,93 тыс. рублей!

Выпускники той же 
академии по специаль-
ности «Политические 

науки и регионоведение» 
трудоустроились на зар-
плату в среднем 92,84 
тыс. рублей.

Выходцы из Москов-
ской высшей школы 
социальных и экономи-

ческих наук по специ-
альности «Экономика и 
управление» зарабаты-
вают в первый год после 
обу чения в среднем 110 
тыс. рублей.

Юристы из Академи-
ческого правового инсти-
тута - 108 тыс. 560 рублей. 
Экономисты и управлен-
цы из Дипломатической 
академии МИД РФ до 
«стольника» немного не-

дотянули - им приходится 
довольствоваться зарпла-
той 97 тыс. 550 рублей.

В числе «золотых» 
выпускников, которые у 
работодателя нарасхват, 
оказались и психологи, и 

социологи, и даже мате-
матики.

Мы решили поинте-
ресоваться у известного 
психолога Марка Сан-
домирского, правда ли 
выпускник вуза по специ-
альности «Психология» 
может рассчитывать на 
баснословный оклад?

«Зарплата выпускника 
определяется разными 
механизмами, в том чис-

ле и социальным капита-
лом семьи, - комментиру-
ет психолог. - Не секрет, 
что молодые люди после 
окончания вуза оказыва-
ются в неравных услови-
ях: кого-то по протекции 
устраивают в крупную 
неф тяную компанию ра-
ботать с персоналом за 
180 тысяч в месяц, а кто-то 
без связей вынужден идти 
в научный институт за 20 
тысяч - берем среднюю 
зарплату, и получаются те 
самые 100 тысяч рублей в 
месяц».

«Если вчерашний сту-
дент получает зарплату 
больше, чем профессор, 
это не заслуга вчерашне-
го студента - это недоста-
ток системы. Зарплаты по 
100 тысяч для вчерашних 
студентов - доказатель-
ство все более усугубляю-
щегося социального нера-
венства, - говорит  Марк 
Сандомирский и продол-
жает: - Нет сомнений, что 
наиболее качественное 
психологическое образо-
вание - это МГУ. Но оно 
по рейтингу зарплат пси-
хологов занимает только 
третье место с зарплатой 
выпускника 47 тыс. руб-
лей. Это, кстати, ближе к 
правде. По другим специ-
альностям та же картина: 

на первых местах по уров-
ню зарплат выпускники 
крохотных коммерческих 
вузов. Это ли не стран-
но?» - удивляется Марк 
Сандомирский.

На втором месте по до-
ходам среди новоиспечен-
ных юристов выпускники 
Института мировых циви-
лизаций Жириновского, 
они зарабатывают после 
окончания вуза сразу 77 
тыс. в месяц! А юристы 
из МГУ еле-еле смогли 
занять седьмую строчку с 
окладом 57 тысяч.

Одним словом, блат-
ной ребенок сегодня уже 
не рвется учиться в пре-
стижный вуз, в МГИМО 
или МГУ, ему куда проще 
пять лет околачиваться 
в крохотном коммерче-
ском учебном заведении. 
А потом, оперившись, с 
дипломом можно идти, 
где тебя ждут - хоть в ап-
парат правительства, хоть 
в депутаты Госдумы на 450 
тыс. в месяц.

В Минобрнауки уже 
заявили, что рейтинг по-
может сегодняшним аби-
туриентам определиться, 
куда же им пойти учиться. 
Эксперты же, наоборот, 
не советуют восприни-
мать его как руководство 
к действию. Разве что как 
информацию к размыш-
лению. Самой низкоо-
плачиваемой, например, 
оказалась специальность 
«Химия». Химики из МГУ 
заняли вторую строчку с 
доходом 31 тыс., на пер-
вом месте химики из Рос-
сийского университета 
дружбы народов с 36 тыс., 
на третьем - выпускники 
химического факультета 
Московского городского 
педуниверситета с 26 тыс. 
в месяц. Выпускники-хи-
мики остальных вузов не 
смогли трудоустроиться 
даже на 20 тыс. рублей. 
«Золотых» деток в хими-
ки сегодня и калачом не 
заманишь.

Аделаида Сигида

Почему «золотые детки» 
не рвутся в престижный вуз?

Кто заработает на ЕГЭ

В преддверии вступительной кампании на головы 
абитуриентов обрушилось множество рейтингов вузов. 

Они оценивают и качество образования, и его стоимость, 
и даже востребованность выпускников, их зарплаты. 

Но можно ли им доверять - вопрос на засыпку.

РАНХиГС
Московская высшая школа социальных 
и экономических наук
Академический правовой институт
Дипломатическая академия МИД РФ
Высшая школа экономики
РАНХиГС
МГУ имени М.В. Ломоносова
Православный Свято-Тихоновский 
гуманитарный университет
Институт искусства реставрации
Российская экономическая школа

Самые перспективные вузы 
с высокооплачиваемыми специальностями

Социология и социальная работа
Экономика и управление
Юриспруденция
Экономика и управление
Компьютерные и информационные науки
Политические науки и регионоведение
Компьютерные и информационные науки
Образование и педагогические науки
Архитектура
Экономика и управление
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C 1 января 2015 года налог 
на недвижимость исчисляется 
по-новому. В качестве налого-
облагаемой базы теперь будет 
применяться кадастровая сто-
имость объекта. Она хоть и 
не считается рыночной, но все 
же максимально приближена 
к ней (в отличие от инвента-
ризационной оценки БТИ, на 
основании которой нам начис-
ляли налог до сих пор).

О небольших суммах, пре-
жде мелькавших в квитанци-
ях об оплате налога на недви-
жимость, придется забыть. С 
2016 года нововведение кос-
нется 28 регионов, в том чис-
ле Москвы и Подмосковья. К 
концу 2019 года оно охватит 
уже всю страну.

Обложили, демоны!
Прежде чем перейти к 

ответу на главный вопрос, 
сколько лично я заплачу за 
свое имущество в 2016 году, 
стоит присмотреться к неко-
торым нюансам процедуры 
расчета нового налога.

1. Закон предусматри-
вает постепенный пере-
ход на новую систему. С 
2015 по 2019 год будут 
действовать понижаю-
щие коэффициенты: 0,2; 
0,4; 0,6; 0,8. На пятый год 
начнем платить, что на-
зывается, по полной.

2. Предусмотре-
ны обязательные на-
логовые вычеты: для 
комнаты - кадастровая 
стоимость 10 кв. м, для 
квартиры - 20 кв. м, для 
жилого дома - 50 кв. ме-
тров. То есть в квартире 
площадью 54 кв. метра налогом 
будут облагаться только 34 кв. 
метра. Владельцы однокомнат-
ных квартир фактически запла-
тят за половину всей площади. 
Могут спать спокойно те, кто 
живет в квартирах по догово-
ру социального найма, хозяева 
10-метровых или меньших по 
площади комнат, а также квар-
тир, размер которых не превы-
шает 20 кв. м, и домов, квадрату-

ра которых не более 50 метров. 
Им ничего платить не придется.

3. Устанавливаются диф-
ференцированные налоговые 
ставки в зависимости от када-
стровой стоимости объекта. 
Они утверждаются субъек-
тами Федерации, но не выше 
указанных в законе пределов. 
Так, в Москве для недвижи-
мости, которая «по кадастру» 
оценена не выше 10 млн руб., 
установлена ставка 0,1%, для 
объектов стоимостью от 10 до 
20 млн руб. - 0,15%, для оценен-
ных в 20-50 млн руб. - 0,2%, для 
элитных квартир стоимостью 
от 50 до 300 млн руб. - 0,3%. 

Кроме того, обложат нало-
гом по ставке 0,3% недострой 
(объекты незавершенного 
строительства), а также маши-
но-места и гаражи - 0,1%.

4. При расчете нового нало-
га учитывается ставка налога, 
применяемая к инвентаризаци-
онной стоимости объекта. Ее 
также утверждают местные 
органы власти. В Москве, к при-
меру, для жилых помещений, 
стоимость которых, по данным 

БТИ, составляет не более 300 
тыс. руб., применяется ставка 
0,1%, от 300 до 500 тыс. руб. - 
0,3%, от 500 тыс. до 1 млн руб. 
- 0,6%, свыше 1 млн руб. - 0,75%.

5. От налога освобождаются 
12 категорий граждан. Среди 
них пенсионеры, Герои СССР 
и России, участники ВОВ, ин-
валиды I и II групп, инвалиды с 
детства, участники ликвидации 
взрыва на ЧАЭС, подвергшие-

ся радиационному воздействию 
(ПО «Маяк», Семипалатинск), 
отдельные категории военнос-
лужащих и др. В каждом реги-
оне списки льготников могут 
быть расширены.

6. Если человек является соб-
ственником нескольких объ-
ектов, налог будет взиматься 
с каждого из них. Однако если 
на пенсионера или другого 
льготника записаны две дачи, 
три квартиры и четыре гаража, 
льгота будет распространяться 
лишь на один объект из каж-
дого вида недвижимости. За 
остальные - будьте любезны...

И меня посчитали
Москвичи уже сейчас мо-

гут рассчитать, какой налог им 
придется платить. Достаточно 
зайти на сайт столичного Де-
партамента экономической 
политики и развития (depr.mos.
ru), кликнуть на иконку «На-
логовый калькулятор» и ввести 
адрес и данные о квартире. По-
сле нахождения объекта каль-
кулятор выдаст кадастровую 
стоимость 1 кв. м объекта, его 
полную инвентаризационную 
стоимость и сделает пример-
ный расчет размера налога. 
Ключевое слово «примерный».

Если вы не дружите с ин-
тернетом, инвентаризацион-
ную стоимость объекта мож-
но узнать в БТИ или заглянув 
в платежку по налогу за 2014 
год. Кадастровую стоимость 
легко выяснить, обратившись 
в Росреестр (лично, по почте) 
или воспользовавшись «Пуб-
личной кадастровой картой» 
на сайте этого ведомства.

Имея на руках все данные, 
можно приступать к расче-
там, применяя непростую 
формулу

Н = ((Н1 - Н2) x К + Н2)
100, где Н - сумма налога 
к уплате; Н1 - сумма налога, 
рассчитанная по-новому, т.е. 
исходя из кадастровой сто-
имости, Н1 = 1 кв.м/руб. х S 
(площадь квартиры - 20 кв. м) 

х дифференцированную 
налоговую ставку. В за-
висимости от того, какая 
сумма у вас получится, 
следует применять и со-
ответствующую диффе-
ренцированную ставку 
(см. ранее п. 3). Если хо-
тите узнать сумму налога 
для комнаты или жилого 
дома, вместо цифры «20» 
подставляйте «10» или 
«50»; Н2 - сумма налога, 
рассчитанная по-старому 
(Н2 = инвентаризацион-
ная стоимость всего объ-
екта х ставку налога). См. 

п. 4; К - понижающий коэффи-
циент. Для 2015 года - 0,2.

Путем хитроумных сложе-
ний-умножений-вычитаний 
выяснилось, что за свою 62-ме-
тровую двушку в «сталинке» 
в Восточном округе Москвы 
в 2016 году я заплачу налог за 
2015 год в размере 2509 руб. 
Учитывая, что до «кадастро-
вого нововведения» налог со-
ставлял около 800 руб., а к 2020 

году он достигнет 8135 руб., на-
логовое бремя для нашей семьи 
увеличится в 10 раз. 

Для москвичей, живущих 
в начале пре-
стижного за-
падного на-
п р а в л е н и я 
или в центре 
города, и для 
тех, кто оби-
тает на окра-
инах столицы, 
сумма налога 
будет отли-
чаться в разы. 
В Централь-
ном округе не-
д в и ж и м о с т ь 
самая доро-
гая, и в доме у 
метро «Кро-
поткинская» 
кадастровая 
стоимость квадратного метра 
может доходить до 650 тыс. 
рублей. Так что если какому-
нибудь научному сотруднику, 
получающему сейчас в НИИ 
25 тыс. руб., от родителей до-
сталась «трешка» на Осто-
женке, ему придется к 2020 
году платить налог в сумме 
50-70 тыс. рублей. Как тут не 
призадуматься о переезде по-
ближе к МКАД?

Квартира
квартире - рознь

Предположим, я не пони-
маю, почему квадратный метр 
моей квартиры в спальном 
Восточном округе оценили 

в 191 тыс. рублей. Много это 
или мало? Завышена оценка 
квартиры или нет? А если за-
вышена, как ее снизить?

Кадастровая стоимость не 
данность. Ее можно оспорить 
в специальных комиссиях, соз-
данных при территориальных 
подразделениях Росреестра, или 
в арбитражном суде, где мож-
но опротестовать, например, и 
решение росреестровской ко-
миссии, если она согласилась с 
расчетами оценщиков, а вы уве-
рены, что ваше имущество пе-
реоценили. По словам Максима 
Денисова, юриста, специализи-
рующегося на недвижимости 
и инвестициях: «На практике 
опротестовать оценку в комис-
сии, где большинство заявлений 
об оспаривании кадастровой 
стоимости отклоняется, гораз-
до сложнее, чем в суде. Лучше 
сразу обращаться в суд».

Подать иск несложно. В за-
явлении надо указать, что вы 
хотите изменить кадастровую 

оценку жилья, объяснить по-
чему, указать свои данные, 
информацию о квартире, 
приложить отчет об оценке 

независимо-
го оценщика, 
свидетельство 
о праве соб-
с т в е н н о с т и 
на квартиру, 
выписку из 
Росреестра о 
зарегистриро-
ванных правах 
на объект не-
движимости и 
техпаспорт на 
квартиру. Как 
правило, сбор 
этих докумен-
тов занимает 
две-четыре не-
дели, а помощь 
о ц е н щ и к о в 

обойдется в 20-25 тыс. рублей. 
С учетом дополнительных 
экспертиз, которые наверняка 
потребует суд, эта сумма мо-
жет вырасти до 40 тысяч.

«Кадастровая стоимость 
определяется методом массо-
вой оценки. Выводы строятся 
на данных о наличии дорог, 
школ, магазинов, об удален-
ности от центра, о состоянии 
инженерных систем, годе и 
типе постройки и т.д., - расска-
зал «МН» руководитель про-
екта оспаривания кадастровой 
стоимости компании «Атлант 
Оценка» Роман Погодаев. - В 
квартиры никто не загляды-
вает, их особенности не учи-
тывает, поэтому стоимость 
квартиры на первом этаже с 

окнами на глухой забор может 
быть такой же, как и у кварти-
ры в этом же подъезде, но на 
седьмом этаже и с балкона ко-
торой открывается изумитель-
ный вид на парк. Полистайте 
сайты агентств недвижимо-
сти, сравните кадастровую 
стоимость своей квартиры с 
рыночной стоимостью анало-
гичной квартиры в вашем рай-
оне, и если эти цены окажутся 
выше кадастровой стоимости, 
суетиться не стоит. Если ниже, 
целесообразнее объединить-
ся с другими собственниками 
квартир вашего дома и соста-
вить групповое заявление о 
пересмотре кадастровой сто-
имости. Тогда траты лягут на 
всех заявителей поровну. Если 
только один человек добьется 
пересмотра кадастровой сто-
имости, то ему одному и из-
менят цифры в кадастровой 
карте - прецедентное право в 
данном случае не работает».

Елена Хакимова

НАЛОГ НА ЖИЛЬЕ:
в 2016-м  - втридорога,
дальше - больше

Сколько москвичи будут платить за свои квартиры к 2020 г.

В будущем году собственники жилья каждого 
третьего региона, в том числе москвичи, 
получат новые уведомления об уплате налога 
на недвижимость. И многие из них как пить дать 
побегут обивать пороги судов, требуя пересмотра 
кадастровой стоимости...

Во Франции имущественные 
налоги формируют 51% 
доходов местных бюджетов, в 
США - 71%, в Великобритании, 
Ирландии и Австралии - в 
полном объеме. В бюджетах 
российских муниципалитетов 
налоги на недвижимость 
составляют всего 20% от 
общего объема.

А КАК У НИХ

Чем «моложе» 
дом, тем выше его 
стоимость по оценкам 
БТИ, тем выше налог 
на недвижимость, 
который до сих 
пор платил ее 
владелец. Для таких 
собственников сумма 
налога при расчете 
по-новому может 
возрасти не слишком 
резко, а в некоторых 
случаях почти
не изменится.
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Чтобы подготовить своих 
детей к взрослой жизни, 
саратовец Сергей Зайцев 
превратил семейные 
отношения в рыночные.

Саратов. Обычный спальный 
район на окраине города. Обычная 
девятиэтажка. На третьем этаже 
живет обычная семья Зайцевых. Су-
пруги Анна и Сергей воспитывают 
двоих детей - четырнадцатилетнюю 
Олесю и пятнадцатилетнего Антона. 
Только делают они это весьма ориги-
нально.

Гений маркетинга
«К сожалению, обстоятельства 

всегда ставят россиян в такие ус-
ловия, в которых им приходится не 
жить, а выживать. Не буду искать 
виноватых, толку от этого ноль. 
Просто хочу, чтобы мои дети были 
готовы к тому, что взрослая жизнь 
- не рай, - рассказывает «Миру ново-
стей» Сергей Зайцев. - Вот чему нас 
в школе учили? Алгебре, геометрии, 
физике, химии, природоведению... Ну 
и как? Пригодилось? Каждый день 
квадратные уравнения решаем или 
таблицей Менделеева пользуемся? 
В повседневной жизни нужно иметь 
представление о менеджменте (на-
уке управления) и маркетинге (науке 
продажи). Им надо учить в школе!»

Сам Сергей ни к менеджменту, ни 
к маркетингу отношения не имеет. 
Он таксист. Опасаясь, что в будущем 
дети повторят его судьбу, Зайцев ре-
шил приучать их к рынку.

Огласите весь список, 
пожалуйста!

Квартира Зайцевых превратилась 
в некое подобие торгового центра. 
За каждым членом семьи закреплена 
определенная территория, которую 
он должен содержать в «товарном 
виде» и «выжать» как можно больше 
прибыли. Например, туалет достался 
сыну Сергея - Антону. Чтобы туда по-
пасть, другие домочадцы платят Ан-
тону Сергеевичу (иначе юного биз-
несмена и язык не поворачивается 
назвать) деньги. Сумма за посещение 
уборной постоянно меняется. Цены-
то на средства гигиены тоже растут!

На дворе - лето, каникулы, а зна-
чит, у молодого предпринимателя 
предостаточно времени, чтобы при-
думывать различные маркетинговые 
акции. Но и без них туалет пользует-
ся спросом. Согласно объявлению на 
двери, цена за визит равна 15 рублям. 
«Но ведь живем в кризисное время, - 
объясняет Антон, - и про инфляцию 
не стоит забывать. Так что цена мо-
жет измениться. От таких колебаний 

может застра-
ховать лишь 
карта постоян-
ного клиента 
на 7 дней стои-
мостью 500 ру-
блей».

«Идея в 
игровой фор-
ме дать детям 
основы маркетинга и менеджмента 
родилась случайно. Долгие зимние 
вечера наша семья любит коротать 
за настольными играми. Любимая - 
«Монополия». Слышали про такую? 
Я и сообразил: почему бы не пере-
нести ее в реальность?» - вспоминает 
Зайцев-старший.

Дочь Сергея Олеся - полноправ-
ная владелица ванной. Она тоже 
устанавливает цену за посещение 
вверенной ей территории, приду-
мывает различные маркетинговые 
ходы, проводит акции. Искупаться 
в ванной стоит 50 рублей. В жаркие 
дни сумма увеличивается. Все по 
рыночным законам: спрос рождает 
предложение.

В ведении Сергея находится теле-
визор. Мужчина признается, что тут 
ему немного не повезло. Если без 
туалета и ванной обойтись нельзя, 
то без телевизора легко. Но он не от-
чаивается. Чтобы привлечь детей и 
жену к просмотру домашней плазмы, 
научился делать попкорн и сочинять 

различные викторины. За правиль-
ный ответ - подарок.

Кухня - вотчина мамы. Здесь день-
ги платят за использование микро-
волновки, холодильника или за ужин. 
С Анной часто заключает договор 
Сергей - попкорн для своего кино-
театра ему приходится готовить на 
кухне. У Анны, работающей про-
давцом-консультантом, не так много 
свободного времени. Поэтому менед-
жмент и маркетинг для нее остаются 
набором букв. За прибылью она не 
следит.

«Захотят кушать - придут. Захотят 
что-то в микроволновке разогреть - 
тоже придут», - говорит Анна, кото-
рой, чувствуется, эта игра порядком 
надоела.

Игровые нюансы
«У нас дети ведут бизнес в разы 

эффективнее меня и моей жены. 
Не было еще такого, чтобы у них 
на что-то не хватало денег. Ну а если 
не будет - выдадим кредит», - шутит 

Сергей.
Игра длится не 

на протяжении 24 
часов. Естественно, 
и Сергей, и Анна 
львиную долю вре-
мени проводят на 
работе, и дети в 
летние каникулы не 
сидят целыми днями 
дома.

«Когда я ухожу 
на работу, я с собой телевизор не за-
бираю. Пока я на работе - смотрите 
сколько угодно. Игра начинается, 
когда я возвращаюсь с работы. Если, 
например, дома нет Антона или Оле-
си, я могу совершенно бесплатно экс-
плуатировать туалет или ванную», 
- рассказывает Сергей.

Такая игра, по мнению Сергея, - от-
личный способ выдавать детям кар-
манные деньги. Дети начинают пони-
мать, что родители их не рисуют и не 
делают из воздуха. Им они достаются 
непросто. «Сколько раз мне дово-
дилось видеть, как по магазину идет 
ребенок и требует у мамы, папы или 
бабушки что-нибудь купить. Я на-
блюдала как-то за тем, как старушка, 
чтобы утихомирить своего ненасыт-
ного внука, открыла перед ним пу-
стой кошелек. Но и тогда капризный 
мальчуган не успокоился, продолжил 
канючить. Дети должны знать счет 
деньгам, их цену. Наши сами зараба-
тывают. Если им не надоест играть, к 
концу лета смогут купить себе что-то 
такое, о чем давно мечтали», - замеча-
ет супруга Сергея Анна.

«У них летние каникулы. Пускай 
время, предназначенное для отдыха, 
они используют с пользой. Со време-
нем, может, игра претерпит измене-
ния», - говорит Сергей.

«Я хочу купить себе планшет. А 
где может заработать школьник? 
Моих ровесников уже кидали. Обе-
щали золотые горы, а в итоге - фиг.  
Не хочу работать на какого-то чу-
жого дяденьку или тетеньку, да еще 
бесплатно», - деловито рассуждает 
Антон.

Взгляд со стороны
Медленно, но верно слава о се-

мье Зайцевых распространяется по 
микрорайону.

«Помню, зашла как-то к ним бу-
мажку одну подписать, а у них вся 
квартира в вывесках. Мол, это 10 
рублей, это 20 и так далее. Так скоро 
за каждый чих будут друг другу пла-
тить, - ворчит старшая по дому Алла 
Тимофеевна. - Собственную кварти-
ру превратили в рынок. Но, как го-
ворится, со своим уставом в чужой 
монастырь не лезь. Хотя, может, 
и правы Зайцевы? Пускай лучше 
дети записульки рисуют всякие, чем 
по улицам шляются, пьют и курят».

Вячеслав Коротин,
фото автора

«Во всем надо знать меру, - на-
поминает психолог Анна РАЗУ
МКИНА. - Игра, какой бы она 
полезной и интересной ни была, 
должна иметь свои границы. 
Очень плохо, что в последнее 
время люди в погоне за адрена-
лином придумывают все больше 
и больше игр в реальном време-
ни. Некоторые люди настолько 
втягиваются в такие игры, что 
перестают отличать реальность 
от игровой действительности. 
Тем более в данном случае речь 
идет о детях. Мне кажется, что 
таким образом отец лишает 
своих детей детства. Чему мо-
жет научить игра? Тому, что все 
покупается и все продается? Но 
во всем ли соответствует такое 
представление об окружающем 
мире реальному положению 
вещей? Получается, отец навя-
зывает свою точку зрения детям, 
чего делать в принципе неже-
лательно. Единственный плюс 
такого времяпрепровождения: 
на вопрос, чем вы занимались 
на каникулах, дети с гордостью 
ответят: «Работали». И ведь 
правду скажут».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Доктор экономиче-
ских наук, главный на-
учный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН 
Никита КРИЧЕВСКИЙ 
считает, что импортоза-
мещение - это фетиш из 
позднесоветского про-
шлого. Заснем в стране 
тотального социали-
стического дефицита 
(засилья импорта), а проснемся в царстве 
рыночного капиталистического изобилия 
(«Сделано в России»).

- Год назад вы говорили, что при всех 
минусах импортозамещение все-таки ре-
ально, хотя и малоэффективно. Ситуа-
ция изменилась?

- Меняется, но крайне медленно. У нас 
есть несколько регионов - прежде всего 
столичных, - где, с одной стороны, присут-
ствует относительная доступность недоро-
гих кредитных ресурсов, с другой стороны, 
отмечается практически полная занятость, 
да еще с высокими зарплатами. И наобо-
рот: в стране множество территорий, где 
пути к финансовому капиталу перерезаны, 
а местное население часто перебивает-
ся случайными «серыми» заработками. В 
первом случае нужно создавать капитало-
емкие производства, требующие высоко-
квалифицированных работников, во вто-
ром - трудоемкие хозяйства, где экономия 
затрат и низкая конечная цена достигают-
ся за счет замены некоторых автоматизи-
рованных процессов ручными. Такая «двух-
колейка» долгое время была характерна 
для Китая, решавшего подобным способом 
проблемы наполнения внутреннего рынка, 
уменьшения безработицы, роста уровня 
жизни людей.

- На импортозамещение нужны деньги. 
Большие. Где их взять?

- Это вопрос очень сложный. Иностран-
цы не дадут, госрезервы отписаны на ме-
гапроекты, которые к реальной жизни 
людей не имеют никакого отношения, «ка-
питаны бизнеса» в случае чего с готовно-
стью продемонстрируют голый зад. В то 
же время объем наличных и безналичных 
денег в российской экономике в 2,6 раза 
меньше по сравнению с Южной Кореей и в 
3,5 раза меньше в сопоставлении с Китаем, 
при том что инфляция в этих странах ниже 
российской.

Как я и говорил ранее, импортозамеще-
ние на старте предполагает обесценивание 
рубля и связанные с этим уменьшение в 
СКВ-эквиваленте благосостояния насе-
ления, рост цен на импортное продоволь-
ствие и ширпотреб, снижение оборота 
торговли и как следствие сокращение на-
логовых поступлений. Еще страшнее, что 
мобилизация финансов, прежде всего бюд-
жетных, приведет к частичной или полной 
заморозке социальных обязательств, тех 
же пенсий и пособий. К чему все и идет.

- Ну социальные обязательства наше 
государство пока выполняет...

- Да, но тут ключевое слово «пока».
- А как вы прокомментируете такие 

способы защиты внутреннего рынка, как 
запрет на импорт продовольствия, а в 
недалеком будущем и промышленных то-
варов из недружественных стран? Это 
наверняка приведет к новым потреби-
тельским проблемам. Уже приводит...

- Мы должны помнить, что Советский 
Союз распался не столько под грузом тя-
желейших экономических проблем, сколь-
ко вследствие глубочайшего разочарова-
ния людей в лидерах государства. В сфере 
импортозамещения популистскими лозун-
гами или бравыми выступлениями не от-
делаешься. Народ не простит. Да, полки и 
прилавки магазинов не пустуют, разные 
сорта сыров с них не пропали, ну кроме не-
скольких, самых дорогих. Мясо от россий-
ских производителей есть, но... Оно доро-
жает! И вряд ли когда-нибудь подешевеет. 
И это уверенности в завтрашнем дне, увы, 
не прибавляет.

Андрей Князев

«Импортозамещение 
пока себя 

не оправдывает»
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Юрист Ассоциации по защите 
прав потребителей Игорь За-
мятин: «Разглядеть испорчен-
ный товар не всегда удается там, 
где он продается. Но даже если 

неприятный запах, плесень и другие 
признаки «просрочки» удалось выявить 
только дома, это не является препят-
ствием для возврата товара продавцу. 
Общаться при этом надо с администра-
цией и уметь оперировать нормами за-
конов. Чем больше вы их упомяните, 
возвращая некачественный товар, тем 
быстрее вам пойдут навстречу.

Для начала запомните, что прода-
жа продукции ненадлежащего каче-
ства является нарушением Федераль-
ного закона от 02.01.2000 №29-ФЗ «О 
качестве и безопасности пищевых 
продуктов». Согласно 
ст. 3, в обороте не мо-
гут находиться пище-
вые продукты, матери-
алы и изделия, которые 
имеют явные признаки 
недоброкачественно-
сти, а также не имеют 
установленных сроков 
годности или срок год-
ности которых истек. 
Если покупатель приоб-
рел товар, подпадающий 
под такое описание, он 
вправе потребовать воз-
врата денег или замены 
на аналогичный товар 
(ст. 18 Закона РФ «О за-

щите прав потребителей»). Практика 
показывает, что администрация тор-
гового предприятия обычно не пре-
пятствует осуществлению возврата, 
так как понимает, что последствия 
жалобы в контролирующие органы 
могут обернуться существенными 
потерями для бизнеса. А обратиться 
в крайнем случае или хотя бы при-
грозить таким обращением лишним 
точно не будет.

Напомню также, что отсутствие 
кассового или товарного чека не явля-
ется препятствием для возврата товара 
ненадлежащего качества, но в этом 
случае потребителю придется под-
твердить факт покупки другими дока-
зательствами, например свидетельски-
ми показаниями  (ст. 493 ГК РФ)».

!

Как вернуть испорченный продукт?
Купила в магазине сыр «Российский», а когда дома вынула из упаков-
ки, то увидела, что он с плесенью. Вернулась в магазин, но товар у 
меня принимать и возвращать деньги отказались, сославшись на 
то, что продукт непросроченный. Как же быть в таких случаях?

Анна Михайловна Грымова, г. Владимир.

?

Нет покоя от торговцев с рук?
На нашем городском пляже нет прохода от торговцев с рук. Прода-
ют бог знает что, а дети все время просят - купи, купи. Кто-нибудь 
регулирует эту торговлю?

Анна Николаева, г. Москва.

Юрисконсульт Алексей Грин-
берг: «Во время отдыха на 
пляже хорошо бы помнить, 
что правила поведения там 
такие же, как и в других об-

щественных местах: нельзя курить, 
употреблять спиртные напитки, при-
ставать к окружающим и т.д. Послед-
нее как раз относится к тем самым 
«коробейникам». Такая деятельность 
регулируется законом, в данном слу-
чае - актами органов местного само-
управления, по согласованию с ними 
и с обязательным оформлением не-

обходимых документов. Кроме того, 
любая торговля требует регистрации 
индивидуального предприятия (ст. 14.1 
КоАП РФ) и соблюдения санитарных 
норм и правил. Осуществление пред-
принимательской деятельности без 
регистрации в качестве ИП или юри-
дического лица наказывается штра-
фом в размере от 500 до 2000 рублей. 
Так что вы можете обратиться в по-
лицию, которая проверит документы 
у торговцев. Если они есть, то придет-
ся с этим «ненавязчивым» сервисом 
смириться».

!
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Долги не отпускают за границу
У моего мужа есть неоплаченные квитанции за нарушения ПДД. Мы 
собираемся купить путевку в Турцию, но я волнуюсь: из-за долгов 
за границу могут и не выпустить. Муж только смеется: мол, базы 
должников нормально не работают, все это показуха. Но стоит 
ли рисковать?

Алиса Г., г. Нижний Новгород.

Адвокат Георгий Жиляков: 
«Ваш муж действительно ри-
скует - может остаться без 
отдыха. Из вашего письма не 
понятно, какая сумма долга у 

водителя. Если менее 10 тысяч руб-
лей, это еще не критично - такой долг, 
как правило, не является препят-
ствием для пересечения российской 
границы. Кроме того, чтобы попасть 
в категорию невыездных, только за-
долженности недостаточно. Должно 
быть судебное решение, открытое 
по взысканию долгов и переданное 
в службу судебных приставов в ис-
полнительное производство. Судеб-
ные приставы обязаны уведомить 
должника о необходимости погасить 
долг за 10 дней, иначе будет принято 
постановление о временном огра-

ничении на выезд за границу. Если 
человек не предпринял никаких мер 
для погашения задолженности, он 
попадет в «черный список» миграци-
онной службы, и тогда о загранице 
можно забыть до тех пор, пока дол-
ги не будут погашены. Отмечу, что 
если должник живет не по месту ре-
гистрации, то судебные приставы не 
могут проинформировать должника 
о грозящих ему санкциях. В этом слу-
чае попадание в список невыездных 
может обнаружиться уже в аэропор-
ту при вылете за пределы страны и 
стать неприятным сюрпризом».
Долгами, способными сделать вас не-
выездным, могут быть долги по кре-
диту, просроченные коммунальные 
платежи, алименты, неоплаченные 
штрафы, пошлины и т.д.

!
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Адвокат Татьяна Соломати-
на: «Если ваша дочь замужем, 
то чего не стоит делать точ-
но, так это составлять дого-
вор купли-продажи, посколь-

ку в этом случае половина дома 
автоматически отойдет ее супругу. 
Если у вас нет родителей, супруга, 
других детей и внуков от умерших 
детей, то писать завещание не име-
ет смысла, т.к. дочь и так унаследует 
ваше имущество. При вступлении в 
наследство она лишь заплатит но-
тариусу за техническую работу и 
уплатит госпошлину за выдачу сви-
детельства о праве на наследство. А 

вот если оформите договор дарения 
(это можно сделать в простой пись-
менной форме и зарегистрировать 
дарение в Росреестре), то близкие 
родственники никаких налогов пла-
тить не будут. Это самый недорогой 
способ передачи имущества. Если 
ваша дочь решит продать дом, ей 
не придется платить налог с прода-
жи, если собственником жилья она 
была более трех лет. Причем этот 
срок отсчитывается не от момента 
оформления права собственности, а 
со дня смерти наследодателя».

Что выгоднее: подарить 
или завещать?

Я хочу переоформить свой загородный дом на дочь, но не понимаю, 
как это сделать выгоднее для нее и для меня.

Ольга Матвеева, г. Тула.

!
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Справка «МН»
Узнать о наличии задолженности, которая может воспрепятствовать выезду за гра-
ницу, можно в режиме онлайн на сайте Федеральной службы судебных приставов 
(www.fssprus.ru).
Снять временный запрет на выезд за границу можно только одним способом - 
оплатив имеющиеся долги. За один день сделать это не получится, т.к. изменения 
в базе занимают время. Если вы должник, но вам надо срочно выехать за рубеж и 
вы уже оплатили долги, лучше предъявить в ФССП оплаченную квитанцию и полу-
чить постановление об отмене временного ограничения на выезд должника из РФ. 
При выезде за границу иметь его при себе.

Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Недавно СМИ 
«поздравили» Ивана 
Урганта с венчанием. 
Популярный 
телеведущий таким 
поздравлениям оказался 
не рад. Более того, 
Ивана возмутило, что его 
личную жизнь напоказ 
выставил не кто иной, 
как самый близкий для 
него человек.

Про свою бабушку Нину 
Ургант - маму отца - Иван 
всегда говорит с любовью и 
нежностью. Она - тот самый 
человек, который при вечно 
занятых родителях фактиче-
ски вырастил Ваню. «У нас с 
Ниной особенная близость», 
- всегда подчеркивал внук. Но 
вот сейчас он на бабушку оби-
делся. Хотя прекрасно пони-
мает: все тайное когда-нибудь 
становится явным, пусть 
даже и с небольшим 
опозданием.

А все дело в том, 
что в конце весны 
Иван Ургант обвен-
чался со своей женой 
Натальей. Цере-
мония прошла 
в Питере, прес-
су на нее не 
звали, и Ваня 
очень надеял-
ся, что факт 
его церков-
ного брака 
о с т а н е т с я 
в тайне, - 
очень уж не 
любит он 
п о с в я щ а т ь 
посторонних 
в свои семей-
ные дела. Од-

нако не прошло и месяца, как 
телефон телеведущего стал 
разрываться от звонков с по-
здравлениями. Оказалось, что 
сдала Ивана собственная ба-
бушка. Просто не смогла утер-
петь и все-таки поделилась с 
поклонниками внука счастли-
вой вестью.

- Внук у меня истинно ве-
рующий человек, он часто 
бывает в храмах, у него есть 
свой духовный отец. Венча-
ние с Наташей было в мае в 
Никольском морском соборе 
в Санкт-Петербурге, - поведа-
ла актриса. - Они созрели для 
такого обряда, ведь все-таки 
уже восемь лет вместе. Это та-
кое прекрасное событие, я так 
рада за Ванечку!

Место для венчания Иван 
выбрал не случайно. Питер для 
них с Натальей - родной город, 
здесь они учились вместе в гим-
назии. А в Никольский морской 
собор Иван часто приходил со 
своей ныне покойной мамой 
Валерией Киселевой, которая 

очень любила 
этот храм. 
На таин-
ство венча-
ния Ваня с 
Н а т а ш е й 
п р и г л а -

сили только ближайших род-
ственников.

- Сегодня позвонил мне Ваня, 
спрашивал, общаюсь ли я с 
журналистами, - вздыхает Нина 
Ургант. - Его очень огорчает, 
что я рассказываю о венчании, 
он же делал это тайно. Я ему 
ответила: «Ваня, ты публичный 
человек, а спрашивать - это 
часть работы журналистов, ни-
чего в этом страшного нет». А 
он мне надавал по шапке и за-
претил говорить об этом!

Теперь бабушка надеется, 
что внук быстро сменит гнев на 
милость и поймет, что она хоте-
ла как лучше...

Напомним, что брак с На-
тальей Кикнадзе для Урганта 
второй. В первый раз 18-летний 
студент Иван женился на де-
вушке Карине, но пара прожи-
ла вместе лишь полгода. Потом 
был пятилетний роман с колле-
гой по MTV ведущей Татьяной 
Геворкян. А в 2006 году, при-
ехав в гости в Санкт-Петербург, 
Иван случайно встретил свою 
школьную любовь Наталью 
Кикнадзе...

Ольга Лесина

Как же провели эти во-
семь лет «бывшие жены»? 
Про Леру Кудрявцеву гово-
рить нечего, вся ее жизнь, 
особенно личная, на виду. 
Аврора не так заметна. Да, 
что-то где-то вела: на ТВЦ, 
на том же «Домашнем»; 
снялась в двух фильмах, 
даже собственный бренд 
одежды запустила. Может 
себе позволить - вот уже 12 
лет «бывшая» счастливо за-
мужем за телережиссером 
Алексеем Трейманом. А вот 
оба брака Веры Сотнико-
вой закончились разводом, 
приходится самой зараба-
тывать на жизнь, а в кино 
зовут не часто - после сери-
ала «Людмила», где актриса 
сыграла Зыкину, всего два 
фильма.

Однако сложнее всех при-
шлось Жанне Эппле. Актри-
са жалуется: хоть и в театре 
играет, и снимается везде, 
куда позовут, и на телекана-
ле программу ведет, а свести 
концы с концами все труднее 
и труднее. А все потому, что 
после развода с мужем, с ко-
торым она прожила 17 лет, 
Жанна вместе с сыновьями 
осталась без крыши над го-
ловой. Пришлось влезать в 
долги и покупать жилье.

- У меня до сих пор кредит 
100 000 долларов за квартиру, 
- вздыхает актриса. - Прак-
тически весь мой заработок 
приходится отдавать на его 
погашение. Поэтому я не по-
купаю продукты в дорогих су-
пермаркетах, а иду на рынок 
и затариваюсь на неделю-две.

Жизнь вынудила Жан-
ну каждую минуту решать 
сложные задачки по эконо-
мии: взять курицу целиком 
или филе? Фарш на котлеты 
накрутить самой или купить 
готовый? Кефир дешевле 
литровый или в маленьких 
упаковках?

- Я очень люблю семгу, - 
признается Жанна. - Но она 
такая дорогая! Вот я и на-
шла,  где можно ее хвосты 
взять по 230 рублей за кило-
грамм. Запекаю их в фольге 
с лимонами, вкусно и, как 
мне кажется, недорого.

На том, что приходится 
ужиматься, Эппле старает-
ся не зацикливаться. Верит: 
проблемы временные. Вот 
выплатит кредит, появится 
рядом сильный мужчина - 
жизнь и наладится. А пока...

- Получаю деньги - пла-
чу, но несу в банк, - грустно 
улыбается она.

О.Л.

ЖАННА ЭППЛЕЖАННА ЭППЛЕ  
еле сводит концы 
с концами

Спустя восемь 
лет программа 
«Клуб бывших жен» 
возвращается 
в эфир. И все 
с теми же 
ведущими: Лерой 
Кудрявцевой, 
Верой Сотниковой, 
Авророй и 
Жанной Эппле. 
Последней впору 
самой приходить 
на иное ток-шоу 
плакальщицей -
ведь актриса 
жалуется, что еле 
сводит концы 
с концами.

На старом «Что? Где? Когда?» не одно 
поколение телезрителей выросло. 
Но современная игра, а особенно эта 
летняя серия, показывает: от былого 
«Ч?Г?К?» не осталось и следа...

Вспоминается самое первое «Что? Где? 
Когда?». Где бабушка, похожая на добрую 
сову из мультика, за правильные ответы 
дарила книжки. Где играли интеллигент-
ные рабочие и звездил Нурали Латыпов. 
Потом времена изменились. И Владимир 
Ворошилов, будучи гениальным телевизи-
онщиком, изменил программу. В «Ч?Г?К?» 
появилось зеленое сукно казино, а за ум там 
начали платить деньги. Кого-то возмущали 
интеллектуальное хамство крупье и музы-
кальные паузы, заполняемые то Зазой На-
поли,  а то и Ванессой Мэй. Но все это стало 
эксклюзивным стилем программы. А какие 
тогда были знатоки! Друзь, Двинятин, Бял-
ко, Бурда... да даже адвокат Барщевский 
всеми воспринимались едва ли не родствен-
никами. Им сопереживали, если ведущий 
забижал, о них говорили...

А что теперь? Вокруг такого знакомого 
волчка все в том же Охотничьем домике в 
Нескучном сидят какие-то скучные персо-
нажи. Или 20-летние парни и девушки, ко-
торых в «Ч?Г?К?» невесть каким ветром 
занесло. Или, как пошутили в одном юмо-
ристическом шоу, «странно одетые люди, 

которые вызывают жалость». Жалость и 
неловкость и впрямь испытываешь к этим 
новым членам «элитного клуба». Знато-
ками их назвать язык не поворачивается. 
Если у телевизора отвечаешь на половину 
вопросов, на которые не смогли ответить 
знатоки, становится ясно - в клубе что-то 
не так. И с ведущим в том числе. Первое 
время после ухода из жизни Ворошилова 
Борис Крюк еще как-то пытался копиро-
вать своего отчима: подкалывать, строить 
игроков, что выглядело несколько нелепо. 
Теперь даже не пытается. Наверное, всем 
стало слишком скучно. Зрителям - уж на-
верняка...

Ася Букина

ЧТО? ГДЕ? ЗАЧЕМ?..
СМОТРИМ ВМЕСТЕ
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А вот еще о двух «тайных» 
свадьбах рассказали сами не-
весты. Дана Борисова в свои 
39 лет наконец-то первый раз 
оказалась в загсе - на днях 
она в режиме строгой секрет-
ности зарегистрировала от-
ношения со своим приятелем 
Андреем. А вторую свадьбу 
сыграла Анфиса Чехова - на 
Мальдивах для нее и Гурама 
Баблишвили, отца ее сына, 
устроили романтичную це-
ремонию бракосочетания на 
берегу океана. Осенью Анфи-
са обещает бракосочетание 
повторить, но уже в Москве 
- ведь мальдивский праздник 
не имеет юридической силы.

КСТАТИ

Бабушка УРГАНТА 
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Иван и Наталья 
теперь супруги по всем канонам
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Кинокритики в один голос 
говорят: такого количества 
жестоких, мрачных и откро-
венно злых фильмов доселе на 
ММКФ не было. Может, пото-
му что американский - всегда 
хеппи-эндовый - кинематограф 
был представлен скудно. Рос-
сийская же программа вызвала 
больше критики, чем похвалы. 
Особенно в этом плане доста-
лось Александру Прошкину 
за фильм «Райские кущи» по 
пьесе Вампилова «Утиная охо-
та» (сразу начались сравнения 
с фильмом Виталия Мельни-
кова 1979 года, и 
явно не в пользу 
современной по-
становки) и Вла-
димиру Хоти-
ненко за картину 
«Наследники» 
(злопыхатели 
отметили сла-
бый сценарий и 
невнятную игру 
актеров).

Светские со-
бытия, которы-
ми всегда был 
славен ММКФ, 
также вызвали 
недоумение. Ве-
черинок прошло всего раз, два 
и обчелся, и все они в той или 
иной степени были посвяще-
ны Михалкову или членам его 

семейства. Запомнилась пре-
зентация книги воспоминаний 
Никиты Сергеевича - все-таки 
через несколько месяцев бес-
сменному рулевому ММКФ 
исполнится 70 лет, есть что 
вспомнить, а также традици-
онный вечер фонда «Русский 
силуэт», который возглавляет 
супруга режиссера. Меропри-
ятие прошло в День памяти и 
скорби, ни слова об этом ска-
зано не было. Зато все восхи-
щались Олесей Судзиловской, 
которая пришла на показ 
в образе Любови Орловой. 

Даже Никита 
Михалков боль-
ше внимания 
уделял молодой 
актрисе, чем 
с о б с т в е н н о й 
жене. А о Татья-
не, хозяйке бала, 
в ы с к а з а л с я 
даже несколько 
снисходительно: 
«Я всем советую 
поступать так, 
как поступил я, 
- найти жене ин-
тересное заня-
тие, работу. Ина-
че, если у нее не 

будет своего дела, она будет 
вмешиваться в ваши дела и в 
вашу жизнь».

Андрей Князев

Культ личности
«Вот и наступил 37-й...» Шутка Никиты Михалкова 
на открытии 37-го Московского международного 
кинофестиваля имела успех. Но и стала 
лейтмотивом всего действа. 37-й - он и есть 37-й: 
суровый, тяжелый. В общем, не до привычных 
фестивальных улыбок.

ИТОГИ ФЕСТИВАЛЯ
Лучший фильм - 
«Лузеры» (Болгария)
Лучший режиссер - 
Фредерика Аспек, 
фильм «Росита» (Дания)
Лучший актер - 
Еркебулан Дайыров, 
фильм «Шлагбаум» 
(Казахстан)
Лучшая актриса - 
Елена Лядова, фильм 
«Орлеан» (Россия)

В 1983 году выпускники Ле-
нинградского государственно-
го института театра, музыки 
и кинематографии Николай 
Фоменко, Максим Леонидов и 
Дмитрий Рубин создали груп-
пу «Секрет». За 30 с лишним 
лет менялись составы, руга-
лись и расходились музыкан-
ты, однако не так давно кол-
лектив воссоединился в своем 
звездном составе. А теперь о 
культовой группе выйдет еще 
и четырехсерийный биогра-

фический фильм.
- Это будет художе-

ственная картина о нас 
сегодняшних, где «Се-

крет» сыграем мы 
сами, а не молодые 
актеры, - рассказы-
вает Николай Фо-
менко. - Должна 
получиться забав-
ная история в сти-

ле комикса. Но это не будет 
байопик типа «Роллинг Сто-
унз». Путь в бессмертие». Мы 
расскажем, что такое настоя-
щий ленинградский интелли-
гентный рок-н-ролл.

Сценарий уже написан, сей-
час утверждаются актеры. В 
фильме участники коллекти-
ва вспомнят, как фигурирова-
ли в составленном КГБ спи-
ске запрещенных групп, как 
чиновники из Ленконцерта 
рекомендовали им поменять 
имидж и строчки в песнях, как 
музыкантов гнобили за англо-
американскую музыку.

- «Секрет» просто убивал 
наповал всех своей романти-
кой, сентиментальными ве-
щами, которые в нас присут-
ствовали, - говорит Фоменко. 
- Вот это ощущение мы и хо-
тим сохранить в фильме.

Ф.Г.

Фоменко раскроет «Секрет»

За шесть лет съемок у 
«Ворониных» побывали око-
ло двух десятков знаменито-
стей - это Ляйсан Утяшева, 
Вячеслав Фетисов, Николай 
Валуев и многие другие. Так 
что Басков - далеко не пер-
вый звездный гость попу-
лярного телесемейства. Но, 
наверное, самый яркий.

- «Воронины» - один из моих 
любимых сериалов, частенько 
смотрю его на гастролях, - при-
знается Николай. - Герои очень 
характерные, таких персона-

жей можно найти, наверное, в 
каждой семье, поэтому народ 
и смотрит. Мне было очень ин-
тересно оказаться на съемоч-
ной площадке, тем более что 

приняли меня очень тепло. Ну 
а к самой роли я готовился не-
долго: что мне стоит сыграть 
Николая Баскова?!

Ирина Иванова

В эфире телеканала 
«360о» 13 недель назад 
стартовало уникальное 
реалити-шоу «Сделано 
в России». Главное 
условие для участия в 
нем - «Переходи на все 
российское!». 

Всего в антикризисном экс-
перименте приняли участие де-
вять семей. И вот совсем скоро 
мы узнаем имена победителей. 
Тех, кому достанется главный 
приз - пять миллионов рублей.

Каждый день к участникам 
проекта приходили антикри-
зисные приставы и отбирали 
те или иные товары иностран-

ного производства. Меньше 
всего проблем было с едой - 
отечественные аналоги есть 
практически у всего. А вот с 
техникой возникли сложности. 
Девушки остались без плоек, 
фенов, хлебопечек и мультива-
рок, мужчины - без инструмен-
тов, гаджетов, фотоаппаратов... 
Оказалось, что отечественные 
электрочайники и соковыжи-
малки оставляют желать луч-
шего. Практически нет россий-
ских дрелей, шуруповертов. А 
музыкальных центров и фото-
аппаратов отечественного про-
изводства 
вообще не 
существует 
в природе.

При замещении импортной 
обуви выяснилось, что россий-
ские аналоги есть, но стоят они 
не слишком дешево. На рынке 
засилье китайского ширпотре-
ба. Не менее дорогой оказалась 
и обувь для детей. Также мамы 
были не слишком довольны ас-
сортиментом детской одежды. 
Зато, как оказалось, в России 
делают огромное количество 
постельного белья, пледов, по-
крывал и штор. Участники ре-
алити-шоу остались очень до-
вольны качеством этих товаров.

За время проекта герои по-
сетили порядка 60 
предприятий, 300 ма-
газинов, 15 ферм, 20 
рынков. Съемочные 
группы и участники 
реалити-шоу проеха-
ли более 60 тысяч ки-
лометров.

До финала до-
брались три семьи: 
Чабановы, Ивановы 
и Терниковы. Две 
первые семьи про-
вели в проекте все 
13 недель, Терниковы 

уходили на шесть недель и вер-
нулись на 9-й неделе проекта. 
Посмотрим, какая же семья в 
итоге победит...

М.Н.

Александр Цекало 
и Николай Фоменко 
снимут сериал о группе 
«Секрет». Ожидается, 
что знаменитые 
музыканты тоже примут 
участие в съемках.

Николай Басков 
снялся в одном из 

новых эпизодов 
ситкома «Воронины». 
Разумеется, «золотой 
голос России» сыграл 

самого себя.

Басков сыграл самого себя

«Сделано в России»: 
кто справился с кризисом?

Чабановы в среднем 
на продукты за неделю 
тратили от 2 до 3 тысяч 
рублей, Ивановы - 3-4 
тысячи. Терниковы же 
зарекомендовали себя 
транжирами. Их еже-
дневные траты порой 
переваливали 
за 20 тысяч рублей.
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Но вот, кажется, и по Охло-
быстину зазвонил церковный 
колокол. Сериал «Интерны», 
который шел все эти пять лет, 
приказал долго жить. Кино-
премьеры с Охлобыстиным в 
главной роли свое отыграли. 
Пора возвращаться на путь 
истинный. Во всяком случае, 
именно об этом в интервью 
говорит наш эксцентричный 
герой... после очередной своей 
премьеры.

- Снимался параллельно с 
«Интернами», был как загнан-
ная лошадь, которую скоро 
пристрелят. Или как кролик 
- с постоянно красными от бес-
сонницы глазами, - жалуется на 
жизнь Охлобыстин.

- Иван, а работа в сериале 
сильно отличается от съемок 
в кино?

- Да, существенно. Произ-
водство современных сериалов 
- это целая индустрия, и она 
выжимает тебя как тряпку. В 
какой-то момент накапливает-
ся такая усталость, что не дей-
ствуют ни руки, ни ноги, и голо-
ва перестает работать напрочь. 

- Некоторые актеры счи-
тают сериалы искусством 
второго сорта, отказывают-
ся в них сниматься...

- Это, наверное, не совсем 
правильно. Сейчас в этом деле 
произошел технический пере-
ворот. Ведь как раньше было? 
Сериалы называли мыльными 
операми, это был какой-то ки-
ноширпотреб, снятый на три 
копейки для того, чтобы раз-
бить две передачи. А теперь 
сериал - особое индустриальное 
киноискусство.

Прощайте, доктор 
Быков!

- Съемки «Интернов» все 
еще продолжаются?

- Все. Отмучились.
- А новый сезон будет сни-

маться?
- Нет, не будет. Этот послед-

ний. 
- Но так уже говорили, а 

потом снова снимали...
- Нет, точно последний. Вче-

ра была «шапка». Знаете, что 
это такое? Финал, прощаль-
ный банкет, так сказать. Я от-
кланялся перед всеми нашими 
цехами. Жалко расставаться с 
девчонками-костюмерами, гри-
мерами... Сейчас отснятый се-
зон смонтируют - там 18 серий 
- и будут показывать до конца 
года, а может быть, и в следую-
щем даже...

- Будете скучать по «Ин-
тернам»?

- Наверное. Я очень люблю 
эту свою работу, потому что 
любая деятельность основыва-
ется на людях, а люди работали 
со мной замечательные. Пять с 
половиной лет! Я-то шел - ду-
мал, это на две-три недели, а 
тут так маханули! В жизни не 
участвовал в таких длинных 
проектах, пришлось многое за-
ново постигать. Но, к счастью, 
меня окружали комфортные 
и профессиональные люди. За 
все это время мы ни разу не по-
ссорились, у нас не было сканда-
лов. Мы могли переругиваться, 
когда сильно уставали, но это 
больше для бодрости - никакой 
злобы друг на друга не было и 
в помине.

- А если вам сейчас позво-
нят и скажут, что все же бу-
дет продолжение?

- Нет. Все хорошее должно 
иметь конец. Я вчера вышел к 
коллегам и сказал: «Хочу за-
кончить свою речь пошлостью 
- цитатой из фильма «Сумерки»: 
«Смерть - это только начало». 
Хорошо, что все закончилось. 
Вы знаете, что я могу сказать, я 
знаю, что вы можете ответить. 
Я просто люблю вас!» Конеч-
но, и с актерами жалко рас-
ставаться. Но мы будем с ними 
встречаться, и не только на съе-
мочных площадках. С Санькой 
Ильиным (исполнитель роли 
Лобанова. - Ред.) я в жизни 
встречаюсь частенько. Кто в го-
сти заедет, кто просто позвонит. 
У нас - общий мир.

«Самое ужасное - зять, 
похожий на меня»

- За пять лет, что снима-
лись в «Интернах», многое из-
менилось в вашей жизни?

- Глобально нет. Я был пять 
лет как на космическом кораб-
ле - кроме съемочной площад-
ки, ничего не видел. Субботу и 
воскресенье мне удалось отбить 
под церковь, чтобы на вечер-

нюю службу сходить, а утром 
- на литургию. Ну и в великие 
православные праздники у меня 
были выходные - спасибо, про-
дюсеры пошли мне навстречу. 
За эти пять лет я раздал долги, у 
меня выросли дети, некоторые 
до института доросли... Кто-то 
из съемочной группы умер, у 
кого-то кто-то родился. Напри-
мер, я ездил принимать ребенка 
Светки Пермяковой...

- Как это «принимать»?
- Из роддома ее забирал. Во-

обще, за эти пять лет мы пере-
крестили огромное количество 
детей... 

- Вы сказали, что ваши 
старшие дети доросли до ин-
ститута. Какие профессии 
выбрали? 

- Анфиса уже два года учит-
ся на специалиста по связям с 
общественностью. Дуся выбра-
ла микробиологию - отучилась 
на первом курсе. Варя окончила 
девятый класс, недавно у нее 
прошли экзамены. Девочки на-
стойчивые, копают глубоко, а 
это самое важное. Невозмож-
но же научить, если человек не 
вдохновлен: что ни делай - все 
будет ерунда! Человек должен 
светиться, как огонек. Мои дети 
растут трудолюбивыми, посто-
янно что-то делают. А я раду-
юсь.

- Дочери женихов еще не 
приводят?

- Нет еще. Показывают на 
фото, с кем из мальчиков дру-
жат. Но вопрос: «Это не жених 
твой?» - встречают хохотом. 
Надеюсь, что женихов найдут 
себе правильных. Но обычно 
- по канонам классической пси-
хологии - девочка ищет жениха, 
похожего на своего отца. И это 
самое страшное, что может слу-
читься!

- Почему?!
- Тогда у нас будет оконча-

тельно сумасшедший дом!
- То есть вы не хотите, 

чтобы будущий зять был по-
хож на вас?

- Ни в коем случае. Я хочу, 
чтобы он был тихенький, же-
лательно какой-то ученый. Я 
бы сажал его у себя в кабинете, 
музыку включал, леденец давал 
и говорил: «Сиди тут и не рас-
страивай мою дочурку...»

Планы на лето
- Сейчас, летом, у вас, на-

верное, много новых проек-
тов?

- Нет. Никаких съемок! Я 
хочу отдохнуть.

- Куда поедете?
- На Ольхон, на Байкал, в 

Улан-Удэ... Будем путеше-
ствовать всей семьей. Надо по 
максимуму проводить время 
с детьми. Это единственный 

способ что-то передать новому 
поколению и остаться семьей, 
что очень важно в современ-
ном мире. За последние сто 
лет многие понятия были по-
теряны, мир перестраивался... 
Хотя я смотрю и вижу, что все 
уже потихонечку меняется. 
Лет двадцать назад, когда с Ок-
санкой только поженились, мы 
любили велосипеды. Садились 
на них, катались из Тушина до 
Кремля и обратно. И хорошо, 
если по пути встречали ну, мо-
жет, пять велосипедистов. А 
сейчас их прямо толпы! Это 
так здорово! Папа едет на 
модном горном велосипеде, 
мама - на модном трассовом, 
ребенок - на своем маленьком 
транспорте. Это очень клево! 
По-другому стали относиться 
к семье. Люди в себя приходят. 
Нам рыночно-торговые отно-
шения не пришлись ко двору, и 
мы вернулись на нашу старую 
стезю. Я искренне горжусь 
теми людьми, которые делают 
шашлыки на природе и сами 
за собой все убирают. Нет ди-
кости - по-другому люди об-
щаются, более доверительно. 
Хамов стало меньше... 

- Будете возвращаться на 
церковную службу, в свой при-
ход?

- Я очень этого хочу, конечно, 
если не будет никаких претен-
зий со стороны церкви. Мало 
ли что могло произойти за это 
время - не хочу загадывать...

- Вам надо будет написать 
заявление?

- Да. Так же, как я делал во 
время ухода: «Прошу под за-
прет...»

- А зачем вы это писали? 
Для собственного успокоения?

- Делал я это, чтобы не было 
конфликтов. Чтобы меня нель-
зя было укорить, что я и в кино 
снимаюсь. Хотя, на мой взгляд, 
это глупо - скорее, это было 
потакание времени. Развились 
социальные сети, и все кому 
не лень стали анализировать: а 
можно ли сниматься, лицедей-
ствовать? А не грех ли это?.. 
И такое пошло! А ты же всем 
ответить и объяснить не мо-
жешь. И в социальных сетях 
набирается такое призрачное 
облако, которое создает при-
зрачное ощущение объектив-
ного мнения, хотя таковым не 
является... Мне просто пока-
залось, что так легче. А пару 
лет назад я понял: вот снимем 
«Интерны» и надо будет как-
то дистанцироваться. Сейчас 
все это закончилось, я вы-
полнил свои обязательства 

перед кинематографиче-
ской культурой. Оста-

лось несколько дел 
всего...

- Каких?
- Очень хочу написать 

несколько сценариев. Мне 
кажется, сейчас такое время, 

когда можно органично вер-
нуть на сцену мелодраму. Нет 
же ничего интереснее взаимо-
отношений мужчин и женщин, 
вопросов становления лично-
сти... Тысячи вечных вопросов! 
Кроме того, у меня есть и опре-
деленные обязательства перед 
издательскими домами. Я же 
книги пишу, сейчас роман вы-
пускаю, называется «Темный 
альбом». Он сделан из моих 
публицистических статей - та-
кая религиозно-публицистиче-
ская подборка. Следом будет 
еще один роман - масштабный, 
скучный и длинный... А вот по-
том - церковь. Это такой праг-
матичный выбор: мне там хоро-
шо. И это уже будет навсегда...

Валерия Хващевская

«С «Интернами» попрощался - 
пора обратно в церковь»

Без Ивана Охлобыстина уже трудно представить день сегодняшний. 
Всегда же на виду. То грозится стать президентом, то надевает 

футболку с Путиным. То пугает геенной огненной секс-меньшинства, 
то попадает в санкционные списки... Ну и конечно, снимается. 

В кино, на ТВ, в рекламе. Сложно вообразить, что всего пять лет 
назад Иван был облачен в рясу 

и даже  не помышлял 
о мирском...
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Похоже, 
скоро 

Иван снова 
примерит 

рясу 
священника

С женой Оксаной
Дочери актера женихов пока не привели



27(1123) 
30 июня 2015 года

www.mirnov.ru20 СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

- Я могу теперь точно 
сказать, что наш брак был 
разрушен по моей вине, - 
рассказала Инна Макаро-
ва. - Я не могла всегда быть 
рядом с Сергеем, много сни-
малась в кино, ез-
дила по стране с 
концертами. Мы 
расстались. Когда 
женился на Ири-
не Скобцевой, он 
был уже свобо-
ден. И все равно 
были какие-то 
обиды, непонима-
ния. Но со време-
нем я поняла, что 
несправедливо 
обижаться на него 
или на нее. Так что 
никаких обид на 
вторую семью Се-
режи у меня нет, а о нем и 
браке с ним остались толь-
ко теплые воспоминания, 
несмотря на его сложный и 
ершистый характер.

Кстати, другой гость фе-
стиваля - Александр Пан-
кратов-Черный - рассказал, 
как оказался соседом Бон-
дарчука.

- Получить квартиру мне 
помогла Мордюкова, - по-

ведал актер. - Нонна Викто-
ровна несколько раз ходила 
на прием к большому на-
чальнику в Мосгориспол-
коме и в конце концов ска-
зала ему: ты, хорек, сидишь 

тут, штаны 
протираешь, 
а у хорошего 
киноактера, 
к о т о р о г о 
любит на-
род, кварти-
ры нет - он 
с женой и 
сыном угол 
с н и м а е т. 
Когда квар-
тиру дали, 
оказалось, 
что мы с 
С е р г е е м 
Ф е д о р о -

вичем соседи по дому. И он 
учил меня, как надо с со-
седями общаться, как обу-
страивать жилье. Я тогда на 
окна ставни повесил, и Бон-
дарчук говорил: это толь-
ко парень из Сибири мог в 
центре Москвы ставни по-
весить, как у себя в деревне. 
Так он из меня деревенщину 
выбивал...

Андрей Князев

Смертельный но-
мер увидели жители 
города Сочи, где с 27 
по 30 июня проходила 
первая ежегодная про-
фессиональная пре-
мия циркового искус-
ства «Мастер» (ее уже 
окрестили цирковым 
«Оскаром»).

Две недели назад 
Ольга Погодина и ти-
грица Шакира закон-
чили съемку в фильме 
«Маргарита Назарова» 
- биографической кар-
тине о первой в мире 
дрессировщице тигров, 
которую мы все пом-
ним по роли отважной 

корабельной буфетчи-
цы Марианны из кино-
комедии «Полосатый 
рейс». Во время съемок 
Ольга Погодина без 
дублера выполняла все 
контактные трюки, с 
которыми в свое вре-
мя блистала Назарова: 
плавала с тиграми, ка-
чалась на качелях под 
куполом цирка, клала 
руку в пасть тигра... 27 
июня Ольга решила 
продемонстрировать 
свое бесстрашие со-
бравшимся у сочин-
ского цирка зрителям 
и представителям Рос-
сийской Книги рекор-

дов Гиннесса. Актриса 
открыла пасть Шаки-
ры и на пять секунд по-
местила свою голову в 
пасть хищника. Смер-
тельный номер был 
выполнен безупречно. 
После захватываю-
щего зрелища корре-
спондент «МН» задал 
Погодиной несколько 
вопросов.

- Ольга, вам было 
страшно?

- Если было бы 
страшно, я бы не смог-
ла этого сделать. У 
меня бы тряслись руки, 
и Шакира бы это по-
чувствовала. Но я про-

сто понимала, что могу 
это сделать, и сделала. 
И потом, к этому мо-
менту у меня за спиной 
было уже много дру-
гих трюков, которые 
вошли в фильм. Самый 
опасный номер - «Ка-
чели». Это когда мы с 
тигром качаемся под 
куполом цирка. При 
этом соседка алчно ко-
силась на мою ногу и, 
наверное, подумывала 
о том, чтобы вонзить 
в нее свои клыки. Но 
обошлось без крови.

- После установ-
ленного рекорда кто 
для вас Шакира?

- Шакира теперь для 
меня самый близкий 
партнер, от которого 
я смогла добиться ува-
жения и признания. А 
выбрали эту тигрицу, 
потому что она безум-
но талантливая. Хотя 
понятно, что все до-
стоинства цирковых 
животных - это талант 
их дрессировщиков. В 
данном случае Анаста-
сии и Ольги Смирно-
вых.

- Может, и в вас 
умерла дрессировщи-
ца?

- Похоже, что да, а 
роль Маргариты Наза-
ровой - моя самая боль-
шая работа в жизни. 
Знаете, ближе позна-
комившись с цирком, я 
поняла, что это самый 
честный и адский труд 
на свете.

Елена Хакимова

На видеохостинге 
YouTube наконец 

разблокировали клип 
Олега Газманова 

«Вперед, Россия!», 
но, как говорится, 
осадочек остался. 

Напомним, что па-
триотический ролик 
Газманова, где фигури-
руют кадры Великой 
Отечественной, пока-
зана современная во-
енная техника и даже 
несуществующий пока 
мост между Крымом 
и материковой частью 
России, был заблоки-
рован администрацией 
YouTube. В своем блоге 
артист написал: «Я хочу 
обратить внимание ру-
ководителей страны 
на проблему внешнего 
воздействия на инфор-
мационное поле России. 
Нужен ли стране такой 
канал, как YouTube, со-
держащий массу нецен-
зурных видеоматериа-
лов, который при этом 
берет на себя функции 
цензора и осуществля-
ет управление нашим 
музыкальным контен-
том?»

Газманов считает, что 
блокировка его клипа - 
логичное продолжение 

последних событий. Год 
назад народный артист 
попал в санкционные 
списки Евросоюза из-за 
своей позиции по Кры-
му, а затем его не пусти-
ли в Юрмалу на фести-
валь «Новая волна».

- Олег, в прошлом 
году вам запретили 
въезд в Латвию, те-
перь и в Литве вы 
персона нон грата. Не 
обидно?

- Вы удивитесь, но 
прежде самые массо-
вые концерты были 
у меня именно в 
Литве. Во время 
крайнего концер-
та, когда тучи уже 
сгущались, решил, 
что называется, не 
дразнить гусей и не 
петь песню «Я рож-
ден в Советском 
Союзе», из-за ко-
торой изначально 
и разгорелся весь 
сыр-бор. Но люди 
буквально требо-
вали ее, пришлось 
устроить голо-
сование, и только 
один человек не 
поднял руку за то, 
чтобы я пел эту ком-
позицию. После этого 
концерта президент 
страны Даля Грибау-
скайте лично распоря-

дилась не давать мне 
залы под концерты. Так 
что теперь не только 
Латвия, но и Литва.

- Но ведь теперь, 
получается, вы не смо-
жете бывать на своей 
юрмальской даче...

- У меня там не дача, а 
квартира. Купил ее из-за 
постоянных фестивалей 
в Юрмале. Все артисты 
кинулись скупать там 
недвижимость, ну и я 
поддался ажиотажу - 

дурь какая-то 
была. Теперь 
эта квар-
тира стоит 
мертвым 

грузом, 
в е д ь 

все крупные проекты 
ушли в Сочи и другие 
российские города. И я 
этому рад. Сочи, напри-
мер, мне очень нравится, 
там сейчас строится пре-
красный концертный 
зал - недалеко от чаши 
олимпийского огня. 
Пару дней назад говорил 
с Игорем Крутым, он 
надеется, что к августу, 
когда пройдет «Новая 
волна», все будет готово. 
Печально, конечно, что 
в прошлом году нача-
лась вся эта травля, ведь 
я сам из Прибалтики 
родом. Но я не возмуща-
юсь, не пишу в соцсетях: 
мол, латыши такие-ся-
кие. Наоборот, я знаю, 
что народ Латвии весь 
за меня, ну процентов 

на 90 точно. А против 
- человек из мини-

стерства иностран-
ных дел, который 
и запретил въезд в 
Юрмалу.

- На Украине 
вы тоже персона 
нон грата...

- Что касает-
ся Украины, то 
странно было бы 
мне прислуши-
ваться к мнению 
власти, которая 
убивает мирных 
жителей.

Вообще, об Украине 
сегодня я могу гово-
рить только с горечью. 
Потому что на наших 
глазах удивительно 
быстро оказались про-
мыты мозги целого на-
рода, целой страны. На 
Украине переписали 
историю, и людям там 
проще винить во всех 
бедах Путина, чем заме-
тить промахи и ошибки 
собственной власти. Я 
не буду никого крити-
ковать. Посочувствую 
лишь семьям, которые 
вынуждены бежать из 
этой страны.

- Не боитесь, что 
еще какие-то страны 
сделают вас невъезд-
ным?

- Чем выше давление, 
тем крепче бетон. Нет, 
никаких санкций я не 
боюсь, ведь за мной Рос-
сия. Я работаю на сцене 
больше 46 лет. За это 
время я исколесил весь 
мир. И понял, что надо 
развивать что-то свое, 
чтобы они к нам ломи-
лись, а мы их сдержи-
вали. А главное, я верю, 
что все эти санкции и 
запреты пройдут, что 
здравый смысл востор-
жествует.

Федор Гришин

Макарова 
простила 

Скобцеву
Это признание народная 
артистка сделала в городе 
Ейске на кинофестивале 
«Провинциальная Россия» у 
памятника своему первому 
мужу, великому режиссеру 
Сергею Бондарчуку.

На глазах изумленной публики актриса положила свою 
голову... в пасть тигра. Таким образом, Ольга стала первой 

в мире женщиной - непрофессиональной дрессировщицей, 
которая решилась на исполнение столь опасного трюка.

Погодина попала в Книгу 
рекордов Гиннесса
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Олег Газманов: «Никаких санкций не боюсь»

Скобцева и 
Бондарчук

Актриса исполняет смертельный трюк
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Кажется, Стасу Ко-
стюшкину наконец-то 
удалось реализовать ком-

мерчески удачный про-
ект. Несколько лет 
назад он открывал 
собственный ре-
сторан на терри-
тории аэропорта 
Шереметьево. Но 
бизнес быстро при-
шлось свернуть, 
поскольку из-за 
вступившего в 
силу закона о за-

прете курения 
в обществен-
ных местах 

посетители шли неохотно. 
Стас даже не окупил свои 
вложения!

С пончиками же, ко-
торыми теперь занялся 
певец, все выходит куда 
более удачно. На сегод-
няшний день у Стаса уже 
есть четыре точки: две в 
Санкт-Петербурге, а еще в 
Ростове-на-Дону и в подмо-
сковных Химках. А теперь 
Костюшкин планирует 
открыть пончиковую и в 
Москве. Тут ему предстоит 
конкурировать со знамени-
тым ресторатором Арка-
дием Новиковым, открыв-

шим недавно подобное 
заведение. Но Костюшкин 
не унывает, его ставка - на 
бюджетность.

- Наш девиз: «Накормим 
за 100 рублей!», - говорит 
Стас. - На эту сумму мож-
но взять пончиков и стакан 
чая.

Кстати, чай у Костюш-
кина тоже будет фирмен-
ный: он уже зарегистри-
ровал авторский бренд в 
патентном ведомстве. Так, 
глядишь, бывший солист 
группы «Чай вдвоем» во-
обще петь перестанет.

Ф.Г.

Достоянием обществен-
ности стали некоторые 
цифры, которые букваль-
но потрясли воображение 
рядовых обывателей. Со-
гласно заявленным дан-
ным, худрук петербург-
ского Александринского 
театра зарабатывает 8,4 
млн рублей в год, его кол-
лега из Российского моло-
дежного театра - 6,4 млн, 
директор театра «Сатири-
кон» - 5,7 млн. За преде-
лами двух столиц цифры 
скромнее, и все же: доход 
худрука ярославского Те-
атра драмы им. Федора 
Волкова - 4,4 млн.  При 
этом зарплата актера в 
среднем составляет 25-30 
тысяч рублей. То есть ру-
ководители театров полу-
чают в 10-20 раз больше, 
чем их подопечные.

Теперь все эти данные 
для проверки и обоснования 
поступили в Роструд и Мин-
культ. Обращение направил 
Независимый профсоюз ак-
теров театра и кино, с пред-
седателем которого Дени-
сом Кирисом и побеседовал 
«МН».

- Недавно я был на меж-
дународной конференции в 
Дублине, где обсуждались 
проблемы, которые есть 
у работников культуры  
во всем мире. Я озвучил 
среднюю зарплату руко-
водителей театра в России, 
сообщил, насколько она 
отличается от того, что по-
лучают у нас актеры. Люди 
были поражены, потому 
что на Западе такой разни-
цы в зарплатах руководи-
теля и работника просто не 
может быть, - рассказывает 

Денис Кирис. - Актеры в 
провинциальных театрах 
зарабатывают 12-15 тысяч 
рублей в месяц. А директор 
того же театра может по-
лучать 300 тысяч. Актеры 
молчат из-за боязни поте-
рять работу. А я поднял этот 
вопрос, потому что такая 
разница в зарплатах вызы-
вает всеобщее социальное 
недовольство. Театры у нас 
почти все государственные, 
успешных - тех, которые 
выезжают на гастроли за 
границу, делают большую 
кассу, - можно по 
пальцам посчи-
тать. И у людей 
появляются во-
просы, когда 
они видят, что 
руководитель 
Х зарабатыва-
ет 6,5 милли-
она в год. Да, 
на нем вся от-
ветственность 
- материаль-
ная, творче-
ская. Ну и 
что, это дает 
ему право 
получать в 
20 раз боль-
ше, чем все осталь-
ные?

Опубликованные декла-
рации вызывают и массу 
других вопросов. Так, Ва-
лерий Гергиев, который со-
вмещает посты худрука и 
директора Мариинского 
театра, за минувший год за-
работал - шутка сказать! 
- 339,7 млн рублей. Да, маэ-
стро не только в питерском 
театре трудится, он также 

возглавляет Лондонский 
симфонический оркестр, 
владеет акциями крупной 
бизнес-структуры. Но низ-
кооплачиваемым провинци-
альным артистам от этого 
не легче. Да и не разбирают 
они, откуда прибыло - видят 
только заоблачные цифры, 
которые действуют на со-
знание удручающе.

- Должна быть откры-
тая информация, из чего у 
конкретного человека фор-
мируется доход, - уверен 
председатель актерского 

профсоюза. - Декла-
рации надо 
дробить и 
объяснять: 
вот это за 
съемки, вот 
это - гоно-
рары за за-
рубежные 
г а с т р о л и , 
это - за напи-
сание книг. А 
это конкрет-
но за работу 
в театре. Если 
у человека 
несколько ис-
точников до-
хода - нет про-
блем. Но если 

эти шестизначные цифры 
относятся только к теа-
тральной деятельности, воз-
никает масса вопросов. Эти 
же люди не частным бизне-
сом занимаются - находятся 
на положении руководите-
лей госучреждений. А чув-
ствуют себя хозяевами, для 
которых актеры, извините, 
обслуживающий персонал.

М.Н.

- А почему вас это так удивляет? 
- смеется Алибасов. - Вот в Америке, 
например, ребенок, достигший 14 лет, 
если летит в дальнее путешествие на 
самолете, уже пишет завещание. А 
у нас как происходит? С человеком 
случается трагедия, он умирает, и все 
родственники в шоке: где хоронить, 
кому и каким образом достанется его 
имущество?..

Бари Каримович купил участок на 
кладбище в Химках. И этому тоже 
есть вполне тривиальное объяснение.

- Мои близкие очень любят ездить 
в ИКЕА, в «Ашан» - вот и будут по 
пути приезжать ко мне, общаться. А 
еще по пути в аэропорт - им тоже бу-
дет удобно, - говорит Алибасов.

По словам продюсера, делает он 
все это исключительно ради люби-
мых родственников. Оказывается, 
они уже точно знают не только про 
место на кладбище, но и про наслед-
ство: Алибасов ввел в курс дела не 
только сына Бари, но и внебрачную 
дочь Веру, которая обнаружилась со-
всем недавно.

- Вера (между прочим, доктор ме-
дицинских наук. - Ред.) с моим сыном 
общаются так, будто знали друг друга 
всю жизнь. Они очень подружились! - 
радуется Бари Каримович. Он хочет, 
чтобы и впредь ничто не омрачало 
отношений брата и сестры, в том чис-
ле и причитающееся им наследство.

Также Алибасов поведал «МН» о 
том, что он довольно часто общается 
с матерью Веры, которая давно уже 
живет в Италии.

- Буквально месяц назад приезжа-
ла ко мне в гости. И представляете, 
она сказала, что до сих пор любит 
меня! Причем в присутствии свидете-
лей!

Ксения Позднякова

Алибасов
позаботился 
о загробной 
жизни
Бари Алибасов сделал неожиданную 
покупку - приобрел себе место на 
кладбище. О том, почему вдруг 
решил это сделать, известный 
продюсер рассказал «МН».

Кажется,
стюшкину
удалось реа
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Костюшкин расширяет бизнес
Сейчас, когда народ на концерты ходит неохотно, певец 
признается, что кулинарный бизнес кормит его лучше, чем сцена.

В театре зреет 
бунт

Российский театр на пороге громкого скандала. 
В центре внимания оказались необоснованно 
высокие зарплаты худруков и директоров ряда 
государственных учреждений культуры.
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Гергиев заработал за год 339,7 млн рублей
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В России с наследством пока 
все достаточно просто - оно 
переходит либо по завещанию 
(если таковое имеется), либо 
по закону. Причем наследник 
по завещанию никому ничем 
не обязан - получил наслед-
ство и сиди радуйся.

Европейское законодатель-
ство, которое планируется пе-
ренести на российскую почву, 
смотрит на отношения между 
наследодателем и наследником 
по-другому: большая часть на-
следуемого имущества еще с 
XIX века в Европе передается 
по договорам. То есть вместе с 
наследством к тебе переходит 
какое-то обременение - напри-
мер, всю жизнь содержать и 
кормить собачку покойной ба-
бушки. Или поливать ее люби-
мый куст сирени под окном. 

За тем, как соблюдаются 
условия договора, будет сле-
дить специально назначенный 
наследодателем душеприказ-
чик. «Будет все как в западном 
кино!» - радуется председатель 
одной из комиссий Обществен-
ной палаты РФ Лидия Михеева.

В кино, бывало, героя при 
получении наследства обя-
зывали никогда не жениться. 
Или, наоборот, жениться в 
течение трех дней. Если за-
кон примут в первоначаль-
ном виде, то и в России такое 
будет возможно: завещания 

останутся, но договор будет 
иметь приоритет.

Впрочем, те, кто не захочет 
выполнять условия догово-
ра, могут отказаться от на-
следства. Как это происходит 
сейчас, когда вместе с наслед-
ством «счастливчикам» доста-
ются и долги покойного.

Как бы то ни было, а мно-
гие западные наследственные 
нормы противоречат действу-
ющему российскому законо-
дательству. И отменять их ни-
кто не собирается. Например, 
в России независимо от за-
вещания обязательную долю 
в наследстве получают несо-
вершеннолетние дети и ижди-
венцы. В большинстве стран 
Запада, напротив, если тебя 

исключили из числа наследни-
ков по воле покойного, то пре-
тендовать на наследство ты 
уже не можешь, будь ты хоть 
трижды иждивенец и инвалид.

Немало судебных споров 
может вызвать и другая но-
велла: теперь супруги смогут 
составить совместное заве-
щание. В той же Германии со-
вместное завещание состав-
ляют до 90% граждан. Наши 
же юристы боятся, что остав-
шийся в живых супруг сможет 
десять раз передумать, а уме-
реть в один день у большин-
ства обычно не получается.

Тем не менее автор закона, 
депутат Павел Крашенин-
ников уверен: нововведения 
облегчат жизнь россиянам. 

Скажем, по новому закону но-
тариус обязан будет проводить 
розыск всех наследников, кре-
диторов, а также имущества 
покойного: для этого нотари-
уса наделят дополнительными 
правами и полномочиями.

То есть снова картинка из 
западного фильма: вы сиди-
те на даче в гамаке, а к вам - 
нотариус. Ваша троюродная 
бабушка, о существовании 
которой вы даже не подозре-
вали, оставила вам миллион 
долларов и квартиру в центре 
Москвы. Вам останется толь-
ко расписаться в получении - 
по новому закону бремя сбора 
доказательств в ходе ведения 
наследственного дела возлага-
ется на нотариуса, а не на на-
следника. При этом поправки 
ограничивают аппетиты но-
тариусов: размер вознаграж-
дения за их работу будет не 
выше определенной суммы.

Сенатор Евгений Тарло под-
суетился и предложил заодно 
внести в новый закон норму о 
налоге на наследство: дескать, 
налогом должен облагаться 
любой доход. Сегодня налога 
на наследство в РФ формально 
нет, но есть такое понятие, как 
государственная пошлина: в со-
ответствии с п.22 ч. ст. 333.24 НК 
РФ наследники первой и второй 
степени родства обязаны упла-
тить 0,3% от стоимости насле-
дуемого имущества, при этом 
сумма уплаты не должна превы-
шать 100 тыс. руб., наследники 
третьей и последующих очере-
дей - 0,6% от стоимости наслед-
ства, при этом сумма уплаты не 
должна превышать 1 млн руб. 
(от уплаты государственной по-
шлины освобождаются наслед-
ники квартиры, дома или друго-
го жилья, которые проживали 
вместе с наследодателем).

 Аделаида Сигида

Летний Крым на первый 
взгляд не отличается от преды-
дущих, «украинских», сезонов. 
Но только на первый. Очень 
скоро в глаза бросаются и отли-
чия. Это заметно удлинившиеся 
по сравнению с прошлыми го-
дами очереди в транспортных 
кассах. В кассах - очереди, в оче-
редях - скандалы. Кассирша ка-
тегорически отказывается про-
дать билет в соседний город без 
предъявления паспорта.

- Такое правило ввели в 
середине мая, - рассказывает 
Владислав М., житель Сева-
стополя. - Зачем? Говорили, 
ради установления какого-то 
программного обеспечения 
на вокзалах. Еще говорили, 
что в России это правило уже 
давно. А мы ведь теперь - Рос-
сия. Но неразбериха, конечно, 
возникла серьезная. Крым-то 
маленький, люди курсируют 
меж городами постоянно: кто 
учится, кто на работу, кто в 
поход, кто на море, и таскать с 
собой паспорта совсем не при-
выкли. А сейчас даже смешно: 
где-то паспорта требуют, где-
то нет. Поэтому никогда не 
знаешь, на что нарвешься.

Однако на трудности пере-
ходного периода наш собесед-
ник не пеняет. Главное, что нет 
войны. А кое-что его как заяд-
лого походника даже радует:

- Давно хотел сходить в поход 
на Миэсис-Сохах-Богаз. Подсо-
знательно останавливало одно: 

автобус с пятого километра в 
Севастополе всегда набитый! 
Люди на подножках ехали, из 
окон торчали. А тут новшество. 
Теперь можно прийти за час и 
купить - вот это роскошь! - си-
дячие места. Их продают по ко-
личеству мест в автобусе, а уже 
стоячие оплачивают водителю. 
Честно сказать, я впервые си-
дел на этом маршруте.

Кстати, цена билета в марш-
рутках символическая во всех 
городах Крыма. Самой доро-
гой для поездок в обществен-
ном транспорте оказалась 
Ялта - аж 10 рублей с носа!

Рынок в Евпатории - сказ-
ка! Для москвича особенно. 
Клубника - 100 рублей за кило-
грамм, черешня - 120. Правда, 
эйфория быстро проходит, как 
только заходишь в продукто-

вый магазин. Потому что цены 
тут не только сравнимы с мо-
сковскими, но порой превыша-
ют их. И так по всему Крыму.

- Мы каждый год ездим от-
дыхать в Крым, украинский 
ли он, российский ли, - расска-
зывает москвичка Анна, мать 
двоих детей. - И никогда бы 

ни на что Крым не променя-
ли. Но цены сейчас поражают. 
Ягоды, фрукты - да, дешевые, 
вкусные, много. Все говорят, 
что это ягодное лето. Но ведь 
ягодами-фруктами сыт не бу-
дешь. А молоко - больше 60 
рублей литр, мясо - больше 
300, бананы - и те 100 рублей. 
Не говоря уж про алкоголь. 
Мы с мужем в Крыму всегда 
любили пить Артемовское 
шампанское, поэтому знаю, о 
чем говорю. И вот представь-
те, в прошлом году оно стоило 
180 рублей за бутылку, а в этом 
- 520! Да еще и не в каждом ма-
газине найдешь. А в баре цена 
за тысячу переваливает. Это 
вообще как понимать?

Криминала больше стало: 
драки да бомжи. А полицию 
не дозовешься. Раньше тако-
го не было. Один раз толь-
ко, говорят, порядок навели 
- перед приездом Медведева. 
Зато если закуришь в центре 
города - тут же из-за соседне-

го куста постовой выскочит 
и штрафанет. Будто заняться 
ему больше нечем!

Ялта. Массандровский пляж 
- один из самых популярных в 
городе и во времена Украины 
самый дорогой. Вход на отдель-
ные сектора достигал тогда 200 
гривен! Теперь абсолютно бес-
платный! За дополнительную 
плату предлагают только шез-
лонг: 100 рублей на весь день, с 
зонтом - 200. И туалет - 20 руб-
лей. Места на пляже довольно 
много, не как в былые времена. 
Опоздаешь - и можно вообще 
не разместиться. Люди лежали 
буквально друг на друге.  

- Такая ситуация сейчас по 
всему Крыму, - рассказывает 
фотохудожник Владимир П. - 
По работе я бываю в разных 
крымских городах. Пляжи 
везде чистые, отремонтиро-
ванные и довольно свободные. 
Людей пока в Крыму не очень 
много, основной поток отды-
хающих ждут в июле. Отлича-
ются, пожалуй, Алушта, где по 
непонятной причине второй 
год наблюдается очень боль-
шой и ранний наплыв людей, 
и Севастополь, где еще не до 
конца закончена подготовка 
к курортному сезону. По этой 
причине рядом с вами, мирно 
загорающим на пляже, может 
запросто устроиться сварщик и 
начать сваривать забор. Но это 
можно понять, ведь в Севасто-
поле находится самое большое 
количество пляжей - около 50. 
Нам по телевизору несколько 
раз обещали, что Крым дове-
дут до уровня Европы. И даже, 
как я слышал, собираются вве-
сти новый закон - штрафовать 
тех, кто ходит по городу в плав-
ках. Но вообще-то нам в Евро-
пу не надо, мы России рады.

Марина Алексеева

Лето в разгаре, а 
четкого понимания 
того, состоится ли 

полноценный курортный 
сезон в Крыму, как не 
было, так и нет. «Мир 

новостей» решил выяснить 
это из первых рук.

В Госдуме подготовлен 
законопроект о поправках 

в наследственное 
право. Привычные 

завещания могут уступить 
место договорам и 
душеприказчикам.

А как у них?
 В США налог на наследство исчисляется по прогрессивной шкале 

и в зависимости от штата: в среднем от 1 до 16% - супруги, дети, ро-
дители; от 3 до 30% - лица, не являющиеся родственниками. Размер 
необлагаемого налогом имущества - 1 млн долларов.

 В Великобритании первые 300 000 фунтов стерлингов наследства 
налогом не облагаются. Все, что превышает эту сумму, облагается на-
логом 40%. Переход имущества от умершего супруга к оставшемуся 
налогом не облагается.

 В Германии налоговые ставки по первому классу родства (супруги, 
дети, внуки, бабушки и дедушки) при сумме до 75 000 евро - 7%, 
до 300 000 евро - 11%, до 600 000 евро - 15%. По второму классу 
(родители, братья, сестры, племянники и племянницы) они увеличи-
ваются почти в два раза.
Остальные наследники платят 30%.

КРЫМЧАКИ УЛЫБАЮТСЯ, КРЫМЧАКИ УЛЫБАЮТСЯ, 
ЦЕНЫ КУСАЮТСЯЦЕНЫ КУСАЮТСЯ

НАСЛЕДСТВО - ЛЮБИМОЙ КОШЕЧКЕНАСЛЕДСТВО - ЛЮБИМОЙ КОШЕЧКЕ

Заметно удлинившиеся по сравнению с прошлыми 
годами очереди в транспортных кассах

Места на пляже много, не как в былые времена

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

Ф
О

ТО
 Ю

. Т
Р

Е
ТЬ

Я
КО

В
О

Й

Ф
О

ТО
 Ю

. Т
Р

Е
ТЬ

Я
КО

В
О

Й



27(1123) 
30 июня 2015 года
www.mirnov.ru 23СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

События последних лет 
лишний раз подтвердили 
афоризм российского импе-
ратора. И тут не грех вспом-
нить другого исторического 
персонажа - Уинстона Чер-
чилля. «Генералы, - как-то 
сказал он, - всегда готовятся 
к прошедшей войне».

Черчилля надо понимать 
так: генералы, то есть полко-
водцы, исходят из того, что 
у них есть на этот момент, 
- прежний опыт и современ-
ный (а чаще морально уста-
ревший) уровень вооруже-
ний. На перспективу работает 
только ВПК, в нашем случае 
чуть было не уничтоженный в 
лихие 90-е. К счастью, в стра-
не еще сохранились нужные 
кадры - инженеры-конструк-
торы и разработчики раз-
личных видов вооружений. В 
некоторых военных областях 
равных им пока нет.

Большинство военных раз-
работок, разумеется, находит-
ся под строжайшими грифа-
ми секретности. Но даже то, 
что Россия представляет на 
международных выставках, 
впечатляет и заставляет кое-
кого нервничать.

На страницах западной 
прессы можно встретить ут-
верждение, будто у России 
кроме стратегических ядер-
ных вооружений другого 
качественного оружия нет. 
Заявление, мягко говоря, 
спорное, поскольку даже в 
условиях санкций в 2014 году 
наша страна поставила на 
экспорт вооружения и воен-
ной техники более чем на 15 
млрд долларов, сохранив за 
собой второе место в мире 
после США.

В своем докладе директор 
Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудни-
честву (ФСВТС) Александр 
Фомин отметил, что текущий 
объем военных заказов со-
ставляет 48 млрд долларов 
США. При этом на Индию 
пришлось 28% экспорта, на 
Ирак - 11%, на Китай - 9%, 
на Вьетнам - 6%, на Венесу-
элу - 6%. Всего же в покупке 
военной продукции у России 
оказались заинтересованы 60 
государств мира.

Кто напугал НАТО?
«Мир новостей» решил 

изучить перечень новинок 
отечественного рынка во-
оружений, чьи образцы по 
своим тактико-техническим 
характеристикам существен-
но превосходят аналогичные 
виды вооружений Пентагона. 
Самое интересное, что дан-
ный перечень был размещен 
на страницах влиятельного 
американского издания The 
National Interest («Нацио-
нальные интересы»).

На первое место воен-
ные обозреватели из США 

поставили реактивный мно-
гоцелевой истребитель Су-
35. Столь высокая оценка дана 
самолету не случайно. Истре-
битель очень быстр (развивает 
скорость до 2,4 тыс. км/ч), вы-
нослив (дальность полета с бо-
евым снаряжением до 3,6 тыс. 
км). Самолет одновременно 
имеет мощное бомбовое, ракет-
ное и пушечное вооружение.

На втором месте 
расположилась подво-

дная лодка «Амур». Самое 
удивительное, что лодка даже 
не атомная, а 
обычная ди-
зель-электри-
ческая. Тем 
не менее на-
прячься вра-
гам есть от 
чего. Корпус 
новой подво-
дной лодки 
сконструи-
рован таким 
образом, что 
он минимизи-
рует уровень 
шума. Это новшество 
позволяет субмарине 
незамеченной подойти 
на максимально близ-
кое расстояние к про-
тивнику. И тогда в бой 
вступают четыре тор-
педных аппарата и де-
сять пусковых устано-
вок противокорабельных ракет.

На третьем месте на-
ходится новейший танк 

Т-90, обладающий системой 
управления огнем, постро-
енной на координации сна-
ряда с помощью лазерного 
луча. Новшество позволяет 
с предельной точностью по-
ражать цели на расстоянии 
до 5 км, которые снаряд пре-
одолевает за считаные секун-
ды. Танк значительно превос-
ходит западные аналоги по 
тактико-техническим харак-
теристикам, но значительно 
дешевле по цене.

Четвертое место в 
американском рейтинге 

«русского оружия» заняла 
противокорабельная ра-
кета П-800 «Оникс». 
Созданная для пораже-
ния надводных целей, 
ракета способна уничто-
жать и наземные объек-
ты на расстоянии до 300 
км. По своим показате-
лям чудо-ракета намного 
превосходит возможно-
сти американской раке-
ты «Гарпун».

Завершает пятерку 
разработанная еще 

в СССР противокора-
бельная парогазовая 
торпеда «53-65». Как 
ни странно, но на сегод-
няшний день, по словам 
самих американцев, за-
щиты от нее не суще-
ствует, а, следовательно, 
флот США крайне уяз-
вим для ВМС России.

И все же это военный по-
тенциал вчерашнего дня. 
Самое неприятное для веро-
ятного противника России 
заключается в том, что наши 
военные техники отчетливо 
видят завтрашние угрозы. По-
этому в войска уже поступает 
оружие нового поколения.

По словам руководителя 
Центра анализа мировой тор-
говли оружием Игоря Корот-
ченко, танк Т-90 сменит уже 
засвеченная «Армата», Су-35 
- истребитель 5-го поколения 
Т-50, а подлодку «Амур» - новей-
шая субмарина класса «Лада».

Оружие 
завтрашнего дня

У западных военных вызвал 
искреннее удивление тот факт, 
что Россия смогла восстано-
вить свой военный потенциал 
в короткие сроки. Не отсюда 
ли нервные заявления офи-
циальных лиц стран НАТО? 
На днях, напомним, министр 
обороны ФРГ Урсула фон дер 
Ляйен - в скорбную для нас 
дату (22 июня) - сболтнула в 
интервью газете «Бильд», что 
с Москвой лучше разговари-
вать с позиции силы. 

С позиции силы сегодня 
можно вести разговор разве 
что с пиратами Сомали. А у 

России на это найдется адек-
ватный ответ. Можно даже 
примеры привести.

Во-первых, это перспектив-
ный авиационный комплекс 
фронтовой авиации, именуе-
мый Т-50. Этот истребитель пя-
того поколения, являющийся 
разработкой ОКБ Сухого, дол-
жен стать нашим ответом аме-
риканскому истребителю F-22. 
Пока о новом истребителе из-
вестно немного, большинство 
его технических характери-
стик держится в строжайшем 
секрете. С уверенностью мож-
но сказать лишь то, что новый 
самолет обладает высокой 
маневренностью и способен 
достигать крейсерской сверх-

звуковой скорости, преодоле-
вая сверхзвуковой барьер без 
включения форсажа. В обшив-
ке истребителя будут исполь-
зованы специальные радио-
поглощающие и отражающие 
элементы, что сделает его не-
видимым для радаров врага.

Во-вторых, это, безусловно, 
уже наделавший много шума 
танк «Армата». Это первый в 
мире представитель танков пя-
того поколения. Его первые эк-
земпляры были продемонстри-
рованы на Красной площади 9 
мая. Танк обладает полностью 
автоматизированной башней, 
управление которой осущест-
вляется с помощью цифрово-
го оборудования из изолиро-
ванной защищенной капсулы. 

Причем комплект бое-
припасов вынесен из «жи-

лого» отсека, что существен-
но повышает выживаемость 
экипажа. Радиолокационная 
станция танка способна автома-
тически вести до 40 динамиче-
ских и до 25 аэродинамических 
целей, осуществляя контроль 
территории в радиусе до 100 
км. Вооружение танка может 
самостоятельно в автоматиче-
ском режиме уничтожать все 
снаряды, летящие в «Армату». 
Броня танка, по мнению экс-
пертов НИИ стали, надежно за-
щищает экипаж «Арматы» от 
всех существующих танковых 
снарядов сегодняшнего дня.

На гусеничной платформе 
«Арматы» предполагается раз-
мещать тяжелые огнеметные 
системы «Буратино» и «Солн-
цепек», поражающие цели тер-
мобарическими (вакуумными) 
бомбами. По мощности они 
сопоставимы со сверхмалыми 
ядерными боеприпасами.

Защиту неба нашей страны 
и ее союзников призваны обе-
спечить новые зенитные ком-
плексы С-500, чьи испытания 
намечены на этот год. Главное 
достоинство «пятисотого» со-
стоит в способности поражать 
любые цели, движущиеся со 

скоростью до 7000 м/с в ради-
усе до 600 км. 

Есть и другие перспектив-
ные разработки, готовые к 
поступлению в войска, - от 
новейших баллистических ра-
кет до СВЧ-пушек, предназна-
ченных для вывода из строя 
беспилотных летательных 
аппаратов и высокоточного 
оружия, которыми так гордят-
ся военные стран НАТО.

Может, хотя бы эти ар-
гументы воспримут те, кто 
политическое похолодание 
готов перевести в горячий 
глобальный конфликт?

Причч
приипасовв

ллого» отсее
нно поовышш
ээкипажжа.
сстанциия танн
ттическки весс
сских ии до 255
ццелей, осущщ
ттерритториии
ккм. Вооружж
ссамосттоятелл
сском режиим
сснарядды, лее
ББроняя танкк

На днях министр 
обороны ФРГ Урсула 

фон дер Ляйен в 
интервью газете «Бильд» 

заявила с мужской 
решительностью: 

с Москвой, мол, 
лучше разговаривать 

с позиции силы. И как 
тут не вспомнить слова 

Александра III: 
«У России есть только 

два союзника: ее армия 
и флот». Готова ли 

Россия к серьезному 
«мужскому разговору»?

Пока верстался 
номер
Как сообщила «Российская 
газета», над Москвой создает-
ся уникальный «зонт» противо-
воздушной обороны. В его 
основу вошли ракеты дальнего 
радиуса действия и комплексы 
«Панцирь». «Зонт» состоит из 
четырех секторов, разделен-
ных по высоте и дальности. 
Каждый сектор будет охранять 
своя система ПВО - от систе-
мы малой дальности «Тор» 
до дальнобойных, лучших на 
данный момент в мире С-400. 
Эксперты утверждают, что 
подобная многофункциональ-
ная глубокоэшелонированная 
система способна полностью 
обезопасить небо над столи-
цей даже от удара из космоса.

НАШНАШ  СУСУ  - - 
ОТВЕТ УРОТВЕТ УРСУСУЛЕЛЕ

Материал подготовил Дмитрий Соколов

Новейшая субмарина класса «Лада»
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- Хобби стало профессией. 
Кажется, это ваш случай?

- Да. Я каждый день снимал, 
проявлял, печатал. Все деньги, 
которые получал от родителей, 
я тратил на новые проявители, 
фотобумагу, на эксперименты. 
Был фанатиком. Чтобы купить 
качественный фотоувеличи-
тель, как-то без спроса выгреб 
всю заначку родителей...

- Как потом выяснилось, не 
зря... 

- Мои родители выписывали 
«Вечерку», которую моя ба-
бушка называла московской 
сплетницей. И вот читаю: газе-
та объявляет международный 
конкурс фотографий о фести-
вале молодежи и студентов. 
Это был 1957 год. Я вел съемки 
днем, вечером и даже ночью. А 
когда пришло время предоста-
вить фотографии, принес аж 25 
штук. Проходит один день, вто-
рой, третий. Все тихо. И вдруг 
принесли «Вечернюю Москву», 
а в ней информация: Лазарев 
Леонид Николаевич - вторая 
премия. Прихожу к назначенно-
му часу на сбор лауреатов, а там 
таких много! И все потом стали 
профессионалами. Но переход 
от любительства к професси-
онализму для меня оказался 
очень болезненным. Когда был 
любителем, то снимал все, что 
мне нравилось. А тут тебе дают 
задание и ты должен его выпол-
нить на высоком уровне. Всегда 
кураж был необходим.

- Первую встречу с кем-то 
из небожителей помните?

- Конечно. Тогда снимал писа-
тельницу Анну Караваеву. При-
шла в редакцию, осмотрелась: 
«Нет. Здесь обстановка непод-
ходящая. Приезжайте ко мне 
домой». Приезжаю и вижу: кру-
гом книги. А я читал не много, 
но только-только закончил ро-
ман Митчелла Уилсона «Брат 
мой, враг мой» и решил похва-
статься, спрашиваю: не читали? 
Анна Александровна, а было ей 

тогда под семьдесят, на 
меня так внимательно 
посмотрела и говорит: 
«Мне б свое написать».

- А как с Гагариным 
дело было?

- Как только мир уз-
нал о полете первого 
человека в космос, ре-
дакция отправила меня в 
аэропорт Внуково, куда 
Гагарин должен был 
прилететь после воз-
вращения с орбиты. Я 
оказался слева от толпы  
фотографов, недалеко 
от ковровой дорожки. Самолет 
в итоге подкатил именно к ней. 
Открывается дверь. Но первое 
время никакого движения. Вы-
держав паузу, из самолета вы-
шел молодой человек в шинели 
ВВС. Стал спускаться по трапу. 
Гагарин шел по дорожке твер-
дым, широким шагом. Видно 
было, что у него болтается раз-
вязанный шнурок.

- Поговорить с первым кос-
монавтом не удалось?

- Куда там! Толпа, охрана. 
Встреча с Гагариным вообще 

тогда была не нужна. Что он 
мог такого сказать? Но своим 
видом, добродушием, открытой 
улыбкой показывал, что он не 
такой, как все.

Много позже, в 1978 году, в 
доме у Алексея Архиповича 
Леонова я вспоминал Гагарина 

и назвал его просто Юрой. Ле-
онов аж встрепенулся весь: «Да 
какой он вам Юра!» Я не готов 
был к такой реакции, но после 
паузы сказал: «Когда уважаешь, 
конечно, необходимы имя и от-
чество, а когда восторгаешься, 
то Юра, Юрочка».

- У вас были встречи с ве-
ликими балеринами: Галиной 
Улановой, Майей Плисецкой... 
Тяжелый для фотографов 
контингент.

- Расскажу об Улановой. Я 
устроился на студию докумен-

тальных фильмов, на ра-
боту меня принимал лауреат 
Ленинской премии Сергей Ме-
дынский. Взяли помощником 
оператора, задачей которого 
было, прежде всего, таскать ак-
кумуляторы. И вот съемки для 
летописи Галины Улановой. 

На «Мосфильме» построили 
макет сцены Большого театра, 
она как раз заканчивала свою 
деятельность артистки балета. 
Но то, как она себя вела, - это 
нож в сердце кинооператора. 
Она танцевала, ее снимали, 
и вдруг она останавливается: 
«Ой, что-то не так у меня с но-
гой». И так раза три. Киноопе-
ратор с режиссером начинают 
переглядываться: пленка-то не 
бесконечная, на нее лимит! А 
Уланова в изнеможении отки-
дывается на спинке стула - и тут 
я ее снимаю. Это сейчас ясно: в 
нужное время, в нужном месте. 
А тогда эти снимки легли в 
архивы, потому что ценились 
фотографии в прыжке. Через 
несколько месяцев после этой 
съемки меня увольняют. Тот 
же Медынский говорит: «Из 
тебя оператора не получится». 
Через много лет меня вновь с 
ним познакомили, мы жили в 
одном доме на Аргуновской. Я 
хотел передать свою книгу в 
библиотеку ВГИКа. Он меня 
не сразу вспомнил, а потом 
все сокрушался, что уволил 
меня за профнепригодность. 
И даже написал блестящую 
вступительную статью к 
моей новой книге «Портреты 
без грима и пудры». Исправил 
свою ошибку.

- Вы общались с женой ру-
ководителя страны - Ниной 
Петровной Хрущевой. Не ро-
бели?

- Шла весна 1961 года. В Доме 
дружбы на Воздвиженке закан-
чивается какая-то официальная 
встреча. И вдруг она, обращаясь 
ко мне, спрашивает: «Вы меня 
проводите до машины?» У меня 
внутри что-то сжалось, хотя и 

стыдно в этом сейчас призна-
ваться. Жена лидера огромной 
страны. Может помиловать, но 
может и казнить. Просто так. 
После паузы отвечаю: «Ну ко-
нечно, провожу». Выходим во 
двор. Стоит огромная прави-
тельственная машина. Я с коф-
ром, с фотоаппаратом, рядом 
со мной руководители Комите-
та советских женщин. И Нина 
Петровна говорит: «Молодой 
человек, где вы живете? Давай-
те я вас подвезу?» И тут страх 
меня сковал. Начинаю пятиться 
назад. «Спасибо, - говорю, - нет, 
нет». Представитель Комитета 
советских женщин меня потом 
укоряла: какой же ты дурак, 
Леня! Не использовать такой 
шанс.

Спустя много лет я понял, 
что правильно сделал. Она бы 
обязательно рассказала о том, 
что подвезла меня, мужу. Я же 
всего добивался в жизни сам, 
своими знаниями и умениями, а 
не благодаря связям и знаком-
ствам. Тут судьба меня просто 
испытывала. 

- В своей книге вы подроб-
но рассказываете о съемках в 
театрах, о Михаиле Цареве, 
Игоре Ильинском, Наталии 
Сац. Какие у вас были отно-
шения?

- Я никому не навязывался 
в друзья. Потому что артисты, 
особенно большие, избалован-
ные славой, не могут дружить, 
они взвешивали: надо им это 
или не надо? Им хотелось слы-

шать только восторги по 
поводу себя. И их удивляло, 
когда я говорил: вы не так 
сидите, сядьте иначе, что-
бы получилась хорошая 
фотография. Помню, как 
осадил меня Игорь Ильин-
ский, когда я его снимал на 
выступлении в Политехни-
ческом музее. Подошел к 
нему на сцене на расстояние 
метра и из-за спины стал 
снимать зрителей. Он обер-
нулся и сердитым голосом 
сказал: «Вы мне мешаете. 
Прекратите снимать!» Это 
был урок, который я запом-
нил на всю жизнь. Нельзя 
разрушать выстроенную 
концепцию выступления. 
Через много лет, в середи-

не 1980-х, я снимал последний 
спектакль, в котором он играл. 
И помог подвести его к выходу 
из театра. Это был его послед-
ний выход. 

Андрей Князев
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ыдно в этом сейчас призна

Он встречал 
Гагарина 
и провожал 
жену 
Хрущева

Имя Леонида Лазарева входит 
в Антологию российской 

фотографии XX века. 
Его работы попали в учебные 

пособия и фонды Третьяковки, 
его персональные выставки 

проходили не только в России, 
но и в США. А ведь когда-то 

его уволили из помощников 
кинооператора за... 

профнепригодность.

Личная тема
- Ваш старший брат Роман был знаком и даже дружил с людьми, ко-

торые, как принято говорить, «попали в историю», - их расстреляли в мае 
1961 года за валютные операции...

- Да, не так давно по телевизору прошел сериал «Фарца». Я смотрел. 
Но все было не совсем так. С одним из прототипов героев - артистом цирка 
Дим Димычем Яковлевым - брат действительно дружил.  Когда этого фар-
цовщика высокого класса расстреляли, Роман стал искать повод, чтобы 
уйти из жизни. Брат был старше меня на четыре года. Когда его не стало, 
ему было всего 27 лет. Это очень болезненная для меня тема. Как только 
не стало Дим Димыча, и мой брат потерял жизненный стержень. Яковлев 
был его единственным настоящим другом. Он не учил воровать или обма-
нывать - он учил брата думать. И мне говорил: «Леня, ты сейчас неразвит, 
мало знаешь. Надо изучать классическую литературу». После того как его 
расстреляли, брат потерял контроль над собой. Увел у меня любимую 
девушку. А для меня это была большая любовь. Мы поссорились. Он на-
пился, сел на мотоцикл и разбился, залетев на трамвайные пути. Точнее, 
попал в Институт Склифосовского, где его не смогли спасти.
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Галина Уланова

Юрий Гагарин

Наталия Сац

Нина Хрущева

Юрий Лужков. Как всегда в кепке

Трагическая пара: 
Дим Димыч Яковлев и старший брат Лазарева - Роман

Ф
О

ТО
 С

. З
АВ

О
Л

О
КИ

Н
А



27(1123) 
30 июня 2015 года
www.mirnov.ru 25МОСКОВИЯ

Много лет подряд горожа-
не с нетерпением ждали се-
редины июня - именно в это 
время совхоз имени Ленина 
традиционно приглашал их 
на сбор клубники. Несколько 
часов на свежем воздухе воз-
награждались корзинами, на-
битыми ягодами, - здесь раз-
решено брать с собой 10% от 
собранного урожая. Ежеднев-
но на полях работало почти 
по тысяче человек. Но в этом 
году пыл любителей клубни-
ки пришлось остудить: совхо-
зу запретили торговать яго-
дами на старых и привычных 
точках, поэтому смысл соби-
рать по 60 тонн в день, как это 
было раньше, просто пропал.

Директор хозяйства Павел 
Грудинин рассказал журна-
листам, что в прошлом году 
совхоз по разрешению пра-
вительства Москвы устанав-
ливал у станций метро кра-
сочные палатки, в которых 
продавал свой урожай. Это 
решение позволяло избежать 
«помощи» посредников и 
удерживать цену на приемле-
мом уровне. В нынешнем году 
клубничные палатки у метро 
так и не появились. Москов-
ское управление Федеральной 

антимонопольной службы ус-
мотрело в такой торговле на-
рушение законодательства.

«Пока продаем в Москов-
ской области, на ярмарках вы-
ходного дня и вдоль дорог, но 
все равно, к примеру, от вчераш-
него сбора в 63 тонны осталось 
28 тонн», - пожаловался журна-
листам Грудинин. Это значит, 
что горы великолепной клуб-
ники просто сгниют. Настоя-
щая ягода не может храниться 
больше суток и быстро превра-
щается в малоприятное месиво. 
Именно поэтому с подмосков-
ной клубникой не хотят иметь 
дело торговые сети - коммер-

санты боятся не продать такой 
скоропортящийся товар.

Поэтому большинство ягод, 
продающихся в супермарке-
тах, привезено из-за рубежа и 
выращено по так называемой 
индустриальной технологии. 
Ее суть заключается в том, что 
в путь к месту продажи клуб-
ника отправляется недозрелой 
и только в дороге приобрета-
ет товарный вид. Речь идет о 
специальных промышленных 
сортах, созданных для того, 
чтобы легко переносить доро-
гу и долгое хранение. Ни вита-
минов, ни минералов в них нет, 
сахара и достаточного количе-

ства воды тоже, поэтому чаще 
всего импортная клубника кра-
сива, но совершенно безвкусна. 
Такой товар поступает из Гре-
ции, Сербии, Турции и Польши.

Таким образом, импортоза-
мещению у нас мешает не сла-
бая производственная база, как 
это принято думать, а база за-
конодательная. «Создавшаяся 
ситуация лишний раз доказыва-
ет, что многочисленные регла-
ментирующие акты не только 
лишают покупателей свежей 
отечественной продукции, но 
и сдерживают расширение ее 
производства. Многочислен-
ные хождения по инстанциям, 

требующим от нас и друг от 
друга то одну, то другую бумагу, 
пока результата не дали», - под-
черкнул гендиректор совхоза.

Знаменитому хозяйству 
приходится ждать решения 
правительства Москвы, кото-
рое проводит заседания раз в 
неделю. «А клубнику собираем 
каждый день, и она ждать раз-
решения не может», - напом-
нил Грудинин. Срок реализа-
ции ягоды - максимум два дня, 
а пик сбора - всего две недели.

Проблема заключается, как 
обычно, в нашей косной и жад-
ной бюрократии. Если раньше 
разрешения на торговлю да-
вали префектуры, то теперь 
необходима документация из 
Департамента торговли и ус-
луг. Руководитель этой струк-
туры Алексей Немерюк опе-
ративно озвучил свое видение 
ситуации. С его точки зрения, 
никакого запрета на торговлю 
клубникой нет.

«Клубника из совхоза име-
ни Ленина реализуется на раз-
личных московских ярмарках, 
в том числе ярмарках выход-
ного дня, проблем с этим нет. 
Просто руководство совхо-
за попросило дать ему бес-
платно места в трех округах 
Москвы, у выхода из каждой 
станции метро и при этом на 
бесконкурсной основе. Такого 
формата торговли в Москве 
нет, поэтому это невозмож-
но», - сказал Немерюк.

Павел Грудинин в свою 
очередь заявляет, что торго-
вые павильоны на ярмарках - 
это не решение вопроса. Они 
не в состоянии реализовать 
всю имеющуюся на сегод-
няшний день ягоду, которой 
выросло в этом году, как на-
зло, необыкновенно много.

Наталья Пуртова

«Если мы представим ситу-
ацию, при которой в Москве 
взяли и удалили все тополя, 
заменив их на другие деревья, 
то качество воздуха снизится 
настолько, что это перекроет 
плюсы от отсутствия пуха», - 
объяснил журналистам глава 
лесной программы Greenpeace 
России Алексей Ярошенко.

В Москве растет почти 300 
тысяч тополей. Специалисты 
говорят, что далеко не все они 
виноваты в пухе. Только 100 
тысяч экземпляров приносят 
горожанам дискомфорт, но 
уничтожать, похоже, собира-
ются все деревья. С ними вот 
уже несколько лет ведется 
беспощадная война. Чаще все-
го коммунальщики обрезают 
кроны деревьев под самый 
ствол. Поэтому даже здоровые 
тополя выглядят как больные 
и высохшие от старости дере-
вья. Когда их окончательно 

спиливают, горожане только с 
облегчением вздыхают.

«У нас просто не умеют или 
не хотят правильно ухаживать 
за деревьями. И уничтожение 
кроны, когда остаются от топо-
лей одни стволы, и вырубка вы-
годны чиновникам и подрядчи-
кам. Это разовое мероприятие, 
на котором ежегодно делают 
хороший бизнес», - сказал жур-
налистам заведующий секто-
ром охраны природы Москов-
ского региона ВНИИ охраны 
природы Борис Самойлов.

Кому выгодно?
Идею уничтожения тополей 

озвучил два года назад тогдаш-
ний главный санитарный врач 
страны Геннадий Онищенко. 
Ничего оригинального в этом 
не было - подобные планы вы-
нашивались в столичном пра-
вительстве много лет назад, но 

под напором биологов от них 
отказались. И вот в 2013 году 
Онищенко предложил возро-
дить забытую программу.

 «С тополиным пухом ничего 
не сделаешь», - утверждал чи-
новник. Мэр 
Сергей Собя-
нин публично 
заявил, что 
только вы-
рубкой дере-
вьев можно 
освободить 
столицу от 
аллергенной 
пыльцы, кото-
рую разносит пух. Градоначаль-
ника поддержал Департамент 
природопользования и окружа-
ющей среды. Свое слово сказа-
ли пожарные: по их мнению, бе-
лая «вата» становится отличной 
средой для возникновения боль-
ших и маленьких возгораний. 
Таким образом, судьба старых 

московских деревьев была ре-
шена. Мнения биологов на этот 
раз никто толком не спрашивал.

Между тем известно, что то-
поль выделяет в два-три раза 
больше кислорода, чем дуб, 
береза, сосна или клен. Одно 
дерево дает кислорода столь-
ко же, сколько семь елей, че-
тыре сосны и три липы. А 10 
взрослых экземпляров тополя 
за лето улавливают около 340 
килограммов пыли. Листья ак-
тивно поглощают углекислый 
газ, нейтрализуют сернистые и 
фтористые соединения. К тому 
же дерево невероятно быстро 
растет. Первые тополя появи-
лись на улицах сразу после вой-
ны в 1946 году, когда надо было 
срочно восстанавливать выру-
бленную на дрова городскую 

зелень. Пого-
варивали даже, 
что размаши-
стые кроны 
должны были 
стать элемен-
том противо-
в о з д у ш н о й 
обороны: под 
листьями лег-
ко прятались 

от глаз вражеских летчиков 
небольшие здания.

Кстати, биологи просили 
сажать только мужские экзем-
пляры тополя - они не дают 
пуха. Но городские власти про 
эту деталь как-то забыли, и 
очень скоро город озеленился 
деревьями обоего пола.

Сам по себе пух абсолютно 
безвреден. Пушистые комочки 
только разносят пыльцу-аллер-
ген других растений. Во многих 
странах, где тополя тоже зани-
мают значительную часть зеле-
ных насаждений, с этим очень 
легко справляются: в те две не-
дели, что города накрывает бе-
лая «метель», коммунальщики 
просто усиливают уборку улиц.

Пока непонятно, на какие 
именно деревья решено менять 
старые посадки. Время от вре-
мени появляется информация 
о том, что ученые вывели то-
поля, не дающие вообще ника-
кого пуха. По другим сведени-
ям, речь идет о липах. На днях 
руководитель Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Антон 
Кульбачевский рассказал о 
том, что в рамках программы 
«Миллион деревьев» уже вы-
сажено 50 тысяч деревьев и 250 
тысяч кустарников. Но что это 
за деревья? Подробностями 
чиновник делиться не стал.

Тайной осталась информа-
ция о том, кто именно занима-
ется посадкой зеленых насаж-
дений. Проводится ли конкурс 
среди компаний, предоставля-
ющих подобного рода услуги? 
Какие средства из городского 
бюджета затрачены на высадку 
и уход за новыми растениями? 
Ни на один из этих вопросов 
журналисты так и не получили 
вразумительные ответы.

Наталья Пуртова

ТОПОЛЯ РАЗНОСЯТ В ПУХ И ПРАХТОПОЛЯ РАЗНОСЯТ В ПУХ И ПРАХ

СТОЛИЦУ ОБДЕЛИЛИ СТОЛИЦУ ОБДЕЛИЛИ 
СВЕЖЕЙ КЛУБНИКОЙСВЕЖЕЙ КЛУБНИКОЙ

Руководство 
подмосковного совхоза 

имени Ленина - 
крупнейшего в России 

производителя садовой 
земляники (клубники) - 

заявило, что московские 
чиновники не позволяют 
предприятию продавать 

товар в городе. 
Жители столицы 

вынуждены покупать 
«муляжную» клубнику, 

напоминающую 
настоящее летнее 
лакомство только 

формой и цветом.

В Москве продолжается 
целенаправленное 

уничтожение тополей. 
К 2020 году столичное 

правительство 
собирается заменить их 

на другие, не дающие 
привычный летний пух 

деревья. Между тем 
экологи считают, что 

такая забота о здоровье 
горожан может навредить 

городской среде.

Тополь выделяет в два-
три раза больше кисло-
рода, чем дуб, береза 
или клен. А 10 тополей 
за лето улавливают около 
340 килограммов пыли.
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вежий пример: бракосо-
четание принца Швеции 
Карла Филиппа и бывшей 
официантки Софии Хелк-
вист (на верхнем фото). 

До замужества София успела 
поработать фотомоделью в 
мужских журналах, инструк-
тором по йоге и даже недолго 
официанткой. Но с недавних 
пор обращаться к ней стоит не 
иначе как Ваше Королевское 
Высочество принцесса София, 
герцогиня Вермландская.

В прежние времена о по-
добном неравном браке не-
чего было и думать, если ос-
лушник не хотел навлечь на 
себя кары небесные и земные. 
Не так сегодня. За последние 
годы восемь английских на-
следников престола жени-
лись на простолюдинках. Да 
что там говорить, если самой 
знаменитой представи-
тельницей королев-
ского дома Велико-
британии после 
королевы, по 
всем опросам, 
считается «на-
родная» прин-
цесса Диана, как 
мы помним, тоже 
не имевшая бла-
городных кровей.

Любовь мазутом 
не испортишь

«О времена, о нравы!» - на-
верняка всплеснули бы ру-
ками представители коро-
левских домов Европы 
еще несколько 
десятилетий на-
зад, узнав, что их 
потомки не про-
сто женятся на де-
вушках из народа, 
но нередко их из-
бранницы имеют 
сомнительное с точ-
ки зрения монарших 
традиций прошлое.

22 мая 2004 года в 
Мадриде прошло тор-
жественное венчание 
потомка древних Капе-
тингов (династия фран-
цузских королей) дона 
Фелипе Хуана Пабло Альфон-
со де Тодоса лос Сантоса де 
Борбон и Гресия, принца Асту-
рийского, Вианского и Жерон-
ского, герцога Монбланского, 
графа Серверского, сеньора 
Балагера с 32-летней Летисией 
Ортис. Все бы ничего, но «де-
вушка» к моменту замужества 
уже однажды побывала в бра-
ке и имела малопочтенную у 
коронованных особ профес-
сию журналиста. Знакомство, 
кстати, произошло в довольно 
романтичных декорациях: Ле-
тисия снимала телерепортаж о 
затонувшем танкере с мазутом 
у берегов Испании, куда при-
был и принц. Это была любовь 
с первого взгляда. Вскоре пара 
вступила в законный и, будем 
надеяться, счастливый брак.

А еще раньше иорданский 
принц Абдалла II летом 1993 
года женился на палестинке, ря-
довой сотруднице банка. Самое 
удивительное, что семья прин-
ца сразу одобрила его выбор, а 
король Иордании впоследствии 
даже изменил свое завещание 
в пользу младшего Абдаллы II 
вместо старшего сына.

Скандал в благородном 
семействе

Но, пожалуй, самый вопи-
ющий случай, ломающий все 
и всяческие представления о 
приличии, приключился опять 
же в Норвегии. 25 августа 2001 

года принц 
Хокон вопреки 
воле родителей 
и наперекор 
о б щ е с т в е н -
ному мнению 
женился на 
о ф и ц и а н т -
ке. Впрочем, 
профессия 
невесты - это 
еще полбе-
ды. Вскоре 
оказалось, что та 
воспитывает внебрачного ре-
бенка от приятеля-наркомана. 
Мать принца, кронпринцесса 
Соня, тоже не королевских кро-
вей и до замужества работала в 
магазине одежды, но... Внебрач-
ный ребенок, друг-наркоман - 
это уж слишком!

А вот наследный принц Да-
нии Фредерик Андре Хенрик 
Кристиан долго не решался 
сказать родителям, что соби-
рается жениться на риелторе, 
австралийке Мэри Дональ-
дсон. Пара познакомилась во 
время летних Олимпийских 
игр 2000 года и целый год 
держала свой роман в тайне. 
Напрасно! Родители жениха 
были искренне рады, узнав, 
что их сын, любитель мане-
кенщиц и праздного образа 
жизни, наконец-то взялся за 
ум. Свадьба состоялась 14 мая 
2004 года.

Некоторые члены авгу-
стейших семейств готовы ради 
любви пожертвовать даже ко-
роной. Люксембургский принц 

Луи, оказавшись в Косове, не-
жданно-негаданно влюбился 
в бывшего сержанта армии 
Люксембурга, единственную 
женщину в дипломатической 
миссии. Спустя положенный 

срок королевский двор был 
неприятно удивлен не 

только появлением незакон-
норожденного ребенка, но и 
отречением Луи от престола - 
ради женщины его мечты.

В 1990 году вероломно пе-
решагнул через все семейные 
традиции и японский принц 
Акисино - выбрал в жены за-
урядного экономиста. Родите-
ли наследника престола были 
в гневе. Спустя время, сменив 
гнев на милость, позволили 
состояться свадьбе. В награду 
за понимание король получил 
долгожданного внука.

Было бы несправедливо за-
мечать только современных 
золушек, нашедших своего 
принца. Ведь есть и трубадуры, 
встретившие свою принцессу. 
В той же Японии в 2005 году 
состоялась свадьба 36-летней 
принцессы Саяко и 40-летне-
го Йосики Курода, мелкого 
чиновника планового отдела 
городского управления Токио. 
Правда, из-за этого принцесса 
тут же лишилась своего титу-

ла, а ее дети - права занимать 
престол. Чтобы хоть как-то 
компенсировать моральные 
потери, бывшей принцессе 
выплатили 152,5 млн иен от-
ступных (1,3 млн долларов). 
Девушка настолько любила 
своего избранника, что не 
только отказалась от пре-

стола, но и ушла с 
работы из ор-
нитологиче-
ского центра 
префектуры 
Тиба, чтобы 
пройти курсы 
домоводства и 
кулинарии.

Особняком 
стоит свадьба 
нашей соотече-
ственницы Татья-
ны Блатник с гре-
ческим принцем 
Николасом. Дело 
в том, что жених 
оказался принцем 
без королевства. 
Его отца лишили 
престола во время 

переворота «черных полков-
ников» в 1967 году, а после паде-
ния их режима на референдуме 
1974 года народ проголосовал 

за отмену монархии. По со-
общениям светских репорте-
ров, во время бракосочетания 
на греческом острове Спецес 
от коронованных гостей, при-
ехавших поздравить молодых, 
пестрило в глазах.

Принцы «на выданье»
На что же могут рассчиты-

вать современные золушки? 
Сегодня монархия в том или 
ином виде существует в 41 го-
сударстве мира, из них 13 при-
ходится на Европу. Не стоит 
сбрасывать со счетов и коро-
левские семьи, потерявшие 
свои государства в результате 
войн, революций или рефе-
рендумов. Но ни монаршего 
титула, ни приличного состо-
яния их никто не лишал. При 
столь значительном количе-

стве современных монархий 
дефицита в холостых прин-
цах и принцессах явно не 
наблюдается.

К сожалению, при по-
пытке составить горя-
чую десятку женихов 
королевских кровей 
неожиданно выясни-
лось, что многие из них 
в этом году уже нашли 

своих возлюбленных 
или были помолвлены. 

Тем не менее свобод-
ные принцы все еще есть. 

Например, 27-летний краса-
вец, наследник древнего рода 
принц Альберт Турн-и-Таксис 
(Германия), магистр теологии 
и экономики Эдинбургского 
университета, все еще холост. 
Собственного государства в 
отличие от крупного состоя-
ния у него, правда, нет.

Также не стоит думать, что 
познакомиться с принцем зада-
ча непосильная из-за особого 
круга общения монарших особ. 
Принц Дании Филиппос молод 
и красив. Из-за большого ко-
личества старших братьев и се-
стер стать королем ему, скорее 
всего, не светит. А он и не замо-
рачивается подобными мысля-
ми: работает в Нью-Йорке и 
доступен для общения.

Среди самых богатых хо-
лостяков королевских кровей 
светские таблоиды также на-
зывают Шейха Хамдана бин 
Мухаммеда бин Рашида Аль 
Мактума - наследника шейха 
Арабских Эмиратов. В 33 года 
состояние мужчины превы-
шает 15 млрд долларов. Он не 
только фантастически богат, 
но также красив, великолеп-
но образован и пишет стихи, у 
которых масса поклонников. 
Впрочем, по некоторым сведе-
ниям, принц уже выбрал себе 
возлюбленную. Хотя на Вос-
токе популярны гаремы, так 
что для охотниц за титулован-
ными женихами ничего еще не 
потеряно.

Не стоит отчаиваться и да-
мам среднего возраста: ведь 
в мире живут не только холо-
стые принцы, но и холостые 
короли! Кгоси Леру, 36-му ко-
ролю Бафокенга (ЮАР), дав-
но перевалило за сорок, но он 

до сих пор не 
женат. Конеч-
но, дела коро-
ны отнимают 
д о с т а т о ч н о 
много време-
ни, к тому же 
Леру принад-
лежит вторая в 
мире компания 
по производ-
ству платины, 
тем не менее 
монарх, как 
любой мужчи-
на, наверняка 

мечтает о доброй и ласковой 
супруге. А пока его безраздель-
ной любовью остается небо: 
Леру является полковником 
ВВС ЮАР.

Дмитрий Соколов

История про Золушку во времена Шарля Перро казалась действительно 
сказкой. Сегодня же династические браки все чаще уступают место 

морганатическим, то есть неравным. «Мир новостей» изучил брачные 
игры отпрысков последних монархов.

Норвежский принц Хокон, как и шведский 
Карл Филипп, тоже женился на официантке

опы 

Иорданский принц 

Абдалла II женился 

на служащей банка

Наследный шейх Арабских 
Эмиратов Хамдан бин 

Мухаммед - богач, 
красавец, поэт
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Почти полвека ученые 
бьются над созданием  
искусственного 
интеллекта, хотя и не 
ждут от этого ничего 
хорошего. Революция 
биороботов описана 
еще в начале прошлого 
века фантастом 
Карелом Чапеком.  А 
в начале нынешнего 
века знаменитый 
физик Стивен Хокинг 
заявил, что «появление 
полноценного 
искусственного 
интеллекта может стать 
концом человеческой 
расы». Но есть и те, кто 
считает по-другому.

Селфи - 
к персональной 
вечности?

Валерия Удалова - руково-
дитель компании, которая уже 
более десяти лет оказывает ус-
луги по крионированию, то есть 
посмертной заморозке криопа-
циентов. Зачем? Лет через 50, 
уверена она,  станет возможно 
высокотехнологическое вос-
крешение, и тогда... Валерия, 
как никто в нашей стране, ждет 
успешного разрешения задачи 
по реконструкции человече-
ского интеллекта. Сама биз-
несвумен уже несколько лет за-
писывает себя на специальные 
камеры, чтобы сохранить «для 
дела» свои голос, мимику, пла-
стику, особенности речи и пат-
терны поведения. Ведь все это 
даст шанс на новую «серию» 
жизни в новом молодом теле 
или в виртуальной реальности.

«Личность - это не только 
генетика, но и память, менталь-
ные модели, то есть то, как мы 
думаем и реагируем, ценност-
ные установки и т.д., и т.п., - 

продолжает Валерия. - Важно 
собрать всю эту мозаику. Мы 
просим родственников наших 
криопациентов снабдить нас 
фотографиями, аудио- и видео-
записями, дневниками, письма-
ми, всем тем, что наилучшим об-
разом передает всестороннюю 
информацию об усопшем».

Как тут не пофантазиро-
вать... Например, предполо-
жить, что новым - «напеча-
танным» на 3D-биопринтере 
- крионавтам можно будет «под-
саживать» и новые менталь-
ные модели. Скажем, делать 
людей-полукиборгов заведомо 
успешными, выставив режим 
принятия решений, позаим-
ствованный у топ-менеджеров. 
Избавить от шизофрении или 
алкоголизма, лучше всего пере-
дающихся по наследству...

А пока биотехнологи ре-
комендуют вести блоги в соц-
сетях, не прятаться от камер 

и почаще делать селфи. Ведь 
именно так удастся сохранить 
максимальное количество ин-
формации о своей уникальной 
личности!

Сбежавший 
шизоандроид

Один из знаменитых шизоф-
реников американский фантаст 
Филип Дик при жизни отличал-
ся невероятной литературной 
плодовитостью. В последние 
годы жил среди галлюцинаций 
и даже умер, как пел Высоц-
кий, «не насовсем». Летом 2005 
года денверская фирма Hanson 
Robotics объявила, что ей уда-
лось «вернуть к жизни» Фили-
па Дика, не прибегая к помощи 
колдунов-вуду. Сумасшедший 
фантаст явился к своим по-

клонникам в об-
разе андроида. 
Помимо внешно-
сти Дика робот 
эксплуатировал 
материалы всех 
его сочинений 
и поддерживал 
беседу не хуже 
оригинала, ра-
дуя начитанную 
общественность 
п р и в ы ч н ы м и 
чудаковатыми 
эскападами. Сто 
тысяч страниц 
текстов, вложен-

ных в электронную память, по-
хоже, способны превратить в 
интересного собеседника даже 
хлебопечку. Все, кто получил 
шанс пообщаться с «писате-
лем», начиненным микросхема-
ми, хором утверждали, что по 
скорости реакции и насыщен-
ности диалогов робот не отли-
чается от живого человека.

Но в январе 2006 года во вре-
мя авиаперелета Дик-андроид 
исчез при невыясненных об-
стоятельствах. То ли затаился, 
дожидаясь новой революции 
роботов, то ли был похищен од-
ним из своих фанатов.

Тем временем мощный им-
пульс получила новая наука о 
личности - персонология, ко-
торая готова стать подспорьем 
в деле реконструкции челове-
ческого Я. Одна из ее методик 
- опросник Бентлинджа. В нем 
100 тысяч вопросов! Чтобы его 
заполнить, потребуется больше 

двух лет. Ученый-составитель 
попытался отметить в нем все 
грани личности вплоть до вку-
сов и мельчайших предпочте-
ний, вроде вопроса о том, нра-
вится вам или нет запах роз... 
Если кропотливо заполнить 
анкету, то можно обозначить 
персональную систему коорди-
нат, а в не слишком отдаленном 
будущем и восстановить свою 
личность! Результаты могут 
быть закачаны в компьютер, 
гаджет, андроид, чип для нового 
тела - как повезет.

Реально ли восстановить по 
таким опорным точкам чело-
века? А почему нет? В доком-
пьютерную эпоху спецслужбы 
использовали технологии алго-
ритмов, позволяющих вычис-
лять недостающую информа-
цию. Зная, к примеру, что у Васи 
Пупкина есть собака, что он 
носит очки, часы «Слава» и хо-
дит каждое утро на завод, про-
фессионалы не хуже книжного 
Шерлока Холмса воссоздавали 
картину его частной жизни.

Отправь разум 
в компьютер

Амбициозные заявления со-
временных ученых мало чем 
отличаются от фантазий одиоз-
ных писателей. Изобретатель 
Рэндал Куне из США обещает, 
что ключом к относительному 
бессмертию станет разрабаты-
ваемый его корпорацией «не-
зависимый разум». По словам 
Куне, это не просто искусствен-
ный интеллект, а фактически 
человеческий разум, занесен-
ный в компьютер. «Неврологи 
на 99,9% уверены в том, что 
мозг представляет собой не 
что иное, как вычислительный 
механизм, и если выяснить 
принцип его работы, то можно 
создать для него замену». Сумев 
разместить копию своего мозга 
в ПК, мы получим огромное 
преимущество - возможность 
для автономной обработки и 
хранения информации. «В ком-
пьютере мы можем все запом-
нить, разложить по полочкам 
и с наибольшей вероятностью 
прийти к правильным решени-
ям, дав отдохнуть своему био-
логическому разуму», - расска-
зывает Куне в многочисленных 
интервью. Он уверен, что такой 
подход поможет нам жить в 

виртуальных мирах и фактиче-
ски стать полубогами.

Параллельно развиваются 
и другие концепции восстанов-
ления человеческой личности, 
например реконструкция пу-
тем сканирования аутентич-
ного мозга. «Уже сейчас мы 
делаем сканирование коры 
головного мозга криопациен-
та на молекулярном уровне, - 
говорит Валерия Удалова. - У 
живого человека это сделать 
невозможно: из-за повышенно-
го теплового фона молекулы 
движутся и взаимодействуют. 
А вот мозг мертвого человека 
сканируется идеально. Совсем 
скоро предсказывают револю-
цию инструментария и обору-
дования, после которой станет 
возможным снимать данные с 
очень высоким разрешением. 
Таким образом, отсканирован-
ный мозг будет выглядеть еди-
ным файлом, в котором станут 
очевидны ошибки и поврежде-
ния, поддающиеся логичному 
восстановлению».

Большая надежда на нео-
кортекс, область головного 

мозга, отвечающую за высшую 
нервную деятельность и созна-
ние. Структурно неокортекс 
состоит из нескольких слоев, 
их число определяет степень 
развитости мышления: так, у 
собаки их четыре, а у человека 
- шесть.

Швейцарские ученые пыта-
ются смоделировать неокор-
текс, в котором заключена 
большая часть личностных 
особенностей. Еще в 2006 году 
удалось воссоздать одну колон-
ку неокортекса мозга крысы. 
Надо сказать, что количество 
клеток неокортекса человека 
примерно в тысячу раз больше, 
чем у лабораторной крысы, и 
это, мягко говоря,  добавляет 
хлопот.

«Наша работа во многом 
похожа на каталогизирование 
живой природы: сколько и ка-
ких деревьев, растений, какой 
формы, с какими насекомыми, 
что где расположено и куда 
двигается. Но еще сложнее по-
мимо непосредственной фик-
сации объектов определить все 
их правила  взаимодействия», 
- рассказывал руководитель 
этого проекта Генри Маркрама. 
По его словам, для обсчета по-
ведения одного нейрона требу-
ется мощность одного среднего 
домашнего компьютера. Для 
моделирования одной колон-
ки неокортекса их требуется 
около 10 тысяч либо  супер-
компьютер с тем же количе-
ством процессоров. Участники 
проекта не без иронии замеча-
ют: «Мы не можем в точности 
объяснить, что есть сознание, 
поэтому не способны пока рас-
суждать даже о проблеме его 
моделирования». И с опреде-
ленным авантюризмом резю-
мируют: «Сознание может по-
лучиться само собой». Бог вам 
в помощь.

Мария Рунова

Хочешь жить вечно - Хочешь жить вечно - 
оцифруй свой мозгоцифруй свой мозг
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Мощный импульс получила новая 
наука о личности - персонология, 
которая готова стать подспорьем в 
деле реконструкции человеческого 
Я. Зная, к примеру, что у Васи Пуп-
кина есть собака, что он носит очки, 
часы «Слава» и ходит каждое утро 
на завод, профессионалы не хуже 
книжного Шерлока Холмса воссоз-
давали картину его частной жизни.
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Зоозащитники и 
волонтеры давно бьют в 
колокола: большинство 
городских приютов для 
бездомных животных, 
на их взгляд, смахивают 
не столько на приюты, 
сколько на концлагеря. 
И вот с этого года 
столичный департамент 
ЖКХ передал два 
приюта - «Зоорассвет» 
и «Зеленоград» - в 
бессрочное владение 
ГБУ «Доринвест». Если 
«фокус удастся», то 
все муниципальные 
приюты станут 
государственными.

Куратором проекта стал за-
меститель руководителя «До-
ринвеста» Владимир Колесни-
ков, выпускник ветакадемии, 
основными подопечными ко-
торого до этого были лоша-
ди. И дело если не помчалось 
галопом, то вроде сдвинулось. 
Во всяком случае, зеленоград-
ский приют, который много 
лет просил государство о под-
ключении электроснабжения, 
его наконец получил.

По идее, радоваться пере-
менам следовало бы и Наталье 
Храмешиной, восемь лет воз-
главлявшей «Зоорассвет»: не 
надо каждый раз искать общий 
язык с очередным подрядчи-
ком, который победит в тенде-
ре на обслуживание приюта, не 
надо объяснять вещи, понятные 
даже не студенту ветакадемии, 
а рядовому любителю живот-
ных. И вдруг Храмешина уволь-
няется, точнее, ее увольняют с 
формулировкой «Не прошла 
испытательный срок». Двенад-
цать опытных сотрудников 
«Зоорассвета», протестуя про-
тив снятия ее с работы, подали 
заявления сами.

В чем дело? После бесед с 
сотрудниками приюта картина 
складывалась удручающая...

Наталья Храмешина нача-
ла вводить Колесникова и его 
коллег в курс дела с сентября 
2014-го, когда стало ясно, что 
«Доринвест» станет их новым 
хозяином. Разработала про-
грамму, составила планы, под-
готовила договоры на корма. 
После долгих проволочек 

«Доринвест» корм доставил, 
единственный из нескольких 
заказанных - сухой и самый 
дешевый. К чему такая эко-
номия, удивилась Храмешина, 
если ей, не выходя за рамки 
точно такого же финансиро-
вания, удавалось обеспечить 
четыре диетических стола для 
собак и два для кошек? При 
этом средств хватало и на кор-
ма премиум-класса! Теперь это 
посчитали излишеством.

Любому ветеринару извест-
но, что перевести на сплошной 
сухой корм собак, которых до 
того кормили специальной 
едой по причине болезней или 
возраста, значит обречь их на 
страдание, а в обстановке ску-
ченности - и на гибель! Раздра-
женные из-за болей в животе 
псы вступают в драки, кусают 
и калечат друг друга.

Но арифметика у новых хо-
зяев «Зоорассвета», как вскоре 
стало понятно, шла впереди 
биологии. По нормативам на 
1 кг живого веса собаки раз-
решается не более 35 г корма. 
Сухим кормом собака наедает-

ся при 25 г на 1 кг живого веса. 
Если закупать только «сухарь», 
то на небольшой собаке можно 
сэкономить 100 г на одном при-
еме пищи. Умножьте на сотни 
собак в приюте (в большин-
стве своем крупных), потом 
на количество дней в месяце... 
Сидеть только на сухом корме 
вредно? Зато какая экономия!

В одном вольере могут со-
седствовать собаки разных 
возрастов и разной степени 
здоровья. Если какая-то из них 
старая или больная, то еще в 
прошлом году ее персонально 
кормили 400 г консервов, пока 
сожители на выгуле. Без вспо-
могательного корма животное 
слабеет. Собаки это чувствуют 
- и тогда слабому не жить.

Беседуем с Жанной Лако-
тош, специалистом по уходу 
за животными. Она именно 
специалист, который не толь-
ко по часам кормит-убира-
ет, но может в случае необ-
ходимости голыми руками 
разнять грызущихся собак. 
Если в большинстве приютов 
строптивых животных фик-

сируют удавкой (металличе-
ской скользящей петлей, ко-
торую набрасывают на шею, 
и потом волокут по земле по-
лузадушенного пса), то в «Зо-
орассвете» умели сноровисто 
обвязать тряпкой морду со-
баки. После этого строптив-
ца вдвоем несли на руках на 
медосмотр или переселяли в 
другой вольер.

«При «Доринвесте» мы 
сами начали покупать консер-
вы, но личных средств, конеч-
но, не хватало. Потому мы все 
и ушли, что не могли больше 
смотреть в глаза нашим пи-
томцам», - говорит Жанна.

И с медикаментами беда, рас-
сказывает ветврач Ирина Ши-
баева. Большая часть заявок 
возвращалась «на доработку», 
остальные терялись. Вначале 
требовали заявку на год, по-
том на квартал, потом на месяц, 
дальше на декаду. Наконец, по-
требовали объяснительную по 
каждому препарату. Но их же 
десятки! «Невыносимые усло-
вия для работы, - говорит врач, - 
ведь мы всегда просто диктова-
ли по телефону! 
И в тот же день 
нам все из апте-
ки привозили». 
Из кипы заявок 
«Доринвест» не 
приобрел тогда 
НИ-ЧЕ-ГО.

Уже сей-
час ясно, что 
модификация 
муниципальных приютов 
не спасает от перспективы 
превращения их в конвейер 
смерти четвероногих посто-
яльцев. Вот что говорит пре-
зидент Центра защиты прав 
животных «ВИТА» Ирина 
Новожилова:

- Сами по себе приюты 
не решают проблему бездо-
мных животных. Они всего 
лишь дополнение к стерж-
невому решению - государ-
ственному контролю за раз-
ведением собак и кошек. На 

Западе принято стерилизо-
вать домашних животных, 
иначе владельцы платят 
ощутимые налоги. Освобож-
даются от налогов те, кто 
берет животных из приютов, 
помогая городу в решении 
данной проблемы. В Европе 
резко ограничено количе-
ство заводчиков, поскольку 
разведение животных подоб-
но любому бизнесу облагает-
ся большими отчислениями в 
казну. Когда я гостила в Ан-
глии, моей знакомой трижды 
позвонили из ветеринарной 
службы напомнить, что гря-
дет время для стерилизации 
ее собаки, поскольку та до-
стигает половозрелого воз-
раста. Другая наша знакомая 
переехала жить в Латвию и 
нигде не смогла обнаружить 
бездомных котят, желая 
взять себе одного в дом. Все 
котята уже «зарезервирова-
ны» задолго до рождения.

Наше государство напо-
минает бабушку, которая, 
вместо того чтобы стери-
лизовать мурку, поглощена 

тем, куда бы 
п р и с т р о и т ь 
народившихся 
котят: сначала 
по знакомым, 
потом пыта-
ется чуть ли не 
задаром всу-
чить прохо-
жим у метро, а 
когда и это не 

выходит, отдает в приют. А по 
мере заполнения клеток там 
возникает мысль об усыпле-
нии лишних животных... Ре-
шение проблемы бездомных 
животных возможно только 
на федеральном уровне. Надо 
принять соответствующую 
поправку о введении нало-
га на разведение животных. 
Одна из первоочередных мер 
- создание льготных условий 
стерилизации животных для 
малоимущих граждан.

Наталья Владимирова

Брать собаку из приюта 
становится модно. И дело тут не 
столько в социальной рекламе, 
сколько в реальной пользе. 
Самое благодарное животное 
в мире - собака, она способна 
ради своего хозяина на чудеса.

За жизнью пса Джей-Джея уже год 
с огромным интересом следят амери-
канские ученые. Пса взяли из приюта 
для девочки Кейтлин с очень редким 
заболеванием - мастоцистозом. У бед-
няги аллергия почти на все, болезнь ча-
сто вызывает очень тяжелые присту-
пы. Однако оказалось, что Джей-Джей 
каким-то непостижимым образом 
предчувствует опасность. С тех пор со-
стояние девочки, снабженной «живым 
радаром», настолько улучшилось, что 
она смогла ходить в нормальную шко-
лу. А на недавно проведенную опера-
цию врачи запросили Джей-Джея, ко-
торый присутствовал в операционной 

и даже один раз успел предупредить об 
ухудшении состояния девочки. С таким 
помощником прогноз у врачей поло-
жительный.

В Бангкоке прославился пес Пуи, 
также взятый хозяйкой из приюта. 

После одной из прогулок он принес 
домой пакет, в котором хозяева обна-
ружили... новорожденного младенца! 
Девочку-найденыша хозяйка собаки 
удочерила, а собаку власти страны 
наградили медалью.

Когда хозяева с Филиппин брали из 
приюта дворняжку Кабанг, вряд ли они 
могли предположить, что берут домой 
ангела-спасителя. Собака отвела беду 
от их дочери и племянницы. Увидев, 
что на девочек мчится мотоцикл, она 
преградила ему путь. Страшным уда-
ром собаке снесло часть морды, зато 
девочки остались невредимы. На пла-
стическую операцию дворняжке ски-
дывался в буквальном смысле весь 
мир. Было собрано 27 тысяч долларов, 
на которые животное прооперировали 
в Калифорнии, и сегодня всемирно из-
вестная героиня продолжает охранять 
свою семью.
У собаки из приюта масса плюсов и 

только один минус
1. С ними, как правило, проделаны 

все ветеринарные процедуры: собаки 

избавлены от глистов, привиты, сте-
рилизованы (если это не совсем уж 
малыш). А значит, вы уже сэкономи-
ли массу времени, нервов и 5-7 тыс. 
рублей.

2. Породистые собаки часто от-
личаются своенравным характером, 
свидетельствуют зоозащитники. Тог-
да как пес из приюта всегда будет 
благодарен вам за внимание, кормеж-
ку и крышу над головой.

3. Трудные условия, пережитые 
собакой в приюте и до него, образу-
ют у нее устойчивый иммунитет и 
большую выносливость. Скорее все-
го, ваша собака будет редко болеть и 
мало капризничать. В силу жизнен-
ного опыта собака быстрее найдет 
контакт с домочадцами, в частности 
с детьми.

4. Можно подобрать собаку по ха-
рактеру под себя - волонтеры хорошо 
знают все о своих питомцах. Вы всег-
да сможете посоветоваться с ними на-
счет здоровья и поведения собаки.

Одно «но»: жизненный опыт таких 
животных бывает непростым. Поэто-
му в начальный период вам придется 
проявить терпение, пока животное к 
вам не привыкнет.

Марина Алексеева

Ангел-хранитель из приюта

НА ОДНОМ 
СУХОМ КОРМЕ 
СОБАКИ В 
ПРИЮТЕ ПРОСТО 
ЗВЕРЕЮТ.

а е р о с ер зо

ДОЛГО ЛИ СОБАКИ ПРОТЯНУТ ДОЛГО ЛИ СОБАКИ ПРОТЯНУТ 
НА ГОСОБЕСПЕЧЕНИИ?НА ГОСОБЕСПЕЧЕНИИ?
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«В большинстве видов мы 
выступили просто здорово. Но 
Европейские игры - это пре-
людия к большим событиям 
следующего года, к Олимпиа-
де в Рио. Не стоит расслаблять-
ся. Нужно двигаться вперед. 
Соберем президентов федера-
ций по итогам Игр в Баку, по-
тому что самим спортсменам 
некогда - они загружены, не 
хочется их отвлекать», - вот 
так оценил успех на Европей-
ских играх Виталий Мутко.

Владимир Путин потре-
бовал от ВГТРК показывать 

Игры в Баку в максималь-
ном объеме и прямом эфире. 
Понятно почему: президент 
предчувствовал успех сбор-
ной России.

Что-то похожее было на 
Универсиаде в Казани. Похо-
жее, да не совсем. Казань-2013 
- это политическое событие. 
Олимпиада для студентов, под 
которую в столице Татарстана 
построили множество объ-
ектов, потратили солидные 
финансы. От всех федераций 
потребовали, чтобы на Уни-
версиаду приехали сильней-

шие спортсмены, которые 
еще числятся в вузах.

Европейские игры - это 
шанс для Азербайджана за-
явить о себе на весь Старый 
Свет. Баку сам попросил этот 
экспериментальный турнир, 
от которого отказывались 
остальные страны. Вложил 
в них 1,2 млрд долларов - ко-
лоссальные деньги для эпохи 
экономического кризиса!

Там собрался 21 олимпий-
ский чемпион из Лондона, и 
только трое были из нашей 
страны (Мустафина в гимна-
стике, Дьяченко и Постригай 
в гребле на байдарках).

Самое большое количе-
ство наград в составе сбор-
ной России завоевали плов-
цы. Среди них рекордсменка 
Арина Опенышева (семь зо-
лотых наград).

Всего в плавательном бас-
сейне россияне завоевали
23 золотые, 7 серебряных и
12 бронзовых медалей, побив 
собственный медальный ре-
корд, установленный на про-
шлом европейском первенстве.

В водном центре все «золо-
то» Игр в своем виде спорта 
собрали российские синхро-
нистки, выигравшие все че-
тыре вида программы. Девять 
медалей завоевали прыгуны в 
воду (три из них высшего до-
стоинства). При этом мужская
команда прыгунов стала луч-
шей на турнире благодаря 
победам Никиты Шлейхера, 
Никиты Николаева и Ильи 
Молчанова.

Однако не все сильнейшие 
приехали в Баку. Почему?

Потому что проводить Ев-
ропейские игры решили всего 

три года назад. Зачем 
устраивать чемпионаты 
Европы по отдельным 
видам спорта, если их 
можно объединить, под-
тянув всех спонсоров?

Но в международный 
календарь так просто 
новый турнир не вста-
вишь. В эти же дни, на-
пример, проходил фи-
нал в Мировой лиге по 
водному поло. Своя Ми-
ровая лига у волейбо-

листов. В июле стартует чем-
пионат мира по водным видам 
спорта, и топ-пловцы, прыгу-
ны в воду, синхронистки гото-
вятся по особому графику...

Первый блин комом не вы-
шел. Но перспектива Европей-
ских игр туманна. Голландия уже 
отказалась их проводить в 2019 
году из-за отсутствия финансов. 
Правда, в оргкомитете утверж-
дают, что уже есть несколько 
заявок от сильных кандидатов. 
Пока наша страна официально 
не объявляла о своем желании 
вписаться в эту компанию. Но 
если задуматься... Особо вкла-
дывать деньги не надо, если 
устроить игры в Сочи или Каза-
ни. Там есть многие спортивные 
объекты. Правда, Сочи нужно 
переориентировать с зимних 
на летние виды спорта, что не 
так уж сложно. После чемпио-
ната мира - 2018 по футболу у 
нас не намечается новых топ-
турниров. Да и что футбол? Там 
мы, скорее всего, даже из груп-
пы не выйдем. А вот на Евро-
пейских играх можем показать 
себя во всей красе.

Исполком РФС вынес 
шедевральное решение: 
не мы Капелло назначали, 
не нам его и снимать. «Мир 
новостей» выдвигает пять 
конспирологических версий, 
почему итальянец еще 
работает в России.

1. Откат
Подписать контракт на 32 млн 

евро с тренером-пенсионером, чтобы 
не получить с него откат? Это как-
то не по-российски. Эксперт россий-
ского футбола Александр Бубнов не 
раз публично заявлял, что тот, кто 
подписывал контракт с Капелло, тот, 
видимо, и получает откат, да такой, 
что о-го-го! «У нас все общество на 
откатах построено, поэтому светлого 
будущего в футболе у нас нет».

Никакой реакции политиков и вла-
стей нет, хотя обвинения очень серьез-
ные. Из-за таких, например, в Италии 
развернулось судилище над «Ювенту-
сом» и иже с ним.

2. Нет денег
Сейчас Российский 

футбольный союз 
(РФС) тянет контракт 
Капелло на плечах до-
брейшего олигарха 
Алишера Усманова, ко-
торый подкидывает сот-
ни миллионов рублей, 
туша костер скандала. Итальянец и 
так уже видел задержку зарплаты в 
восемь месяцев. А если он пожалует-

ся в ФИФА, у России могут и чемпио-
нат мира - 2018 отобрать.

Но даже у всемогущего Усманова 
нет под рукой 32 млн евро, чтобы пога-
сить контракт Капелло одним махом, 
выгнав его из России. Вот так и платим 
дону Фабио понемногу, что похоже на 
ипотечный кредит. Взяли вы квартиру 
- есть деньги на ежемесячные платы, 
нет денег на то, чтобы погасить 
ипотеку цели-
ком. А то, что 
результаты у 
сборной Рос-
сии хуже с каждым 
днем... Так Капелло 
сам ждет отставки - 
ведь зарплата до 2018 
года ему гарантирована.

3. Нет футболистов
Валерий Газзаев, претен-

дующий на пост президента 
РФС, огорошил 
всех признанием: 
«Федор Смолов, у 
которого закон-
чился контракт 
с «Динамо», 
лучший рос-
сийский на-
п а д а ю щ и й . 
С м о т р и т е , 
как он за-
играл в 

«Урале»! У парня есть 
скорость, техника, он спосо-
бен играть по всему фронту 

атаки. Но почему-то не был вызван в 
сборную, хотя его прогресс очевиден».

Еще год назад Смолов считался ге-
роем анекдотов и был олицетворением 
всего российского футбола, потому что 
забивал по одному мячу за сезон, но 
имел пухлый контракт. Если Федя луч-
ший в России, то как мы можем играть 
против Аргентины и Португалии, где 
лучшие Месси и Роналду?

И увольнение Капелло ни-
чего не изменит. Как сказал 
Валерий Карпин, это как 
чемпиона мира посадить 
на обычный «мерседес» и 
велеть ему выиграть гон-
ку «Формулы-1».

Зачем выгонять Ка-
пелло, если результат 
предсказуем?

4. Витрина
Сборной Рос-

сии на чемпио-
нате мира - 2018 
н е п р е м е н н о 
нужен тренер 
с именем. Ведь 

так просто поста-
вить Леонида Слуцко-
го из ЦСКА, положив 
ему миллион евро в 
год. Но если наши 
футболисты, как 
всегда, опозорятся, 
то РФС будут упре-
кать за то, что он ни-
чего не сделал для 

исторического турнира. Ведь можно 
было купить иностранца...

Ну а Фабио Капелло - тренер с 
именем, его во всем мире знают. Это 
наш зиц-председатель Фунт, который 
сидел и при Александре Втором Ос-
вободителе, и при Александре Тре-
тьем Миротворце, и при Николае 
Втором Кровавом.

А если случится провал, тут мы раз-
ведем руками: «Ну, уж если Капелло не 
смог, то извините...»

5. Рок судьбы
Вы уже забыли скандальную исто-

рию, которую описывал «Мир ново-
стей» в 2012 году. А мы напомним. Преж-
ний президент РФС Сергей Фурсенко 
подписал контракт с итальянцем Робер-
то Манчини из «Манчестер Сити». Срок 
сделки - 6 лет, включая чемпионат мира 
- 2018. Зарплата за сезон - 7,2 млн евро 
(как у Капелло). В случае досрочного 
разрыва неустойка составит 20 млн евро 
как компенсация за три года контракта.

Тогда это казалось колоссальной сум-
мой. Сделку назвали пиратской. Кон-
тракт вырезали из сейфа автогеном, а 
сам Сергей Фурсенко куда-то скрылся, и 
было трудно найти его следы.

Но если бы мы оставили Фурсен-
ко в 2012 году после провала на Евро, 
то не было бы контракта Капелло с 
компенсацией 32 млн евро. А сборная 
России могла бы пойти совсем по дру-
гой дороге...

Но ее судьбу изменили злые люди 
с автогеном.

КОМУ КАПАЕТ ОТ КОНТРАКТА С КАПЕЛЛО?

СПОРТСМЕНЫ-ВОДНИКИСПОРТСМЕНЫ-ВОДНИКИ
НАГРЕБЛИ РОССИИ «ЗОЛОТА»НАГРЕБЛИ РОССИИ «ЗОЛОТА»

1. Россия - 164 (79+40+45)
2. Германия - 66 (16+17+33)
3. Азербайджан - 56 (21+15+20)
4. Великобритания - 47 (18+10+19)
5. Италия - 47 (10+26+11)
6. Белоруссия - 43 (10+11+22)
7. Франция - 40 (10+12+18)

ЛИДЕРЫ ПО МЕДАЛЯМ В БАКУ
(«ЗОЛОТО», «СЕРЕБРО», «БРОНЗА»)

Даже
у всемогущего 
Усманова
нет под рукой
32 млн евро, 
чтобы погасить 
контракт Капелло 
одним махом.

Сборная России блестяще победила на первых в 
истории Европейских играх, которые прошли в Баку: 
164 медали, из них 79 золотых. Что стоит за этим 
триумфом?

Илья Молчанов и Никита Шлейхер, взявшие «серебро»
и «золото» по прыжкам в воду

Российские пловчихи были 
сильнейшими в эстафете
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PR-ОТДЕЛПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Идеалист. 4. Каспаров. 8. Автокар. 9. Атлет. 10. Сенокос. 11. 
Интриган. 12. Фальцет. 15. «Ауди». 17. Иностранец. 21. Лук. 22. Подать. 23. Слива. 25. 
Коврига. 28. Семьянин. 31. Горчичник. 33. Тайник. 34. Ожидание. 36. Кадр. 37. Окоп. 
38. Наждак. 40. Дамаск. 42. Куркуль. 44. Сет. 45. Жаба. 47. Потомство. 49. Мадера. 
50. Индикатор. 52. Незадача. 54. Ярослав. 56. Вязка. 58. Период. 60. Шар. 61. Топи-
намбур. 64. Галс. 66. Фракция. 68. Название. 69. Рафаэль. 70. Наина. 71. Ноготки. 
72. «Атлантис». 73. Каблучок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Издержки. 2. Таксофон. 3. Соболь. 
4. Краситель. 5. Салатник. 6. Актриса. 7. Валентина. 13. Лицо. 14. Цезарь. 16. Уши. 
18. Сыр. 19. Рогач. 20. Епископ. 24. Воришка. 26. Осока. 27. Интернет. 29. Мнишек. 
30. Яна. 32. Чарка. 35. Нельсон. 37. Оккупант. 39. Жажда. 41. Абхазия. 43. Угода. 46. 
Блоха. 48. Виардо. 51. Игрун. 53. Дорога. 55. Сим. 56. Вагонетка. 57. Зал. 58. Пре-
феранс. 59. Отец. 60. Штангист. 62. Паяльник. 63. Рассудок. 65. Саванна. 67. Краков.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №26(1122)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главный бременский музыкант. 
2. Тот же подкидыш. 3. Проспер, придумавший Кармен. 4. Ротан или 
бычок. 5. Герой с Криптона из комиксов. 6. Карандашное искусство. 7. 
Виновник своего же праздника. 13. Головной убор мотоциклиста. 14. 
Контроль за условно осужденным. 16. Липовая доска с картинкой. 18. 
Голубая артерия Египта. 19. Старинный золотой Венеции. 20. Могучий 
человечище. 24. Мария, сыгравшая в «Солдатах». 26. Музыкальная 
противоположность форте. 27. Исследователь Крайнего Севера. 29. 
Штакетник вокруг палисадника. 30. Обращение к Элтону Джону. 32. По-
читание предков. 35. Реактив в лаборатории. 37. Тип с лозунгом «Миру 
мир». 39. Индийский князь. 41. Мужик в скульптуре В. Мухиной. 43. Бе-
ломорско-Балтийский …. 46. Крыша для усталого странника. 48. Грубая 
тряпка из мочала. 51. Взятие крепости голодом. 53. Низкорослая гон-
чая. 55. Валюта, побывавшая в кошельке вильнюсцев. 56. Олигарх Ро-
ман. 57. Песенный стиль тинейджеров. 58. Автор произведения «Судь-
ба». 59. Пес из перевертыша про розу. 60. Ас в производственном цеху. 
62. Размещение товаров в торговом зале. 63. Вечный злодей-сердцеед. 
65. Знаменитый башкир Юлаев. 67. Венгерский автобус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Храни меня, мой …». 4. 
Большой в гостях у Гранд-опера. 8. Рыцарский роман В. Скотта. 9. Вторая 
фамилия Трубецкого. 10. Пласидо – испанский певец, тенор. 11. Яство 
Пацюка с Диканьки. 12. Разрешение на … оружия. 15. Ячейка мафиозно-
го общества. 17. Безразличие, когда все до лампочки. 21. Партия за лом-
берным столом. 22. Состав, уменьшающий трение лыж. 23. Забегалов-
ка-палиндром. 25. Очень тонкий каблучок. 28. Проделка мелкого шкод-
ника. 31. Спорт для великанов. 33. Несущийся с вершины снег. 34. Пи-
рамидальность ценностей. 36. «Компаньон» суши. 37. Шон, обладатель 
«Оскара». 38. Китообразное, косящее под носорога. 40. Кролик или Лис в 
сказке Дж. Харриса. 42. Поджаренные кусочки сала. 44. Джеймс, капитан 
корабля «Индевор». 45. Джек Воробей вне экрана. 47. «Полуфабрикаты» 
для вышивки. 49. Деревянное лежбище в избе. 50. Антоним утвержде-
ния. 52. Стивен, снявший «Челюсти». 54. Элемент в составе мозаики. 56. 
Азиатский кефирчик. 58. Магазины под стеклянной кровлей. 60. Бог гро-
ма у скандинавов. 61. Актриса в роли няни Вики. 64. Родня капусты. 66. 
Критически настроенный шутник. 68. Гриб, что выскальзывает из рук. 69. 
Сноровка на иной лад. 70. Кожа под замшу. 71. Областной центр на Анга-
ре. 72. Прибыль барышника. 73. Древнеиранский ученый Ибн Сина.
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Чтобы выращивать любимые 
грибы на своем огороде, 
житель Вологодской области 
Константин Советов посадил 
настоящий лес - более
1,5 тысячи деревьев.

«Некоторые не верят: говорят, 
выдумываешь. Не бывает такого! А 
кто-то пытается повторить опыт. И 
успешно», - говорит Константин Ми-
хайлович, срезая очередной гриб.

Сейчас, в конце июня, он снимает 
урожай подосиновиков, подберезови-
ков и опят. Наступило время грибов, 
которые в народе называют коло-
совики - они растут в период, когда 
рожь набирает колос. А ближе к осе-
ни Константин Советов начнет сре-
зать рыжики.

Его дом в деревне Бачманка под 
Вологдой утопает в зелени. Вокруг 
него семья Советовых посадила 
липы, сосны, дубы, вязы, клены, ке-
дры, березы, яблони и, конечно, ели.

Вообще-то образование и профес-
сия Константина Михайловича никак 
не связаны с садоводством - он инже-
нер-механик, но долгое время рабо-
тал в областном сельхозуправлении. 
Вологодская область - один из основ-
ных аграрных регионов России, и Со-
ветов был знаком с председателями, 
агрономами. Их рассказы помогают 
ему теперь на собственной усадьбе.

Даже огород он сажает не просто 
так, а по заранее продуманной схеме, 
расписанной на нескольких листах. На 
ней размечены грядки и план посадок 
на текущий год. Аллеи плодовых дере-
вьев разбиты в строгом соответствии 
с правилами садоводства. В итоге уро-
жаи впечатляют. В особо удачные 
годы яблок вырастает так много, что 
Константин Советов привозит десятки 
ведер с плодами в город, выставляет их 
на газон рядом со своим домом и при-
глашает соседей: «Разбирайте, только 
ведра потом верните».

Все начинания главы семейства 
всегда поддерживали его супруга Та-
тьяна Ивановна и уже взрослые дети 
- сын Михаил и дочь Галина. А начина-
ний у Константина Михайловича мно-
го. Помимо собственного огорода он 
бережно относится к дикой природе. 
Например, Советов разработал соб-
ственный план, как с помощью плотин 
можно создавать живые экосистемы. 
На местном ручье Кукобайка еще в 
1990 году он соорудил земляные на-
сыпи. Образовались пруды, которые 
постепенно заселили ондатры, утки и 
прочие животные. В водоемы Совето-
вы запустили рыбу, а берега засеяли се-
менами ценных кормовых трав. «Лет-

ними вечерами из своего сада мы всей 
семьей без бинокля смогли наблюдать 
за утиными выводками, а к вечеру - за 
кормежкой ондатр. Нередко видели 
лисиц, крадущихся по берегу водоема, 
появились хори, норки, горностаи», - 
рассказывает Советов.

В многолетней работе по созданию 
парка рядом с домом Константину Со-
ветову помогали дети. «Они своими 
глазами с юных лет видят, как человек 
может взаимодействовать с природой», 
- говорит Константин 
Михайлович.

Успехи Советова 
впечатляют россий-
ских и иностранных 
специалистов. К при-
меру, к нему приез-
жал в гости директор 
Национального пар-
ка Бельгии Роберт 
Бельс, высоко оценив-
ший труд энтузиаста.

Константин Ми-
хайлович со всеми 
желающими охотно делится не толь-
ко урожаем овощей и фруктов, но и 
секретами мастерства. Тайна разведе-
ния «домашних грибов», в том числе 
самых ценных из них - рыжиков, по 
его словам, связана с еловыми алле-
ями. Для разведения рыжиков нужно 
найти ельник на опушке, где растут 
эти грибы. Аккуратно выкопать не-
сколько небольших елочек, соблюдая 
определенные правила. Выбирать сто-
ит только маленькие зеленые красави-
цы высотой не более 50-70 см. Деревца 
осторожно обкапывают, не повреждая 
корневую систему. При этом на корнях 

должен остаться пласт земли около 20 
см в глубину и 50 см в диаметре.

Сажают ели на неглинистом и не 
очень сухом месте. Лучше, если дерев-
це будет сориентировано по сторонам 
света точно так же, как в лесу: южной 
стороной на юг, северной - на север. 
Определить стороны можно по пыш-
ности веток - с южной они гуще.

По мере засыпания ямки землей по-
чву постоянно поливают, чтобы она как 
следует пропиталась влагой (потребу-
ется примерно ведро воды). Затем елку 
подвязывают к колышку, причем колы-
шек размещают не ближе чем за 20 см 
от корней. Кстати, приживаемость елок 
при посадке по таким правилам почти 
стопроцентная. Обычно рыжики появ-
ляются через год-два. «Очень важно, ка-
кой год - сухой или дождливый. В сухие, 
по моим подсчетам, рыжиков меньше 
всего», - объясняет Константин Советов.

После посадки ело-
во-рыжиковых аллей, 
начиная с 1995 года, 
он стал вести дневник: 
сколько грибов и в ка-
кой период выросло. 
Самым урожайным 
был 2003-й: тогда со 
своего огорода Кон-
стантин Михайлович 
принес 2142 рыжика. 
«Срезали по 150-200 
грибов в день. И себе 
оставляли, и друзей, 

родных и знакомых угощали, - загля-
дывает в записи грибник. - А в про-
шлом году вырос 151 рыжик».

Эти ценные грибы появляются обыч-
но в августе. Сезон продолжается до 
сентября, а иногда и до октября. «Ры-
жие» любят влажную, не жаркую, но и 
не холодную погоду. Кроме них в аллеях 
могут появиться и другие грибы - серые, 
маслята, сыроежки, опята. В этом году 
они начали расти рано. Первый урожай 
Советовы собрали еще в мае.

Наталья Михайлова,
фото автора

2000 рыжиков2000 рыжиков
со своего огородасо своего огорода

САМЫМ УРОЖАЙНЫМ
БЫЛ 2003Й: ТОГДА 
СО СВОЕГО ОГОРОДА 
КОНСТАНТИН 
МИХАЙЛОВИЧ
ПРИНЕС БОЛЕЕ
2000
РЫЖИКОВ. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Хорошие дни для новых на-
чинаний и знакомств. Ваша 
уверенность и оптимизм 
сейчас помогут завоевать 
благосклонность ваших 
партнеров, не упустите воз-
можность урегулировать 
семейные отношения. В суб-
боту займитесь спортом. Не 
перегружайте себя работой 
в понедельник.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Стрельцы будут демонстри-
ровать свои таланты и на-
выки во всей красе. Личное 
обаяние и энергия помогут 
решить любые трудности и 
сделают вас центром внима-
ния. В среду оформляйте и 
подписывайте важные доку-
менты. Звезды рекомендуют 
быть осторожнее в критике 
окружающих в пятницу.
Благоприятные дни - 1 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды рекомендуют Ов-
нам к концу недели слегка 
замедлить деловую актив-
ность и не быть чрезмерно 
эмоциональными в отноше-
ниях с партнерами. Нестан-
дартные решения отлично 
сработают в пятницу. В на-
чале недели интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Сейчас удачный момент вый-
ти из своего привычного 
круга. Если уйти в отпуск 
пока нет возможности, не 
отказывайте себе хотя бы в 
прогулках по вечернему го-
роду. В среду вашего обая-
ния и энергии хватит на дво-
их. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в субботу.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Звезды советуют Ракам из-
бегать неразумных действий 
и принятия кардинальных 
мер в личной жизни. Ваша 
любовь в опасности, и раз-
молвка может стать источ-
ником серьезных проблем. 
В четверг залог успеха в на-
стойчивости. В воскресенье 
лучше не проявлять инициа-
тиву открыто.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

По возможности отложите 
деловую командировку до 
следующей недели. Высока 
вероятность чрезвычайных 
ситуаций и необоснованной 
траты денег. Будьте внима-
тельны, правильно распре-
деляйте время в среду. В вос-
кресенье благодаря Венере 
будете излишне следить за 
своей внешностью.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 7.

Девам следует избегать лю-
бовных интриг, сейчас они 
обречены на ложь и разо-
чарования. Однако это хо-
рошее время для того, что-
бы заняться творчеством и 
духовным ростом. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдерж-
ка и терпение. В субботу 
приготовьтесь к визитам ста-
рых приятелей.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Не планируйте встреч с бос-
сами или людьми, которые 
могут влиять на вашу карье-
ру, удача может отвернуть-
ся от вас в любой момент. 
Избегайте споров и пустых 
разговоров, решение про-
блемы только в ваших руках. 
В среду лучше не опазды-
вать. Субботу проведите со 
второй половиной.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 7.

Именно сейчас нерешен-
ные проблемы будут вра-
щаться вокруг Скорпио-
нов, как карусель. Судьба 
в очередной раз устроит 
вам проверку на то, что вы 
заслуживаете. Храбро ша-
гайте навстречу вызовам 
в пятницу. Во вторник жди-
те выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Постарайтесь принимать 
решения самостоятельно, 
любой совет, данный даже с 
самыми лучшими намерения-
ми, может в итоге оказаться 
не самым подходящим для 
вас. Будьте осторожны в 
четверг, возможны фактиче-
ские ошибки. В понедельник 
благодаря Плутону проявите 
рвение и самолюбие.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Водолеям не следует пере-
оценивать свои силы и воз-
можности. Делайте то, что 
вы планировали, но пере-
станьте строить иллюзор-
ные замки. Будьте преду-
смотрительны к своему 
здоровью в воскресенье. Во 
вторник не переусердствуй-
те с инициативой.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Удачное расположение 
звезд для Рыб сулит успех в 
коммерческих операциях. 
Стратегическое мышление и 
умение видеть то, что важно, 
дадут отличные результаты. В 
среду не раздражайте близ-
ких своими капризами. Лю-
бые разногласия в пятницу 
будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 2 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

1 июля трин Солнца и Нептуна - ваша интуиция подскажет 
правильные направления для достижения целей. Также в 
этот день ждите ярких сновидений и музыкально-поэтических 
вдохновений. 2 июля секстиль Меркурия и Урана - 
день озарения и гениальности, вероятность приятных 
неожиданных встреч и хороших новостей.

4 июля секстиль Меркурия и Юпитера сулит удачу в 
налаживании деловых и дружеских связей, день хорош для 

интеллектуальных занятий. 5 июля секстиль Меркурия и Венеры 
подарит грацию, ловкость в общении и яркие художественные 

впечатления. 6 июля оппозиция Солнца и Плутона - велика 
вероятность возникновения чрезвычайных ситуаций.

1 - 7 1 - 7 
ИЮЛЯИЮЛЯ

       

Жена жалуется:
- Вот сбросила пару кэгэ, 

а голова болит и перестала 
соображать…

- Видимо, это был мозг!

Как показали исследо-
вания медиков, длительное 
голодание не только по-

могает нормализовать вес, 
но и частично способствует 
выплате ипотеки.

- Для чего вам зонт?
- А вдруг дождь.
- Я впервые вижу челове-

ка, который боится дождя в 
помещении.

- А я и не боюсь. У меня 
ведь зонт.
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